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Дорогие коллеги!
Примите сердечные поздравления 

с Наступающим Новым  Годом!
От души – ЗДОРОВЬЯ, УСПЕХОВ, БЛАГОПОЛУЧИЯ!

2020-й – год 30-летия нашей Ассоциации,
надеемся на плодотворное деловое сотрудничество.

Готовится юбилейный выпуск книги-альбома

Евгений  Румянцев,
главный редактор журнала "Партнёр-Аэропорт", 

заслуженный работник культуры  РФ
8 916 136-39-29  •  rea1941@yandex.ru

С уважением,

Содержание



С Новым 2024-м! 

  Вадим Волков,                                                              Виктор Горбачев,    
	 	 Президент	Ассоциации																																														 Генеральный
																																																																																		 	 	 директор	Ассоциации
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По доброй традиции подводим итоги, строим 
планы на будущее.

Уходящий год был неоднозначным. С одной сто-
роны – праздничным, юбилейным, годом 100-летия 
отечественной гражданской авиации. Мы вспомни-
ли своих предшественников, ветеранов, тех, кто соз-
давал и развивал из поколения в поколение отече-
ственную авиационную отрасль, в которой сегодня 
трудятся около 200 тысяч человек. В их числе и наш 
отряд – членов АССОЦИАЦИИ «АЭРОПОРТ» ГА.

С другой – год был трудным. И, по сути, он для от-
расли тоже стал годом масштабной спецоперации. И 
мы не только ответили на все внешние проблемы, но 

и осуществляем уверенное развитие. Осваивается но-
вая отечественная техника, строятся аэропорты и тер-
миналы, модернизируется инфраструктура воздуш-
ных гаваней, развивается внутренняя воздушная сеть.

Свою долю в возрождение и развитие отрасли 
вносит и наша Ассоциация, наши аэропорты и ави-
апредприятия. 

Впереди – новые вызовы и новые задачи. Вместе 
мы их решим. Девиз дня – «Наша дело правое – по-
беда будет за нами». 

 С благодарностью за труд, доброй и плодотворной 
работы в Новом году!

Здоровья и благополучия!

Дорогие друзья, коллеги!
Примите сердечные поздравления с Новым 2024 годом!Дорогие коллеги!

Примите сердечные поздравления 
с Наступающим Новым  Годом!

От души – ЗДОРОВЬЯ, УСПЕХОВ, БЛАГОПОЛУЧИЯ!

2020-й – год 30-летия нашей Ассоциации,
надеемся на плодотворное деловое сотрудничество.

Готовится юбилейный выпуск книги-альбома

Евгений  Румянцев,
главный редактор журнала "Партнёр-Аэропорт", 

заслуженный работник культуры  РФ
8 916 136-39-29  •  rea1941@yandex.ru

С уважением,



 Авиаперевозки
В соответствии с поручением Президента и комплекс-

ной программой развития авиационной отрасли в 2023 
году с учётом 11 закрытых аэродромов юга планирова-
лось за весь год перевезти 103 миллиона пассажиров. За 
девять месяцев текущего года пассажиропоток россий-
ских авиакомпаний составил 81,2 миллиона пассажиров, 
что на 11,7% больше к аналогичному периоду предыдуще-
го года. Это в первую очередь говорит о повышении ави-
ационной подвижности нашего населения.

. За девять месяцев 2023 года рост на внутренних рей-
сах составляет 7,7%, а всего перевезено 64,5 миллиона 
пассажиров.

 Досрочно выполнена поставленная Президентом за-
дача по достижению доли межрегиональных регулярных 
рейсов, минуя Москву. Она превышает 50%. 

Развивается и международная авиация. Рост составля-
ет к девяти месяцам предыдущего года 30,5%. Перевезе-
но уже 16,7 миллиона пассажиров. Авиасообщение уста-
новлено с 37 иностранными государствами, 18 россий-
ских авиакомпаний выполняют международные полёты. 
59 иностранных перевозчиков летают в Российскую Фе-
дерацию. Это, прежде всего, говорит об отсутствии бло-
кады. Всего в Российской Федерации числится 115 заре-
гистрированных авиакомпаний, но основной объём – 96% 
осуществляют 20 топ-авиакомпаний.

 Субсидии
В настоящее время действуют три субсидирован-

ные программы перевозок пассажиров, что снижает 
стоимость авиабилетов, и три программы, направлен-
ные на поддержание отрасли в условиях санкционного  
давления. 

Первая. Обеспечение доступности магистральных пе-
ревозок. Эта программа предоставляет льготу пассажи-
рам на 87 маршрутах.

 Вторая.  Развитие маршрутов в обход Москвы, так 
называемые региональные перевозки, где субсидирует-
ся полноценно весь рейс. Субсидии предоставляются на 
297 маршрутах.

 Третья – это социальные маршруты на Дальнем Восто-
ке нашей единой дальневосточной авиакомпании. Льго-
та предоставляется на 37 маршрутах, и до конца года 
планируется перевезти 340 тысяч пассажиров по дан-
ной программе.

 Программа компенсации расходов авиакомпаний в 
условиях внешнего санкционного давления позволила 
сдержать рост цен на авиабилеты. Субсидия, направлен-
ная Государственной корпорации по организации воз-
душного движения, позволила обеспечить своевремен-
ную выплату заработной платы и закончить все инвести-
ционные мероприятия. А поддержка аэродромов на юге 
позволила сохранить кадровый потенциал.
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На встрече с премьером Михаилом Мишустиным 1 ноября 2023 года  
руководитель Федерального агентства воздушного транспорта Дмитрий Ядров доложил  

о результатах работы ведомства в 2023 году и планах на перспективу.

Росавиация: итоги 2023 



 Поддержание летной годности
 Контроль за поддержанием лётной год-

ности Росавиацией осуществляется пу-
тём выдачи сертификата лётной годности, 
проведения ежегодных проверок, а также 
ежеквартального анализа представляемых 
со стороны авиакомпаний документов в части 
обеспечения безопасности полётов, регулярно-
сти полётов и исправности парка воздушных судов.

В настоящее время пассажирский парк воздуш-
ных судов составляет 1167 единиц.

Благодаря поддержке Правительства Российской Фе-
дерации и Минтранса удалось в прошлом году сохранить 
импортный парк воздушных судов. И в настоящее время 
Росавиацией выдано 617 сертификатов лётной годности 
в отношении иностранного парка. 225 воздушных судов 
имеют только российскую регистрацию.

Для обеспечения исправности авиапарка, в том чис-
ле импортного, Росавиацией сертифицировано 438 ор-
ганизаций по техническому обслуживанию и ремонту, 
из них шесть крупнейших. Они имеют 23 полнофункци-
ональных ангарных комплекса для всех видов ремонта. 
Помимо этого, 21 организация получила от Росавиации 
сертификат, позволяющий осуществлять модификацию 
конструкций импортного воздушного судна. А принятое 
постановление правительства позволяет дополнительно 
выполнять техническое обслуживание импортной авиа-
ционной техники.

Цифровизация отрасли
В рамках индустриального центра компетенций в 

разделе «Транспорт» «Аэрофлотом» совместно с Мин-

трансом и Росавиацией разрабатывает-
ся отечественный программный продукт 
по поддержанию лётной годности и тех-
ническому обслуживанию, который по-
зволит сформировать электронный циф-

ровой паспорт воздушного судна, что по-
высит прозрачность проведения проверок 

Росавиацией.

  Подготовка кадров
 Подготовка специалистов для гражданской авиации 

осуществляется полномасштабно по всей стране: от Ха-
баровска до Выборга в Ленинградской области. В настоя-
щее время в ведении Росавиации находятся три высших 
учебных заведения, в структуре которых есть 15 фили-
алов. Осуществляется подготовка по программам выс-
шего образования и среднего профессионального об-
разования.

Суммарно в учебных заведениях гражданской авиа-
ции обучается 24,5 тысячи курсантов и студентов по 34 
направлениям подготовки кадров, это диспетчеры, инже-
неры, пилоты. Кроме того, в учебных заведениях страны 
обучается 622 студента из 45 иностранных государств. 
Выпуск в 2023 году составил 5,5 тысячи курсантов. Ка-
чество подготовки кадров обеспечивает профессорско-
преподавательский состав и ключевая материально-тех-
ническая база.

 В наших учебных заведениях трудятся 813 препода-
вателей, из них 72 доктора наук и 365 кандидатов наук.

Эксплуатируется 95 воздушных судов для подготовки 
пилотов, 435 рабочих мест для авиационных техников 
и восемь тренажёров для подготовки авиадиспетчеров.
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Безопасность была, есть и будет одной из фундаменталь-
ных основ работы отрасли. Президент Ассоциации, 

генеральный директор ФКП «Аэропорты Севера» Вадим 
Волков, открывая заседание, сказал:

«Среди многих проблем устойчивого, безопасного и эф-
фективного функционирования воздушного транспорта 
наибольшую озабоченность в мире вызывает проблема 
предотвращения актов незаконного вмешательства в де-
ятельность гражданской авиации. В отрасли необходимо 
привести существующую систему обеспечения авиацион-
ной безопасности в России и странах СНГ в соответствие 
с новыми стандартами ИКАО и требованиями ИАТА».

В рамках этой системы первоочередными задачами яв-
ляются:

• обоснование численности личного состава и тех-
нической оснащенности служб авиационной без-
опасности в аэропортах;

• разработка методики оценки затрат и их распре-
деления по задачам системы авиационной безо-
пасности.

Только соответствующая законодательная и норматив-
но-техническая база позволит обеспечить централизован-
ное управление и контроль за процессной деятельностью 
авиационной безопасности, создать серьезные предпосыл-
ки повышения ее эффективности. В этих целях в аэропор-
тах необходимо разработать и внедрить.

1. Отраслевые стандарты по авиационной безопасности в 
свете 11-й поправки приложения №17 к Чикагской конвен-
ции ИКАО «Безопасность. Защита международной граж-
данской авиации от актов незаконного вмешательства».

1.1. Положение о полномочном органе по авиационной 
безопасности ГА. 
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25 октября 2023 года состоялось заседание Комитета Ассоциации  
по транспортной (авиационной) безопасности. В нем приняли участие более тридцати  

руководителей и представителей Росавиации, Ространснадзора, Минтранса,  
аэропортов Домодедово, Минск, Манас, Уфа, ФКП «Аэропорты Севера», Якутск,  

ряда фирм, компаний проектных и учебных организаций.
Вел заседание Комитета его председатель, советник АО «Шереметьево-безопасность» Александр Невзоров.
Ниже – основные моменты многочасовой дискуссии, выступлений, мнений и предложений участников.

Авиабезопасность:  Авиабезопасность:  
нужна мобилизациянужна мобилизация

Ведущие заседание 
Александр Невзоров (слева) 
и Вадим Волков



1.2. Положение о национальном комитете по авиаци-
онной безопасности.

1.3. Государственную программу авиационной безопас-
ности гражданской авиации и внести механизм бюджет-
ного финансирования службы АБ ГА.

1.4. Государственную программу по контролю системы 
качества в области авиационной безопасности в аэропор-
тах гражданской авиации.

1.5. Государственную программу качества профессио-
нальной подготовки персонала (по утвержденному пра-
вительством перечню должностей), обеспечивающих без-
опасность гражданской авиации;

2. Стандартные эксплуатационные процедуры по выяв-
лению в процессе предполетного досмотра скрытно разме-
щенных в ручной клади и багаже, грузах и почтовых от-
правлениях жидких взрывчатых веществ.

3. Методики категорирования и оценки уязвимости объ-
ектов инфраструктуры воздушного транспорта по систе-
мам потенциальной опасности.

4. Комплекс нормативной правовой документации, ре-
гламентирующей отраслевую систему качества и аттеста-
ции (сертификации) авиационного персонала граждан-
ской авиации.

5. Стандарт на техническое обеспечение аэропортов 
современной аппаратурой и порядок финансирования из 
бюджетных средств на ее приобретение и установку.

В настоящее время наиболее эффективными и мало за-
тратными механизмами противодействия терроризму яв-
ляются образовательные, культурологические, управлен-
ческие (корпоративное управление качеством и безопас-
ностью), ресурсы которых в своем тесном взаимодействии 
обеспечивают успешное решение проблемы человеческо-
го фактора в обеспечении безопасного функционирова-
ния воздушного транспорта.

Сегодня необходимо мобилизовать все имеющиеся ре-
сурсы на безопасность авиаперевозок, включая организа-
ционно-управленческие, правовые и юридические нормы, 
научно-технические, технологические, финансово-эконо-
мические и культурологические ресурсы, направленные 
на всеобщее управление безопасностью функционирова-
ния гражданской авиации при надлежащим образом под-
готовленного авиационного персонала ГА». 

 Заседание Комитета открылось докладом советника 
«Ространснадзора» Владимира Чертока «Система ак-
тивных мер авиационной безопасности по защите пер-

сонала и пассажиров гражданской авиации от актов не-
законного вмешательства с использованием биологиче-
ских агентов».

До основного доклада значительная часть выступления 
В.Б.Чертока была посвящена анализу современной ситу-
ации в области обеспечения безопасности в отрасли, из-
менениям в ее законодательной базе. Докладчик отметил 
рост угроз для функционирования гражданской авиации, 
их изощренность и масштабное применение беспилотни-
ков. Это и увеличение ложных сигналов «о заложенных 
бомбах» в ВС, уже находящихся в полете (когда приходит-
ся возвращать такие самолеты), и последствия санкций не-
дружественных стран (изношенность техники, дефицит 
запчастей, попытки дискредитации отечественных орга-
низаций в международных авиакомпаниях).

Основополагающим в сфере ТБ является Федеральный 
закон от 09.02.2007 г. №16-ФЗ «О транспортной безопас-
ности». Он гласит:

«Обеспечение транспортной безопасности на объек-
тах транспортной инфраструктуры и транспортных 
средствах воздушного транспорта включает в себя осу-
ществление комплекса мер по обеспечению защиты граж-
данской авиации от актов незаконного вмешательства, 
который предусмотрен стандартами Международной ор-
ганизации гражданской авиации в области защиты граж-
данской авиации от актов незаконного вмешательства» 
(статья 4, часть 3 Федерального закона).

Время диктует необходимость совершенствования за-
конодательной базы, принятия новых юридических норм 
и положений в сфере ТБ. Так, Указом Президента РФ на 
днях создана межведомственная комиссия Совета Безо-
пасности РФ по противодействию современным угрозам 
биологической безопасности (№743 от 05.10.2023 г.). А ра-
нее был издан Указ «Об основах государственной полити-
ки РФ в области химической и биологической безопасно-
сти на период до 2025 года и дальнейшую перспективу». 

В процессе его реализации Минтрансом подготовлены 
изменения в национальные программы в части реагиро-
вания на биологические угрозы, утверждены методологи-
ческие указания, переработаны программы подготовки 
национальных инспекторов, служб по АБ. Их обучение 
осуществляется в дистанционном режиме, разработаны 
технические средства контроля, скорректированы сроки 
и технологии всех видов проверок. Есть центр дистанци-
онного надзора в автоматизированной системе контроля 
за авиационной безопасностью в Москве и региональной 
безопасности в 8-ми регионах.

Работа в этом направлении продолжается.
Анна Ермилина, руководитель Комитета по професси-

ональным стандартам и квалификации СПК ВТ, исполни-
тельный директор Ассоциации «Авиационный персонал», 
детально рассказала о том, каковы должны быть эти стан-
дарты в отношении транспортной (авиационной) безопас-
ности в гражданской авиации.

Совет по профессиональным квалификациям воздуш-
ного транспорта был создан решением Национального со-
вета при Президенте РФ по профессиональным квалифи-
кациям. В его составе работодатели для 70% работников 
отрасли. Он определяет отраслевую политику по развитию 
национальной системы квалификации.

Выступавшая проинформировала о законодательной 
базе, об обязательности применения профстандарта в об-
ласти техники безопасности на воздушном транспорте, 
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о квалификации ТБ ВТ ГА, о полномочиях экспертов НОК 
на основании ФЗ «О независимой оценке квалификации» 
от 03.07.2016 г. №238-ФЗ.

В состав Совета по профессиональной квалификации 
входят представители ведущих авиакомпаний, аэропортов, 
а также профсоюзов, учебных заведений и органов госу-
дарственной власти. В дискуссии во время заседания Ко-
митета был высказан ряд замечаний и предложений, ка-
сающихся важности детального учета в вопросах безопас-
ности, статуса и масштабов аэропортов.

Именно на этом сосредоточил свое выступление Евге-
ний Норин, начальник управления ТБ ФКП «Аэропорты 
Севера». Это был конкретный и детальный анализ положе-
ний ряда законов и приказов, проблем, возникающих при 
их реализации, исходя из опыта крупнейшего в мире по ко-
личеству и масштабам аэропортового комплекса, куда вхо-
дят 31 аэропорт и две посадочные площадки, работающие 
на территории Якутии и Магаданской области.

Об электронном «помощнике» в обеспечении безопас-
ности аэропортов рассказал в своем докладе председатель 
Совета директоров компании «Электроника» Николай Ов-
ченков. Это – PSIM система.

Докладчик обозначил актуальные проблемы транспорт-
ной безопасности аэропортов. Это:

1. Требование перехода с Windows на отечествен-
ные ОС; 

2. Импортозамещение: возможность постепенной за-
мены западных систем на отечественные решения;

3. Повышение эффективности использования досмо-
трового оборудования;

4. Передача данных в СС ТМК;
5. Повышение скорости выявления и реагирования 

на возникающие угрозы.
6. Мониторинг работоспособности технических 

средств.
Аэропорт – это большое количество разрозненных, ма-

лосвязанных задач. Применение PSIM может помочь в их 
решении. Это касается самой системы безопасности на базе 
PSIM, решения задач на базе платформы ESM, это объеди-
нение различных систем безопасности аэропорта в одном 
центре управления, это управление и контроль за техни-
ческим обслуживанием и ремонтом оборудования в еди-
ном интерфейсе, это, наконец, система электронных зая-
вок на пропуска ESM PSIM. 

Специфика доклада, его содержание, конечно, приори-
тетны для технических специалистов аэропортов. «Элек-
троника» готова к сотрудничеству. +7 (4852) 66-00-15 • 
Электроника.РФ

Вниманию технических специалистов был в первую оче-
редь предназначен и доклад Сергея Карасева, заместите-
ля генерального директора ООО «Артвис-2». Их продук-
ция – это комплекты тест-объектов для проверки рент-
гено-телевизионных интроскопов, а также для проверки 
газоанализаторов и химических тестов. Среди эксплуа-
тантов элегантных «чемоданчиков» «Артвиса 2» все аэро-
порты Москвы, Пулково, Владивосток, Южно-Сахалинск, 
Курск, Астрахань, фирмы и компании. Комплекты прибо-
ров для проверки РДО производятся в различной модифи-
кации, постоянно совершенствуются. Выступавший по-
знакомил с опытным комплектом тест-объектов ТРТИМ 
ГАХТ. Опытная модель ГРТИМ совмещенная с учебными 
реквизитами взрывчатых и наркотических веществ для 
проверки газоанализаторов и химических тестов, приме-
няемых для досмотра ручной клади, багажа, грузов, по-
чты и бортовых запасов, разработана в сотрудничестве с 
ООО «ПК «Реквизит».
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В целом ООО «Артвис-2» разрабатывает и производит:
• комплекты для тест-объектов РДО;
• металлообнаружители серии «Гвоздика-006»;
• ремонт металлообнаружителей серии «Гвоздика» 

и НИКО-ВПС»;
• датчики неисправности и другие элементы систе-

мы кондиционирования; 
• электронные модули для различных систем.
Готовы к деловому сотрудничеству. sales@artvis.info

Важнейший аспект обеспечения ритмичной и безопас-
ной работы аэропортовых комплексов раскрыла в своем 
выступлении Людмила Тимошенко, заместитель генераль-
ного директора по развитию авиационного направления 
фирмы «Техноавиа». Работникам гражданской авиации хо-
рошо известна ее продукция: рабочая одежда и обувь для 
технического персонала аэропортовых служб и летного со-
става, авиастроительных и авиаремонтных предприятий, 
средства индивидуальной защиты. Наряду с этим, фирма 
реализует проекты по улучшению условий труда. 

Кредо фирмы – безопасность клиента. В авиации это 
значит безопасность и работника аэропорта и авиапасса-
жира. Фирма работает уже четвертое десятилетие. Десят-
ки тысяч ее клиентов трудятся в самых различных обла-
стях экономики. Более 100 филиалов «Техноавиа» работа-
ют в России и за рубежом.

Любая техника работает эффективно, если ею управля-
ют специалисты. Аксиома «кадры решают все» примени-

ма в отрасли на 100%. О подготовке таких кадров расска-
зала директор Учебного центра по авиационной и транс-
портной безопасности АО «Шереметьево-безопасность» 
Наталья Сергушина. 

Работа центра, по ее словам, становится все более зна-
чимой. Он решает актуальную для подразделений отрас-
ли задачу – дополнительное образование для подготовки 
и переподготовки специалистов по ТБ. Здесь готовились 
специалисты и во время Олимпиады в Сочи и Чемпиона-
та мира по футболу в России. Только за 2022 год две с по-
ловиной тысячи сотрудников АО «Шереметьево» и более 
тысячи работников аэропортов и авиапредприятий, ох-
ранных частных организаций, правовых органов прош-
ли здесь обучение.

Работа на тренажерах, повышение квалификации, на-
чальная подготовка, стажировка с наставником, спецпод-
готовка – всему научат в центре.

* * *
Заседание Комитета прошло по деловому и, по мне-

нию участников, было не только полезным, но и моби-
лизующим. В духе времени. А время на дворе – тревож-
ное. Закрытие 11 аэропортов юга страны по соображе-
ниям безопасности, участившиеся акты незаконного 
вмешательства в деятельность гражданских аэропор-
тов ставят задачу совершенствования всего комплекса 
мер по обеспечению транспортной безопасности. Реше-
ние этой задачи – процесс постоянный. Сейчас она ста-
ла еще актуальнее.
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Открытие
В форуме приняли участие руководители и представите-

ли этих организаций, руководители ряда аэропортов Рос-
сии, Республики Беларусь, Кыргызской Республики, фирм, 
компаний, учебных заведений.

Открывая форум, Президент Ассоциации, генеральный 
директор ФКП «Аэропорты Севера» Вадим Волков под-
черкнул важнейшее место отрасли для страны, отметив, 
что «развитие и модернизация авиационной транспорт-
ной инфраструктуры, повышение конкурентоспособно-
сти отечественных авиационных услуг – одно из приори-
тетных направлений государственной политики в обла-
сти авиационной деятельности, что нашло свое отраже-
ние в Транспортной стратегии Российской Федерации и 
других концептуальных документах». 

Рост объемов перевозок 
пассажиров и грузов требу-
ет эффективной модерниза-
ции существующих и строи-
тельства новых аэропортов, 
способных конкурировать с 
транснациональными ком-
паниями, как на российском, 
так и международном рынках, 
заметил выступавший. При 
этом при расширении аэро-
дромной сети качество пре-
доставляемых услуг и безо-

пасность полетов должны быть на уровне международных 
стандартов. Стремление к увеличению прибыли не долж-
но вступать в противоречие с интересами потребителей, 
подчеркнул В.Волков.

«Грамотное обеспечение авиаперевозок, поддержание вы-
сокого уровня развития аэропортового и аэродромного хо-
зяйства является залогом комфорта и выгоды пассажиров 
и грузоотправителей, ключевым моментом определяющим 
динамику экономического развития стран участниц-СНГ.

Набирающие ход модернизации аэропортов, подчеркнул 
президент Ассоциации, затрагивают как внедрение совре-
менных моделей управления, так и обновление парка на-
земного оборудования и ИТ-инфраструктуры. На очереди 
совершенствование технологий наземного обслуживания. 

Открытие за последние годы новых терминалов свиде-
тельствует о долгосрочности стратегии развития. Аэро-
портам необходимо соответствовать требованиям ком-
паний, в особенности эксплуатирующих ВС иностранно-
го производства, как в части наземного обслуживания ВС, 
так и обслуживания пассажиров». 

Современное оборудование для наземного обслужива-
ния до сих пор считается новшеством во многих аэропор-
тах России и странах СНГ. Анализ потребностей аэропор-
тов в приобретении оборудования должен учитывать опыт 
и исследования отечественных поставщиков. Остро стоит 
вопрос импортозамещения. 

На сегодняшний день прямая форма собственности мо-
жет оказаться не самым лучшим вариантом по сравнению 
с лизингом и формой совместного сезонного пользования, 
которые при определенных условиях могут быть гораздо 
выгоднее и менее затратными.

В этой связи конференция является платформой для из-
учения международного опыта управления аэропортами 
в условиях жесткой конкуренции за право обслуживания 
ведущих авиакомпаний. У участников форума есть воз-
можность укреплять и расширять деловые контакты, об-
судить актуальные проблемы, связанные с разнообразны-
ми аспектами своей профессиональной деятельности, ска-
зал Президент Ассоциации.

Работа форума проходила в трех сессиях.
1-ая сессия

Модератор – Президент Ассоциации «Аэропорт» ГА 
Вадим Волков.

Член комитета по архитектуре и строительству Мин-
строя России Светлана Безбородова выступила с докла-
дом «Современные архитектурные решения аэропортовых 
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26-го октября в гостинице «Арт-Москва» работала 63-я Московская международная конференция, 
организованная Ассоциацией «Аэропорт» ГА стран СНГ при поддержке ТПП РФ, Минтранса,  

Росавиации, Ространснадзора, Международной академии транспорта, Минпромторга России.  
Тема – «Модернизация аэропортов. Перспективы и пути развития». 

63-я Московская международная

Открял форум Генеральный директор Ассоциации Виктор Горбачев



комплексов». В красочной кон-
кретной презентации она по-
знакомила аудиторию с крите-
риями классификации аэро-
портов. На основе основопо-
лагающих документов ИАТА с 
примерами мировой и отече-
ственной практики раскрыла 
тенденции развития аэропор-
товых комплексов, требова-
ния к параметрам аэровокза-
лов по обслуживанию пасса-
жиров, безопасностью, а так-
же рассказала о новых типах ВС и проектах аэропортов. 
bezborodova@aeroproject.ru • 916-629-72-53

Вадим Конев, заместитель 
коммерческого директора 
«Международный аэропорт 
Уфа», в информационном со-
общении детально рассказал, 
как и за счет чего этот аэро-
порт достиг весомых резуль-
татов. В 2023 году его пасса-
жиропоток достиг 4 850 000 
человек (рост за 6 лет почти в 
два раза). Здесь работают по 
69 направлениям, осуществив 
в 2023 году 19 700 вылетов. По 

объему перевозок это – восьмой аэропорт страны. konev@
airoportufa.ru • 347-229-54-84

Совместный с заместителем начальника аэропортовой 
службы ОАО «Международный аэропорт Манас» Эрла-

ном Жумабаевым доклад сде-
лал главный специалист отде-
ла развития инфраструктуры 
аэропортов Эрулан Умарбе-
ков. Тема выступления – мо-
дернизация аэропортов, вхо-
дящих в состав «Манаса». Их 
одиннадцать, из них пять име-
ют статус «международный».

Регулярные рейсы в/из аэ-
ропорта ОАО «МАМ» осу-
ществляют 26 авиакомпаний 
(из них 21 – международная). 

В 2023 году аэропорт продолжил работу по реконструк-
ции аэровокзальных комплексов, причем, за свой счет. 
На это только в 2022-м затрачено 624 млн 126 тыс. сомов. 

Около 143 млн. сомов вложено в закупку оборудования. В 
2024-ом году на внутренние линии выходят два новых ВС. 

2-ая сессия
Модератор – Александр Авдеев, генеральный директор 

Ассоциации сервисных услуг для пассажиров.
Интересным и весьма критичным было выступление 

Ланы Кристининой, Генерального директора «Sky Water 
Land» на тему «Кому и зачем 
нужны VIP-услуги в аэропор-
тах». Исходя из не вызыва-
ющего сомнения постулата, 
что любой аэропорт – это ви-
зитная карточка города, она 
отметила недооценку этого 
вида услуг в аэропортах. А 
они необходимы, поскольку 
увеличивают и привлекают 
VIP-туристов, способствуют 
улучшению качества обслу-
живания пассажиров и в це-

лом содействуют увеличению выручки аэропортов. Но 
VIP-залов нет даже для международных рейсов в ряде аэ-
ропортов России, а если и есть, то о них не знают пасса-
жиры, даже справочные службы аэропортов не облада-
ют информацией о VIP-залах и о VIP-сервисе. Sky Water 
Land – эксперт в мире VIP-услуг. Ее опыт важен для улуч-
шения стандартов сервиса в наших воздушных гаванях.  
pz@SkyWaterLand.ru • 988-176-88-08 

Нужным и информативным был доклад Ольги Евтеши-
ной, руководителя развития авиационного направления 
ГК «ЭВРИАЛ» «Опыт проектирования и строительства 
быстровозводимых объектов 
авиационной инфраструк-
туры на основе металлокон-
струкций». «ЭВРИАЛ» ве-
дет свою деятельность с 2010 
года. За это время компанией 
разработаны и успешно ре-
ализованы различные вари-
анты авиационных ангаров 
и объектов инфраструктуры 
для региональных аэропор-
тов, аэродромов и посадоч-
ных площадок.

«Одним из значительных преимуществ компании  
является работа по принципу ЕРС-контрактов.  
«ЕВРИАЛ» также выступает как генеральный подрядчик 
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Заместители Генерального директора аэропорта Минск 
Вадим Правлоцкий  и Александр Миклашевский

Поздравление Ирины Полешкиной (МГТУ ГА)  
с защитой докторской диссертации



и выполняет полный цикл работ: от создания проекта до 
сдачи в эксплуатацию и последующего гарантированного 
обслуживания объекта. Мы рассматриваем это направле-
ние авиаотрасли, как одно из самых перспективных, так 
как реконструкция региональных аэропортов занимает 
важное место в национальном проекте «Модернизация 
транспортной инфраструктуры», – отметила докладчик.

Одним из актуальных решений для создания авиацион-
ных объектов является запатентованная технология «Гиб-
кий сэндвич». Тентовая огораживающая конструкция уже 
зарекомендовала себя на рынке и показала высокие эксплу-
атационные характеристики в различных регионах страны: 
от Крайнего Севера до южных широт, в том числе сейсмо-
активных. Сейчас у «ЕВРИАЛ» в работе находится ряд про-
ектов для аэропортов в Краснодарском крае, Южно-Саха-
линске и других регионах.

Выступление Александра 
Авдеева, Генерального дирек-
тора Ассоциации сервисных 
услуг для пассажиров было по 
теме «Международные стан-
дарты обслуживания пасса-
жиров с ограниченными воз-
можностями». Выступавший 
подробно раскрыл содержа-
ние ДОС.9984 ИКАО «Руко-
водство по обеспечению до-
ступности воздушного транс-
порта для инвалидов», а так-

же практику его применения у нас.
Вопрос об обслуживании инвалидов в аэропортах и са-

молетах – тема всегда актуальная, жизненная. Инвалидом в 
стране является каждый десятый человек. Конечно, не все 
они летают. Но… Выступавший привел такую статистику 
по ведущему аэропорту страны – Шереметьево. В нем доля 
таких пассажиров всего 0,3%. Из них: 64% – инвалидов-ко-
лясочников, 25% – пассажиры, нуждающиеся в сопрово-
ждении, 1,35 – глухие (слабослышащие) , слепые (слабови-
дящие), 4% – пассажиры на носилках, 4% – дети-инвалиды.

0,3 процента, казалось бы, немного. Но если учесть мно-
гомиллионный пассажиропоток в Шереметьево, то это – 
значительный слой людей, которым надо помочь. 

Выступавший сформулировал ряд приоритетных за-
дач отрасли по совершенствованию безбарьерной среды 
на транспорте как в практической, так и законодательной 
областях. а._ avdeev@tpsa.ru • 985-364-34-76

Выступление Сергея Гладкова, Генерального директо-
ра ООО «Производственная компания «САЗИ» было по-
священо всегда актуальной теме – производству и приме-
нению современных герметизирующих материалов. Его 
компания занимается этим 
уже 30 лет, с 1994 года. Гер-
метики САЗИ используются 
в тысячах предприятиях как 
в России, так и в ряде других 
стран. Это герметики произ-
водства компании, имеющей 
собственный научно-иссле-
довательский центр.

К аче с т в о  г е рме т и ков 
САЗИ подтверждается, в том 
числе и различными отрас-
левыми сертификационными 

центрами нашей страны. Так, в 2022 году «Аэропроект» на-
чал испытания «холодного» герметика « Лента Ъ», предна-
значенного для заделки швов цементо-бетонных аэродром-
ных покрытий. По результатам этих испытаний в марте 
2023 года этот материал был допущен к такому примене-
нию (строка №25 «Герметики для заливки швов» Перечня 
материалов, предназначенных для эксплуатационного со-
держания и текущего ремонта аэродромов). 

В связи с высоким интересом аэропортов к такому ма-
териалу в настоящее время проводятся многочисленные 
проверки техническими службами «в полевых условиях». И 
мы приглашаем руководителей и специалистов аэропортов, 
а также проектные и строительные организации к таким 
совместным испытаниям и внедрению материала в прак-
тику строительства, содержания и ремонта аэродромов, – 
предложил генеральный директор САЗИ. 495 221-87-60 • 
www.sazi-group.ru

Доклад ученых МГТУ ГА, 
заведующего кафедрой д.т.н. 
профессора Василия Самой-
ленко (выступал) и доцен-
та к.т.н. Александра Козлова 
ознакомил с новыми требова-
ниями в законодательно-пра-
вовом обеспечении «заправ-
ки ГСМ и обработки специ-
альными жидкостями ВС».  
v-sam61@mail.ru • 977-496-
36-13

3-я сессия
Модератор – к.т.н. Глеб Головченко, Генеральный ди-

ректор РИВЦ-Пулково.
Выступая с сообщением об 

отечественных цифровых ре-
шениях, он рассказал о мас-
штабной работе в отрасли как 
в области масштабного про-
граммного обеспечения аэро-
портов, так и в продвижении 
информационной продукции, 
включая реальное импортоза-
мещение. 

В 2025-м году Центру бу-
дет 50 лет. Это одно из веду-
щих в стране предприятий в 

комплексной автоматизации авиатранспортных процес-
сов. Компанией разработана широкая линейка специа-
лизированных программных продуктов и услуг для ави-
акомпаний, аэропортов и агентств по продаже перевоз-
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Советник Генерального директора Ассоциации по Республике Белорусь 
Генналий Фурман



ок. Продуктами и услугами РИВЦ-Пулково пользуются 
крупнейшие авиакомпании и аэропорты в России и за ру-
бежом. Разработка программного обеспечения осущест-
вляется в компании силами четырех специализирован-
ных отделов, в состав которых входят специалисты высо-
чайшей квалификации.

РИВЦ-Пулково предлагает программные продукты. 
У компании флагманские продукты «Кобра» (для аэропор-
тов), Open Sky (для авиакомпаний), SAKURA AERO(для 
(агентств). За последний год компания смогла реализо-
вать множество проектов. Разработаны новые мобиль-
ные приложения, переработан и модифицирован блок по 
предупреждениям «Ops/события», переработана система 
«КОМПС/Расходы», модуль «Спецтранспорт» переведен в 
отечественные технологии, была выпущена модернизация 
модуля «КОБРА/Визининформ», разработан новый модуль 
системы «КОБРА» «Мониторинг исполнителей 3D», на базе 
мессенжера Telegram, разработан чат-бот для сотрудников 
авиапредприятий. office@rivc-pulkovo.ru • 812-459-99-34

Компания «Коминвест-АЭРО» на форуме представи-
ли двое выступавших. Гене-
ральный директор Александр 
Халецкий поступил по теме 
«Современная аэропортовая 
техника. Решения импорто-
замещения». На примере ком-
пании «Коминвест» он пока-
зал, как на практике решается 
государственный курс заме-
щения импортной продук-
ции российскими аналогами. 
Курс на импортозамещение 
был принят в 2014-м, десять 

лет назад. Компания с момента своего основания в нача-
ле 90-х прошла путь от простого лидерства до полной ло-
кализации производства. Сейчас это – ведущий произво-
дитель и поставщик техники для уборки дорог, обслужи-
вания и ремонта.

«Коминвест-АЭРО» входит в холдинг АО «Комивест-
АКМТ», крупнейшей в России и СНГ компании по постав-
кам специализированной аэропортовой и аэродромной 
техники, присутствующей во всех сегментах рынка аэро-
портовых услуг России и стран СНГ. За 25 лет работы ком-
пания поставила более 3000 единиц техники для различ-
ных аэропортов и авиакомпаний России и СНГ. Она пред-
лагает широкий и разнообразный перечень спецтехники. 
Это позволяет оперативно выполнять не только поставки 
оборудования, но и комплексные заказы «под ключ». Вся 
поставляемая техника сертифицирована в системе ГОСТ 
и сопровождается гарантийным обслуживанием. Эксплу-

атация данной спецтехники разрешена на территории Рос-
сии. Высококвалифицированная команда специалистов 
компании выполняет весь комплекс работ по техническо-

му и сервисному обслужива-
нию техники.

Основная задача нашей 
компании обеспечить аэро-
порты России и СНГ каче-
ственной аэропортовой спец-
техникой от крупнейших за-
водов с мировым именем для 
безопасного и эффективного 
обслуживания воздушных су-
дов и пассажиров.

Об этом рассказал на кон-
ференции Евгений Ципо-

рин, руководитель направления аэродромной техники. 
tsiporin@cominvest-akmt.ru • www cominvest-akmt.ru •  
495 212 212 2 • 800 700 21 22

Председатель правления Ассоциации «ОАТО ВС ГА» 
к.н.т., доцент МГТУ ГА Анато-
лий Браилко выступил с до-
кладом «Перспективы цифро-
визации авиационной топли-
возаправочной деятельности 
в условиях технологической 
интенсификации аэропорто-
вого комплекса». Докладчик 
проанализировал ряд продук-
тов автоматизации процес-
сов авиационного топливоо-
беспечения (Graudstar, VKO 
Air, «КОБРА») их технологию 
важнейшей логистической наземной операции аэропортов, 
подчеркнув необходимость ее автоматизации.

«Аэропорт – высокотехнологичный бизнес, огромное ко-
личество ежеминутных операций по обслуживанию авиа-
компаний. Человек не может принять такое количество 
решений управления традиционными ручными способами, 
становится неэффективным и неконкурентоспособным. 
Осложняют картину непрогнозируемые операции, напри-
мер, задержка рейса или прилет ранее – одинаково стрессо-
вая ситуация. Любые изменения требуют мгновенной пере-
настройки многих взаимосвязанных ресурсов, поэтому ав-
томатизация процессов авиационного топливообеспечения 
имеет особую актуальность ввиду высокой стоимости биз-
неса, и что особенно важно высокой ответственности за 
безопасность полетов, еще больше повышает значимость 
классификации ТЗК, как объекта повышенной опасности», 
– отметил докладчик. brailko@tzsvko. aero • 495 999 46 43

 
* * *

Фоторепортаж лишь частично отражает деловой тонус 
форума, ход дискуссии, обсуждение, поднятые вопросы. 
По мнению участников, конференция была полезной, ин-
формативной, внесла свой вклад в решение задач, стоя-
щих перед отраслью.

Следующий форум Ассоциации состоится 29-30 мая 
2024 года. 

Оргкомитет:  
global@airoport • 499 157 36 66
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26 октября состоялось заседание Совета Ассоциации, 
ее коллегиального органа управления. Были вручены 

документы новым членам организации, вступившим в нее 
в период июль-октябрь 2023 года: 

ООО «ТехБрашПром».
ООО «Аэронавиком Инжиниринг», 
ООО «ЭВРИАЛ», 
ООО «ПК «САЗИ», 
ООО «МК ЖБИ»,
ООО «ПСЦ»,
ФГУП ГПИ и НИИ «АЭРОПРОЕКТ»,
ООО «ПК»АвиаЭлтехК», 
ООО «Западные Воздушные Ворота». 
Генеральный директор Ассоциации Виктор Горбачев 

вручил нагрудный знак в честь 100-летия гражданской ави-
ации России президенту Международной академии транс-
порта Виктору Досенко. 

Были утверждены тематика и сроки мероприятий Ас-
социации на 2024 год: 

29-30 мая – 64-я Московская международная конферен-
ция «Аэропорт-Авиакомпания-Пассажир» и выставка 
«Техника и оборудование для аэропортов». 

30-31 октября – 65-я Московская международная кон-
ференция «Расширение деятельности для достижения 
максимальной доходности» и выставка «Техника, обору-
дование и технологии для аэропортов». Проводится тра-
диционный конкурс «Лучший аэропорт года стран СНГ». 

СОБЫТИЯ 

Решения Совета Ассоциации
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ООО «ПК «САЗИ» представляет  
генеральный директор 

                                       Сергей Гладков

ООО «ЭВРИАЛ»  представляет руководитель  
развития авиационного направлениия 

                       Ольга Евтешина

Документы о приеме в Ассоциацию вручены
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Приятным аккордом в работе конференции стало 
поздравление Ирины Олеговны Полешкиной, до-

цента, старшего научного сотрудника Московского госу-
дарственного технического университета гражданской 
авиации. На днях состоялась защита ее диссертации на 
соискание научной степени доктора технических наук 
Диссертация выполнена на тему «Методология обеспече-
ния авиационной доступности регионов Восточной Ар-
ктики Российской Федерации». В работе рассматривают-
ся проблемы транспортного обеспечения трех регионов, 
территории которых расположены в восточной части 
российской Арктики (Красноярский край, Республика 
Саха (Якутия), Чукотский автономный округ). Установ-
лено, что на рассматриваемых территориях воздушный 
транспорт является безальтернативным в выполнении 
пассажирских перевозок; доставке социально значимых 
скоропортящихся и срочных грузов; предоставлении 
услуг санитарной авиации и МЧС. Особое значение 
воздушный транспорт имеет в предоставлении услуг мо-
ниторинга распространения лесных пожаров. Основное 
внимание в исследовании уделено разработке методов 
повышения авиационной доступности пассажирских 

перевозок отдаленных населенных пунктов за счет оп-
тимизации основных элементов системы воздушного 
транспорта: сети посадочных площадок, парка воздуш-
ных судов, расписания полетов.

Исследование проводилось на основании данных, 
предоставленных ФКП «Аэропорты Красноярья», 
ФКП «Аэропорты Севера», ФКП «Аэропорты Чукот-
ки», АК «Полярные аваилинии» и АК «ЧукотАвиа». 
Ирина Олеговна выражает свою благодарность руковод-
ству этих организаций за содействие в сборе информа-
ции. Большая часть исследований проводилась на тер-
ритории Верхнеколымского и Среднеколымского ар-
ктических районов Республики Саха (Якутия). Особая 
благодарность генеральному директору АК «Полярные 
авиалинии» Винокурову Семену Викторовичу, перво-
му заместителю летного директора АК «Полярные ави-
алинии» Семенову Семену Николаевичу и бывшему 
главе Муниципального образования «Нижнеколым-
ский улус» Суздалову Ивану Павловичу за организа-
цию пребывания на территории этих районов, за по-
мощь в проведении исследований. 

Фото Анвара Галеева 

Новый доктор наук



-Уходящий год был годом 100-летия отечественной граж-
данской авиации. Как и чем вы его отметили?

– К 100-летию отечественной гражданской авиации мы 
реализовали несколько знаковых мероприятий. Самое круп-
ное – это присвоение филиалам-аэропортам ФКП Аэропор-
ты Севера» имен выдающихся соотечественников Республи-
ки Саха (Якутия) и Магаданской области. Поскольку в наше 
ФКП входят 33 авиапредприятия, то мероприятие получи-
лось масштабным.

Одна из главных наших ценностей – это наши ветераны 
авиации. Для них были организованы праздничные концер-
ты. Заслуженные ветераны получили награды, а нуждающи-
еся курортное лечение в санатории. Для подрастающего по-
коления были проведены экскурсии по нашим аэропортам. 
Проведены конкурсы детского рисунка на тему авиации, ор-
ганизованы конкурсы профессионального мастерства среди 
спасателей, служб поискового и аварийно-спасательного обе-
спечения филиалов и многое другое.

В производственном плане в 2023-м закончили реконструк-
цию самого крупного своего филиала – аэропорта Нерюн-
гри. Реконструировали ИВПП – 3500 на 45 метров, рулевую 
дорожку и перрон. Построили новый перрон на 8 самолето-
мест и вторую рулежную дорожку, здание аэровокзала пло-
щадью 9300 кв. м. и здание АСС, склад ГСМ и КПД, а также 
много других локальных объектов. Хочу выразить благодар-
ность всем, кто принимал участие в этом масштабном проекте.

– С другой стороны, Вадим Валерьевич, год был сложный – 
санкции, проблемы с авиатехникой, закрытие с целью обеспе-
чения авиационной безопасности ряда аэропортов Юга стра-
ны. Наверное, сложность испытали и вы. Как справлялись? А 
природа преподносила «сюрпризы» в уходящем году? 

– Природа преподносит у нас сюрпризы каждый год. Вес-
ной пять наших аэропортов периодически затапливает. Ле-
том – лесные пожары и, соответственно, задымление меша-
ют принимать воздушные суда. Зимой – это запредельно низ-
кие температуры. Весь январь 2023 года температура выше 45 
градусов ни разу не поднималась, а периодически опускалась 
до -56 градусов и ниже. Даже аэропорт Якутск не мог прини-
мать в это время воздушные суда, так как ни Боинг, ни Аэр-
бас при таких экстремальных температурах не допускаются 
к обслуживанию. 

Со всеми сложностями мы справляемся. Дополнительное 
государственное субсидирование авиакомпаний позволило 
в этом году увеличить наши производственные показатели, 
в том числе пассажиропоток, на 20% .

– «Авиационное королевство» вашего ФКП огромно по тер-
ритории, масштабам, количеству аэропортов, сложности 
работы. В мире нет аналогов. Работа здесь – подвижниче-
ство в значительной степени. Каков коллектив? Есть ли ка-
дровые проблемы?

 – Мы гордимся своей командой, сотрудниками, которые 
связали свою жизнь с авиацией. Одна еще из наших ценностей 

– это трудовые династии. Крепкий остов, на котором стро-
ится надежная работа аэропортов. Но, тем не менее, пробле-
мы – есть. Наиболее острая проблема – кадровый голод, от-
сутствие квалифицированных специалистов. Одной из при-
чин их нехватки является миграция жителей Якутии и Мага-
данской области. 

Благодаря созданному в 2016 году авиационному Учебно-
му центру мы осуществляем подготовку необходимых спе-
циалистов. Большинство сотрудников аэропортов имеют по 
две-три специальности. Курс на многопрофильность помога-
ет предприятию создавать системы ротации персонала. Под-
готовка специалистов по смежным специальностям позволя-
ет эффективно организовать рабочий процесс в аэропортах, 
помогает формировать кадровый резерв.

Благодаря грамотной кадровой политике директоров фи-
лиалов на местах, и при помощи разработанных инструмен-
тов Управленияем по работе с персоналом ФКП «Аэропор-
ты Севера» справляемся с дефицитом квалифицированных 
специалистов, сохраняем и стимулируем действующих со-
трудников, повышаем показатели эффективности персонала.

– Сейчас немало делается для развития региональных аэро-
портов: модернизация, строительство, выделение средств. Но 
не раз слышал вашу критику на излишние требования к малым 
аэропортам и по обеспечению безопасности, и по строитель-
ству инфраструктуры, и по финансированию, и по цифрови-
зации и т.д. Стало ли меньше этих нерациональных барьеров? 

– Модернизация – дело хорошее, и оно крайне нужное. Но 
замена грунтовой взлетно-посадочной полосы на искусствен-
ную требует приобретения дополнительной техники для ее 
обслуживания и содержания. Так как собственных средств у 
нас для этого не хватает, а дополнительное субсидирование 
отсутствует, мы иногда попадаем в сложные ситуации. Прихо-
дится на местах для содержания взлетно-посадочной полосы 
в удовлетворительном состоянии, принимать нестандартные 
решения ее обслуживания. Строительство и ввод в эксплуа-
тацию новых зданий, аэровокзалов и сооружений привело к 
увеличению стоимости коммунальных услуг на 200 млн. ру-
блей в год. И эти средства надо где-то изыскивать.

ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА
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В составе ФКП «Аэропорты Севера» 30 аэропортов и три посадочные площадки.  
«Подопечная» территория –  Республика Саха (Якутия) и Магаданская область.  

Более восьми лет возглавляет предприятие Вадим Валерьевич Волков. Он также  
Президент Ассоциации «Аэропорт» ГА стран СНГ. Беседуем с ним накануне Нового 2024 года.

Вадим Волков:  
«Мы гордимся своей командой» 



 Что касается избыточных требований, то считаем, что для 
малых аэропортов по обеспечению безопасности надо многие 
вещи упрощать. Элементарный пример – срок годности справ-
ки об отсутствии психических заболеваний, алкоголизма, нар-
комании и других болезней, непосредственно связанных с обе-
спечением транспортной безопасности. Данные справки долж-
ны быть выданы не ранее 60 дней со дня их представления, но 
проблема в том, что в связи с удаленностью аэропортов в боль-
шинстве случаев физически невозможно соблюсти срок годно-
сти таких справок, так как соответствующих медицинских уч-
реждений на местах – нет. А направлять работников в республи-
канский центр для прохождения медосмотра в полном соста-
ве службы просто невозможно. Мы неоднократно предлагали 
упразднить данное требование о сроке годности до 60 дней и 
определить срок действия медицинских справок в один год.

Барьеры… Стало ли их меньше? Да, потихоньку убирают-
ся, но появляются и новые. Сейчас идут разговоры о возвра-
щении УВО для охраны аэропортов. Мы это уже проходили 
несколько лет назад, УВО Минтранса оказывало нам услуги 
по охране объектов, но разницы между охраной собственны-
ми силами или УВО Минтранса – нет, а дополнительные рас-
ходы составляли порядка 200 млн. рублей. Соответственно, 
такие лоббистские решения приводят только к серьезным до-
полнительным расходам для малых аэропортов. 

– Из чего складывается бюджет ФКП? Хватает ли на раз-
витие?

– Бюджет складывается из авиационных и неавиацион-
ных доходов, а также субсидий. Само название – казенное 
предприятие – подразумевает его убыточность, которая вы-
звана чрезвычайно низкой плотностью населения региона. 
Главная цель предприятия не извлечение прибыли, а обеспе-
чение транспортной доступности жителей Крайнего Севера. 
Для этой цели наше предприятие и было создано. Субсидии 
нам выделяются с момента создания ФКП «Аэропорты Севе-
ра». Первоначально субсидии были порядка 60% нашего до-
хода. Сейчас лишь около 30%. Последние пять лет субсидии 
не индексируются, в увеличении регулируемых ставок сборов 
ФАС нам отказывает и, соответственно, мы в последние годы 
испытываем острую нехватку денежных средств.

Только коммунальные платежи за последние 5 лет выросли 
на 40-50%, а наши доходы растут значительно медленнее. Все 
возможные расходы на предприятии мы за последние годы 
уже оптимизировали. Пытаемся по максимуму увеличить не-
авиационные доходы. На предприятии созданы – Авиацион-
ный учебный центр, лаборатория по определению качества 
ГСМ, электроизмерительная лаборатория и прочие. Но этих 
дополнительных доходов, конечно, не хватает. Для дальней-
шего развития и модернизации аэропортов в них надо вкла-
дывать значительные инвестиции, как в реконструкцию и те-
кущий ремонт, так и в закупку авиационной и пожарной тех-
ники. Надеемся, что политика государства изменится и на ма-
лые аэропорты обратят особое внимание.

– Сколько стоят авиабилеты? Сколько стоит перелететь 
из поселка в поселок? Из поселка в Якутск? И для сравнения из 
Якутска в Москву?

– Наиболее дорогие у нас билеты в самый далекий от Якут-
ска районный центр – поселок Черский. Расстояние – 1700 км 
и стоимость билета 35 тысяч рублей в один конец, что доро-
же стоимости билета до Москвы. Из чего складывается такая 
цена билета? Из высокой стоимости ГСМ и авиационного ке-
росина, дорогих аэропортовых ставок, сборов, вызванных не-
достаточным субсидированием ФКП и другими факторами, 
связанными с высокой стоимостью жизни на Крайнем Севере.

– В продолжение предыдущего вопроса. То есть, чтобы пе-
релететь в пределах Якутии, человеку надо много денег. А ка-
ков он «длинный северный рубль»? Какова зарплата ваших со-

трудников? Для понимания социальной составляющей – како-
вы цены на предметы первой необходимости?

– Средняя заработная плата в 2023 году составляла 80 тысяч 
рублей. Этой суммы совершенно не хватает для комфортной 
жизни на Крайнем Севере. Здесь жизнь значительно дороже, 
чем в центральной части России. Доставка очень сложная, со-
ответственно, продукты, предметы обихода – дороже. А если 
брать особенно Арктическую зону, то туда вообще что-либо 
доставлять очень сложно, соответственно, цены там еще выше. 

– Климат региона суров. Аэропорты здесь еще и «лабора-
тория» по испытанию авиатехники. Каков этот аспект ва-
шей работы?

– Прилетали в Якутию для испытания в зимних услови-
ях при низких температурах МС-21, Ил-114, новые ЛМС-901 
«Байкал». Но мы сами больше испытываем не самолеты, а на-
земную авиационную технику. В зимний период при крити-
чески низких температурах машины из строя выходят гораз-
до чаще. Соответственно, запасных частей и ГСМ требуется 
гораздо больше. Срок эксплуатации любой наземной техни-
ки в условиях Севера значительно ниже, а стоимость содер-
жания значительно выше. 

– Вы являетесь президентом Ассоциации «Аэропорт» ГА 
стран СНГ. Дело – почетное, но хлопотное. В чем значимость 
работы этой организации?

– У нас в России две Ассоциации, объединяющие аэропор-
ты. Это – недавно созданная Международная ассоциация аэ-
ропортов (МАА) и Ассоциация «Аэропорт» Гражданской ави-
ации, которой 18 декабря исполняется 33 года. В нашу Ассоци-
ацию входят и крупные аэропорты, например аэропорт Домо-
дедово, и ведущие аэропорты стран СНГ, но в большинстве это 
– небольшие региональные аэропорты, отечественные произ-
водители и поставщики техники и оборудования, их – более 70.

Значимость нашей работы состоит в том, что у небольших 
аэропортов и предприятий намного меньше сил и возможно-
стей для отстаивания своих интересов в различных государ-
ственных структурах. Мы плотно работаем с аэропортами, а 
также производителями и поставщиками, профильными ин-
ститутами и подрядчиками. Собираем как общие, так и част-
ные проблемы, систематизируем их, и уже от лица Ассоциа-
ции выходим на необходимый уровень для их решения. На 
нашей площадке члены Ассоциации делятся лучшими прак-
тиками организации и управления, обмена опыта и реализа-
ции новых идей.

– Традиционный вопрос – планы на Новый год.
– Задач на 2024 год – много. Не буду их все перечислять. 

Более подробно расскажу об одной. Это – переход на кадро-
вый электронный документооборот (КЭДО). Сейчас на элек-
тронный документооборот переходит большинство россий-
ских работодателей. Учитывая отдаленность наших филиа-
лов, КЭДО позволит нам оптимизировать организацию ра-
боты кадрового делопроизводства, а также сократить прямые 
расходы на обработку, печать, хранение, пересылку и достав-
ку документов на 80%. Искать и обрабатывать данные можно 
будет быстрее, так как они будут находиться в единой базе, 
ускорятся сроки принятия управленческих решений, повы-
сится качество сохранения конфиденциальной информации. 
Да и нашим сотрудникам при переходе на КЭДО будет гораз-
до проще: специалист создает документы в своей привычной 
учетной системе, отправляет сотруднику и видит статусы под-
писания онлайн. Сотрудник подписывает документы одной 
кнопкой на компьютере или смартфоне.

От имени всех сотрудников ФКП «Аэропорты Севера» 
и от себя лично поздравить всех читателей журнала «Пар-
тнер-АЭРОПОРТ» поздравить с Новым 2024 годом! По-
желать добра и здоровья, благополучия и удачи, Вам и Ва-
шим близким! 

Беседовала Татьяна Зайцева

ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА

17ПАРТНЕР АЭРОПОРТ № 1 (142) 2024



«Ространсмодернизация» реконструирует  
18 взлетно-посадочных полос  

в регионах России
Эта работа напрямую влияет на социально-экономи-

ческое развитие регионов, сообщил заместитель Пред-
седателя Правительства РФ Марат Хуснуллин. 

«Модернизация сети аэропортов позволит уве-
личить пропускную способность и повысить уро-
вень безопасности полетов. Это улучшит не только 
транспортную доступность регионов, но и их инвести-
ционную привлекательность. В настоящее время ФКУ 
«Ространсмодернизация» реконструирует 18 взлетно-
посадочных полос. Работы на 11 из них завершены уже в 
2023 году», – сказал он. 

Обновление аэропортовой инфраструктуры России 
выполняется в рамках федерального проекта «Развитие 
региональных аэропортов», входящего в состав Ком-
плексного плана модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры.

Россия-Китай: создание Фонда развития 
гражданской авиационной промышленности

Это одно из главных соглашений, которое подписали 
представители нашей делегации во время визита Пре-
зидента страны Владимира Путина в Китай в октябре 
2023 года. Российский фонд прямых инвестиций объ-
явил о создании совместно с китайскими партнерами 
Фонда развития гражданской авиационной промыш-
ленности. Объем будущих вложений 100 миллиардов 
рублей. По словам руководителя РФПИ Кирилла Дми-
триева, это позволит увеличить количество российской 
продукции на рынке КНР. Каждый третий продукт РФПИ 
сегодня создается при поддержке Китая. Всего за 10 лет 
фонд прямых инвестиций вместе с китайскими партне-
рами уже осуществил четыре десятка инвестиционных 
программ более чем на 750 миллиардов рублей.

В 2024 году на развитие Дальнего Востока 
более 80 млрд рублей

Премьер-министр Михаил Мишустин провел стра-
тегическую сессию по Дальнему Востоку. Его опережа-
ющее развитие Президент РФ установил приоритетом 
и общей ответственностью правительства, субъектов 
Федерации и крупных отечественных компаний. А с рас-
ширением санкций против нашей страны этот регион 
приобрел особое значение для экономики, ведь через 
него проходят транспортные маршруты в Азию.

Важной частью развития округа стало повышение до-
ступности авиаперелетов, подчеркнул премьер. Для пас-
сажиров действуют льготные тарифы, и спросом пользу-
ются 34 социально значимых маршрута. «По поручению 
Президента в текущем году был в два раза увеличен и 
объем выплат на санитарную авиацию, что позволило 
оперативно оказать медицинскую помощь более чем 4 
тысячам пациентов, включая детей». 

Субсидии на полеты во Владивосток  
и Хабаровск

Губернатор Камчатки Владимир Солодов просит 
субсидировать перелеты с полуострова во Владивосток 
и Хабаровск. Об этом глава региона заявил во время пря-
мой линии, сообщает «Интерфакс». Солодов обратился к 

руководству страны, чтобы билеты в крупнейшие города 
Дальнего Востока обходились пассажирам дешевле. 

«Сейчас не секрет, что во Владивосток из Петропав-
ловска-Комчатского дороже слетать, чем в Москву. Эта 
одна из тех инициатив, которую хочу поставить», –  
отметил Солодов. Он также уточнил, что с такой иници-
ативой обращался на уровне Президента и руководства 
правительства.

Глава региона отметил, что пока рейс из Владивосто-
ка не попал в перечень субсидированных из-за того, что 
на маршруте работают несколько перевозчиков. А по 
правилам выделение субсидии возможно только в том 
случае, если маршрут обслуживает одна авиакомпания. 
Жители полуострова часто используют аэропорты Вла-
дивостока и Хабаровска как промежуточные пункты в 
путешествиях в азиатские страны. Кроме того, именно 
сюда камчатские туристы отправляются ради качествен-
ного шопинга и развлечений.

Ранее «РБК Приморье» сообщал, что в проекте феде-
рального бюджета сокращено финансирование пере-
возок по социально значимым маршрутам ДФО. На суб-
сидии для авиакомпании «Аврора» на 2024 и 2025 годы 
выделено по 6,7 млрд. рублей, на 2026 – 7 млрд. В теку-
щем госбюджете субсидии для «Авроры» на 2024-2025 гг. 
были запланированы в большем размере – по 7,7 млрд 
рублей. На 2023 год было заложено почти 7 млрд руб.

«Аэрофлот»: новые направления
«Аэрофлот» продолжает расширять сеть междуна-

родных маршрутов и впервые в своей новейшей исто-
рии запустил регулярные рейсы на остров Маврикий. 
Полеты из московского аэропорта Шереметьево выпол-
няются два раза в неделю на широкофюзеляжных лайне-
рах Boeing 777-300ER.

Кроме того, «Аэрофлот впервые открыл прямые регу-
лярные рейсы из Екатеринбурга и Хабаровска в Бангкок. 
На воздушных линиях задействованы широкофюзеляж-
ные самолеты Airbus A330-300.

«Аэрофлот» продолжает развивать программу соб-
ственных прямых рейсов в Таиланд из регионов России. 
Авиакомпания выполняет прямые перелеты в Бангкок 
из Новосибирска, Владивостока, Иркутска и Краснояр-
ска. Ранее авиаперевозчик объявил о регулярных поле-
тах в популярный курорт Пхукет из Владивостока, Крас-
ноярска, Новосибирска и Хабаровска.

В целом анализ операционной деятельности «Аэро-
флота» показывает, что его перевозки растут именно за 
счет увеличения международного пассажиропотока. 
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Путин провел встречу с генконструктором 
«ОДК-Авиадвигатель»

Президент России Владимир Путин 19 октября 2023 
года провел рабочую встречу с генеральным конструк-
тором АО «ОДК-Авиадвигатель», академиком РАН Алек-
сандром Иноземцевым. Глава государства и академик 
обсудили производство тяжелых авиадвигателей ПД-14 
и ПД-35. Иноземцев рассказал главе государства, что 
сейчас на ПД-14 летают три борта МС-21. Всего собрано 
восемь двигателей такого типа. В следующем году запла-
нировано изготовление еще 12, а после – 24.

«Я не помню, чтобы мы такими темпами за послед-
ние 30 лет наращивали объемы серийного производ-
ства. Мы – настроены», – признал Иноземцев. 

Путин со своей стороны положительно оценил слова 
академика. «Ну а теперь, как я сказал, ПД-35 и поручения. 
Готовность полная», – добавил Президент. Ранее 16 ок-
тября сообщалось, что государственная корпорация «Ро-
стех» провела первые испытания газогенератора авиад-
вигателя большой тяги ПД-35 для дальнемагистральных 
лайнеров. Во время испытаний воссоздавалась работа 
полноразмерного двигателя. Двигатель ПД-35 планиру-
ется установить на военно-транспортные самолеты и 
дальнемагистральный российско-китайский лайнер.

Визит председателя МАК  
в Кыргызскую Республику

В период 4-7 октября 2023 года делегация Межгосу-
дарственного авиационного комитета (МАК) во главе с 
председателем Комитета Олегом Сторчевым посетила 
Кыргызстан. В ходе визита состоялась рабочая встреча 
с руководством авиационных властей Республики, на 
который стороны обсудили актуальные аспекты взаи-
модействия в области обеспечения безопасности поле-
тов, обучения и повышение квалификации авиационных 
специалистов, рассмотрены вопросы внедрения в Кыр-
гызской Республике стандартов и рекомендуемой прак-
тики ИКАО. 

Состоялся углубленный обмен мнениями по всем на-
правлениям международного сотрудничества в области 
расследования авиационных происшествий, сертифика-
ции авиационной техники, аэродромов и оборудования, 
аэронавигации, подготовки авиационных специалистов. 
Делегация МАК также приняла участие в торжественных 
мероприятиях, посвященных 90-летию гражданской 

авиации Кыргызской Республики 
и 50-летию Кыргызского авиаци-
онного института.

Заседание  
в Егорьевском филиале 

МГТУ 
В Егорьевском авиационном 

техническом колледже им В.П. 
Чкалова, филиале МГТУ ГА, со-
стоялось выездное заседание 
Общественного совета при Фе-
деральном агентстве воздушного 
транспорта. Открыл заседание 
председатель Общественного 
совета Николай Ивановский. 
В ходе работы совета основное 

внимание было уделено развитию системы среднего 
профессионального и дополнительного образования 
в области подготовки кадров для отрасли. Руководи-
тель Росавиации Дмитрий Ядров отметил, что сло-
жившаяся отраслевая система подготовки кадров на 
протяжении многих лет демонстрирует свою высокую 
эффективность, а рациональное расположение учеб-
ных заведений гражданской авиации как в центре, так 
и в отдельных регионах страны позволяет обеспечить 
потребность предприятий и организаций гражданской 
авиации в масштабах всей России.

Объединяющим итоги многолетней работы стал до-
клад «Об опыте работы Егорьевского АТК в системе СПО 
и ДПО» заместителя директора колледжа Станислава 
Рыжкова. Ректор МГТУ ГА Борис Елисеев проинфор-
мировал членов Общественного совета о системной 
подготовке специалистов по эксплуатации беспилот-
ных авиационных систем в университетском комплек-
се. Примечательно, что согласно данным Росавиации, 
по программам среднего специального образования в 
колледжах ГА обучается 8475 человек. Из них 5486 – кур-
санты филиалов МГТУ ГА. В поисках решения текущих 
проблем прошли дискуссии и обсуждения с коллегами 
из Сасовского летного училища и представителями ра-
ботодателей, профсоюзных и научно-исследовательских 
организаций авиационной отрасли. Дмитрий Ядров и 
почетные гости открыли новый музей колледжа. После 
окончания выездного заседания состоялось празднова-
ние 105-летия Егорьевского колледжа. Отличившимся 
работникам и ветеранам Борис Елисеев вручил учреж-
денные Указом Президента РФ юбилейные медали «100 
лет гражданской авиации России». 

S7 сократит число рейсов  
из-за проблем  

с импортными двигателями
Авиакомпания S7 Airlines уменьшает на 10-15% рас-

писание полетов на осень и зиму из-за сложностей с 
ремонтом двигателей Airbus A320\A321 neo. Об этом 
пишет «Коммерсант» со ссылкой на собственный источ-
ник. По данным издания, проблема кроется в ремонте 
американских двигателей, которым не занимаются ни 
в РФ, ни в Иране. Сейчас компания находится в поисках 
вариантов обслуживания. Пока не летают 13 из 39 таких 
лайнеров.
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Очередная выставка стала своеобразным «барометром 
погоды» в отрасли. Из-за режима санкций Ассоциа-

цию покинули многие фирмы из зарубежных стран. Но в 
Ассоциации остались десятки отечественных предпри-
ятий. Они и заполнили стендовую экспозицию.

Постоянный участник выставки – ЗАО «Универсал 
Аэро» в 2023 году отмечает свое 25-летие. Оно имеет соб-
ственную производственную базу и специализируется на 
выпуске автолифтов, катеринговых лифтов, амбулифтов, 
спецмашин заправки водой, машин «туалет-сервис», теле-
жек для перевозки контейнеров. 

universial@asvt.ru • (499) 492 67 75 
В числе постоянных участников выставки АО «ЛА-

НИТ» – ведущая в России и странах СНГ многопрофиль-
ная Группа ИТ-компаний. Ключевыми заказчиками Груп-
пы «ЛАНИТ» являются как аэропорты МАУ так и многие 
региональные аэропорты. «ЛАНИТ-Интеграция» реализу-

ет полный спектр технологических проектов в авиаотрас-
ли. Это – обеспечивающие системы аэропортов, базы дан-
ных, комплексные мультимедийные решения, комплекс-
ные системы ИТ-безопасности. it@lanit.ru • (495) 967 66 57

Компания «Коминвест-АКМТ» – лидер в производ-
стве и поставке техники для уборки и ремонта аэро-
портов,дорог,городских улиц. С момента основания в на-
чале 90-х прошла путь от простого дилерства и крупноуз-
ловой сборки в 2000-х до полной локализации производ-
ства в 2010-х .Активный участник импортозамещения.
Производит на собственной базе продукцию мирового 
уровня,которая является полностью отечественной. 

info@cominvest-akmt.ru • 800 700 21 22 

ООО«АРТВИС 2» продемонстрировало на выставке мо-
дернизируемые современные средства измерения и контро-
ля качества досмотрового рентгеновского оборудования.

sivtra@gmail.com • (963) 618 85 03 • (915) 210 33 62
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25-26 октября 2023 года в гостинице «Арт-Москва» работала очередная выставка  
техники и оборудования для аэропортов, организованная Ассоциацией «Аэропорт» ГА стран СНГ. 
Свою продукцию ее участники демонстрировали как на стендах так и в презентациях с трибуны 
проходившей параллельно 63-й конференции «Модернизация аэропортов. Перспективы  
и пути развития», а также на заседании Комитета Ассоциации по авиационной безопасности.

Выставка... дуплетом

«Чемоданчик» от ООО «Артвис 2»Стенд «Коминвест – АКМТ»



Очень нужную и не столь широко производимую у нас 
продукцию продемонстрировало ООО «СТД МЕДИКАЛ». 
Это – тренажеры и инвалидные коляски. Инвалидами у нас 
в стране являются каждый десятый человек. Им также надо 
летать. Далеко не все аэропорты имеют нужное для это-
го оборудование. И «МЕДИКАЛ» готов его предоставить.

Info@motomedtech.ru •  (495) 228 06 23

 ПВ ООО «Фирма «Техноавиа» – это одежда от произво-
дителя. Большинство моделей спецодежды отшиваются на 
собственном производстве «Техноавиа». Здесь используют 
только качественные ткани и фурнитуру при изготовлении 
рабочей одежды. Купить спецодежду оптом и в розницу мож-
но в любом магазине «Техноавиа». Дизайнеры и конструкто-
ры компании совместно со специалистами гражданской ави-
ации (техниками, инженерами, летным персоналом россий-
ских авиапредприятий) разработали коллекцию одежды, в 
которой удобно, комфортно и надежно.

technoavia.ru

ООО «ПК «САЗИ» в 2024 году от-
мечает 30-летие. Оно является лиди-
рующим в стране производителем гер-
метизирующих продуктов. Герметики 
САЗИ используются в различных об-
ластях, Для аэропортов предлагаются 
новейшие разработки, частности, гер-
метик ЛЕНТА Ъ для заделки швов це-
ментобетонных покрытий аэродромов.
www.sazi-group.ru • +7 (495) 221 87 60

ООО «Бродвей Регион Сервис» 
занимается производством и постав-
кой запасных частей, расходных ма-
териалов, навесного оборудования и 
обеспечением бесперебойной работы 
коммунально-уборочной, дорожной, 
аэродромной и прочей техники. За-

казчики – многие коммунальные, дорожно-строительные 
предприятия Российской Федерации и стран СНГ, а так-
же аэропорты России.

brofdwayservice.ru • +7 812 317 27 07

С трибуны конференции и комитета свою технику и 
оборудование демонстрировали: 

• ГК «ЭВРИАЛ» – проектирование и строительство 
быстровозводимых объектов авиационной инфра-
структуры.

• ООО «Завод Спецагрегат» – наземная техника и 
оборудование для аэропортов.

• АО «РИВЦ-Пулково» – отечественные цифровые 
решения для аэропортов.

• Компания «Электроника» – оборудование для 
транспортной безопасности.

• Учебный центр «Шереметьево безопасность».

Параллельная работа на соседних 
площадках выставки, конференции, а 
также Комитета Ассоциации по транс-
портной (авиационной) безопасности 
позволили участникам более плодот-
ворно продемонстрировать свою про-
дукцию, технику, сервисные возмож-
ности, завязать деловые связи, а так-
же сделать заказы. Как образно ска-
зал один из участников и выставки и 
конференции, «это продуктивно, ког-
да стрельба дуплетом». 

Следующая выставка состоится  
29-30 мая 2024 года. Приглашаем  
к участию.

global@airport.org.ru 
(499) 157 36 66
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Герметик от ООО «ПК «САЗИ»

C экспонатами знакомятся гости из Манаса

ПВ ООО «Фирма «Техноавиа»



Модернизация аэропортов –  
веление времени

«За последние 20 лет в России с использованием средств 
федерального бюджета работы по реконструкции инфра-
структуры проведены в 92 аэропортах, – рассказал ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. – При этом только с 2019 
года в рамках нацпроекта «Модернизация транспорт-
ной инфраструктуры» обновлена аэродромная инфра-
структура 19 аэропортов в 11 регионах страны, в том 
числе работы на восьми аэропортах в пяти субъектах 
завершены в 2022 году». Речь идет о взлетно-посадочных 
полосах, рулежных дорожках, местах стоянок для само-
летов, служебно-пассажирских зданиях, КПП и прочих 
объектах. Вице-премьер отметил, что на постройку или 
реконструкцию части аэропортов удалось привлечь сред-
ства инвесторов.

Необходимость реконструкции аэродромной инфра-
структуры вызвана эксплуатационным износом действу-
ющих сооружений и покрытий, – объяснил Игорь Гуров, 
гендиректор ФКУ «Ространсмодернизация», одной из орга-
низаций–реализаторов нацпроекта. В данном случае речь 
идет об обеспечении соответствующего уровня безопасно-
сти и комфорта пассажиров, а также сотрудников, эксплу-
атирующих аэродром.

«Например, в аэропорту Архангельска Талаги рекон-
струкция ВПП последний раз проводилась в 1983 году. Из-
нос покрытия составлял порядка 90%. После завершения 
работ новая взлетно-посадочная полоса повысит уровень 
безопасности полетов, а также позволит аэропорту бес-
перебойно принимать среднемагистральные воздушные 
суда без ограничения по взлетной массе», – пояснил Гуров.

Расширения существующих воздушных портов требу-
ет и растущая туристическая, экономическая и инвести-
ционная привлекательность регионов страны.

«В качестве примера приведу проект по реконструк-
ции аэропорта Северный в Грозном, где по итогам реали-
зации проекта пассажиропоток вырастет до 1,2 млн че-
ловек в год, – рассказал Игорь Гуров. – Ожидается, что в 
2024 году в аэропорту будет создано дополнительно более 
500 рабочих мест, а построенная сопутствующая инфра-
структура вокруг аэропорта позволит создать еще око-
ло 15 тыс. рабочих мест».

Что сделано 
Мероприятия по реконструкции инфраструктуры аэро-

портов по нацпроекту «Модернизация транспортной ин-
фраструктуры» проводятся с 2019 года. За это время уда-
лось обновить уже 21 объект. Так, реконструированы и по-

строены объекты в Саратове, Хабаровске, Архангельской 
области, Норильске, Жиганске, Олекминске, Нерюнгри, 
Баландино, Великом Устюге, Оренбурге, Минеральных Во-
дах, Красноярске, Нижнекаминске, Якутии, Новосибирске.

Увеличилась и оснащенность аэропортов необходимым 
оборудованием, зданиями и сооружениями. Это позволяет 
продлить эксплуатационный ресурс и, как следствие, без-
опасность полетов.

Из восьми объектов, введенных в строй в 2022-ом году, 
можно отметить ВПП в Оренбурге (которую удалось ре-
конструировать всего за 3,5 месяца) и Великом Устюге, но-
вую аэродромную инфраструктуру в аэропорту Толмачево 
(Новосибирск). Также завершена реконструкция четырех 
аэропортов в Якутии (Белая Гора, Депутатский, Хандыга 
и Сангар) и одного в Нижнекамске.

При участии инвесторов построен новый терминал аэ-
ропорта Толмачево в Новосибирской области. Толмачево – 
важный транзитный авиаузел на направлениях между Ев-
ропой и Азией. После открытия нового терминала он стал 
крупнейшим региональным аэропортом.

Объект площадью более 58 тыс. кв. м оснащен шестью 
телескопическими трапами и 54 стойками регистрации. За-
планированная пропускная способность – 1844 пассажира 
в час. Обновленный аэровокзал внутренних линий принял 
первых пассажиров 9 февраля текущего года.

В декабре 2022-го года после реконструкции открыл-
ся аэропорт Великого Устюга (Вологодская область), куда 
летают самолеты из Череповца и Вологды. В ходе рекон-
струкции аэропорта проведено удлинение ВПП с 1,3 км до 
1,8 км, уложено асфальтовое покрытие, сделано огражде-
ние, дренаж, установлено светосигнальное оборудование. 
Теперь он может принимать самолеты «Сухой Суперджет 
100» вместимостью около 90 человек. Великий Устюг зна-
менит благодаря находящейся в нем резиденции Деда Мо-
роза. Его можно считать важной туристической точкой как 
области, так и всей страны.

В конце 2022 года в Республике Саха (Якутия) заверши-
лись работы по обновлению аэропортов Хандыга, Белая 
Гора, Депутатский и Сангар. Модернизация аэропортов – 
важное направление развития региона. В зоне круглого-
дичного наземного транспортного сообщения прожива-
ет лишь 15% населения, а более 90% территории имеет се-
зонную транспортную доступность. Только авиаперевозки 
позволяют бесперебойно доставлять грузы во все районы 
и населенные пункты на протяжении всего года.

Реализация нацпроекта позволила модернизировать 
вспомогательные объекты аэропортов – складские здания 
для хранения горюче-смазочных материалов, пункты про-
пуска, ограждения, пожарные резервуары, насосные стан-

22

РАЗВИТИЕ АЭРОПОРТОВ

ПАРТНЕР АЭРОПОРТ № 1 (142) 2024

По всей стране модернизируется инфраструктура аэропортов.  
Это повысит безопасность полетов и улучшит транспортное сообщение  

с труднодоступными регионами. Реконструкция объектов активно идет с 2019 года  
благодаря национальному проекту «Модернизация транспортной инфраструктуры».

Взлетаем:  
развитие регионального авиасообщения



ции водоснабжения и т.д. В 2023 году завершены работы 
еще в четырех аэропортах в Якутии: Якутск, Вилюйск, Чер-
ский и Усть-Нера.

Международный аэропорт Якутска – основной транс-
портный узел республики. На его долю приходится более 
80% перевозок воздушным транспортом в регионе. Тол-
щина слоя вечной мерзлоты здесь достигает 300 м. Слож-
ные климатические условия оказывают негативное влия-
ние на покрытие взлетно-посадочной полосы и приводят 
к повышенному износу.

Здесь будут построены аварийно-спасательная станция, 
полигон для службы противопожарного и аварийно-спаса-
тельного обеспечения полетов, центральный распредели-
тельный пункт, патрульная дорога, а также очистные со-
оружения. Предусмотрена реконструкция рулежных до-
рожек, установка светосигнального и метеооборудования, 
расширение площадки для обработки воздушных судов 
противообледенительной жидкостью. Работы завершат-
ся в этом году.

Вызовы
География объектов нацпроекта широка – речь идет о 

всей территории России. Например, в этом году завершит-
ся реконструкция в аэропортах: Усть-Камчатске и Петро-
павловске-Камчатском (Елизово). «Каждый проект уника-
лен и требует специального подхода в реализации, с уче-
том климатических и географических условий. В Камчат-
ском крае, например, проводятся строительно-монтажные 
работы с учетом сейсмоопасных условий региона, подбира-
ются соответствующие проектные решения и стройма-
териалы», – рассказал Игорь Гуров.

Особенностью работы на Камчатке является и слож-
ная логистика: строительные материалы доставляются мо-
рем и авиаперевозками, при этом постоянные снегопады, 

штормы и сильные ветры оказывают заметное влияние на 
строительство. «В соседней Якутии строительный сезон 
длится всего четыре месяца, а в зимний период темпера-
тура в самых северных частях региона опускается до ми-
нус 80 градусов. В такой мороз строительно-монтажные 
работы, конечно, не проводятся», – уточнил гендиректор 
«Ространсмодернизации». Кроме того, по его словам, при 
экстремально низких температурах требуется обеспечить 
дополнительное утепление и своевременное обслужива-
ние строительной техники в связи с повышенным изно-
сом расходных запчастей.

Выстроить логистику тоже непросто. Из-за отсутствия 
круглогодичного наземного транспортного сообщения до-
ставка строительных материалов в Якутии осуществляет-
ся в зимний период по зимникам – это дорога с проезжей 
частью, построенной изо льда или из уплотненного снега 
и льда, а также проложенная по замерзшим рекам и озе-
рам. С открытием же навигации доставка стройматериа-
лов осуществляется речным транспортом.

Предварительные итоги и перспективы
В 2022 году доля регулярных пассажирских рейсов меж-

ду регионами России без посадки в Москве впервые до-
стигла половины от общего количества внутренних ави-
амаршрутов.

Достичь доли в 50% удалось опережающими темпами – 
такая задача была поставлена Президентом Владимиром 
Путиным на 2024 год. Во многом эти результаты достигну-
ты благодаря увеличению господдержки, в том числе, мо-
дернизации региональных аэропортов.

Всего до конца 2024 года будут выполнены работы по 
модернизации 49 аэропортов. Запланировано строитель-
ство и реконструкция 32 взлетно-посадочных полос и 20 
вспомогательных объектов.
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Сейчас из международного аэропорта Абакана можно 
улететь в Москву, Санкт-Петербург, Новосибирск, 

Норильск, Красноярск, Омск и Сочи. А когда-то жители 
Хакасии могли без пересадок летать не только в соседние 
сибирские города и столицу нашей родины, но и в сто-
лицы республик Средней Азии – Ташкент, Алма-Ату. Из 
аэропорта Абакана можно было спокойно добраться воз-
душным транспортом до Курагино, Каратуза, Идринского, 
Краснотуранска, Беи, Таштыпа и других населенных пун-
ктов Республики. Об истории воздушной гавани Хакасии 
рассказала пресс-секретарь АО «Аэропорт Абакан» Мария 
Килунина.

В 1938 году с целью организации пассажирских и транс-
портных перевозок на территории Хакасской автономной 

области и южных районов Красноярского края был создан 
Абаканский авиаотряд Восточно-Сибирского управления 
гражданской авиации. В октябре 1938 года по комсомоль-
скому призыву в Абакан прибыла группа специалистов 
авиаотряда, который возглавил П.П. Кульчин. Уже к кон-
цу года формирование отряда было завершено: укомплек-
тован личный состав из 33 пилотов, на баланс поставлено 
25 самолетов «По-2» и 8 аэродромов.

Но дальнейшему развитию авиации в Хакасии помеша-
ла Великая Отечественная война. Только в 1945 году Аба-
канский авиаотряд был восстановлен, его командиром 
назначили Павла Александровича Соболева (1945–1949). 
В последующие годы авиаотрядом командовали И.А. Ка-
пуста (1950–1960), В.Ф. Брындиков (1960–1970), В.В. Ка-
чарин (1970–1974), Б.М. Кочетов (1974–1989), В.С. Расков 
(1989–1993). Каждый из этих руководителей внес свой 
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вклад в развитие предприятия. В послевоенные годы кол-
лектив, в котором числилось 33 пилота и три десятка че-
ловек технического и наземного состава, должен был вы-
полнять не только плановые полеты и обслуживать авиа-
ционную технику, но самое главное – строить аэропорто-
вые комплексы и жилье.

В 1955 году самолетный парк состоял из 25 самолетов 
«По-2», потом их заменили на более современные самоле-
ты «Як-12» и «Ан-2». В 1957 году летчики и техники осво-
или вертолеты «Ми-1» и «Ми-4».

К концу 60-х годов Абаканское авиапредприятие по объ-
ему выполняемых авиационно-химических работ занима-
ло первое место в Красноярском управлении гражданской 
авиации. В январе 1969 года авиапредприятие получило со-
временные «Ан-24» и «Ан-26», что позволило проложить 
воздушные пассажирские трассы из Абакана в Красно-
ярск, Иркутск, Барнаул, Новосибирск, Омск, Томск, Таш-
кент, Алма-Ату и другие города.

Из аэропорта Абакан «Ан-2» летали в 24 приписных аэ-
ропорта: Курагино, Каратуз, Куряты, Идринское, Красно-
туранск, Моторское, Кужебар, Бея, Таштып, Новостройка. 
В день совершалось до ста вылетов. Обычным делом был 
вызов санавиации, а тайга была под ежедневным присмо-
тром пожарной авиации.

Все эти годы аэропорт развивался. продолевал трудно-
сти 90-х,совершенстовал потенциал. Сейчас он первым в 
Республике включился в реализацию нацпроекта «Произ-
водительность труда».

Все эти годы в аэропорту работают преданные граждан-
ской авиации люди. Каждый из них вносит свой вклад в 

развитие аэропорта. В эти дни мы отдаем дань уважения 
и признательности профессионализму, опыту и ответ-
ственности ветеранов предприятия, стоявших у истоков 
создания аэропорта, сумевших сформировать высокопро-
фессиональный коллектив. Благодаря их бесценному опы-
ту и высочайшей ответственности аэропорт Абакан стал 
таким, каким мы можем видеть его сегодня, в свой юби-
лейный, 85-й день рождения.

Аэропорт Абакан продолжает меняться, развиваться, 
идти вперед. За последние годы он заметно преобразился, 
что не может нас не радовать. Перспектива аэропорта свя-
зана с потенциалом развития трансферных пассажирских, 
грузовых и почтовых перевозок. В дни юбилея аэропорт по-
лучил подарок – заработал прямой рейс в Санкт-Петербург.

Ольга КАРАЧАКОВА
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                                         Воздушной гавани                    Хакассии – 85 



Работы в аэропорту выполнялись поэтапно. В 2022 году 
было произведено устройство грунтовой рулежной 

дорожки и грунтового перрона, а также бетонирование 
части искусственной взлетно-посадочной полосы. В рамках 
следующего этапа проведена реконструкции аэродромной 
инфраструктуры, установлены новое светосигнальное 
оборудование и очистные сооружения.

После реконструкции аэропорт сможет принимать воз-
душные суда типа Boeing 737-200, Boeing 757-200, Airbus 
320, Ту-154, Ту-204, Ан -74, Sukhoi Superjet 100, а также вер-
толеты всех типов. Ожидается, что вдвое увеличится про-
пускная способность аэропорта и станет эффективнее ло-
гистика: в некоторых районах Чукотки из-за необорудо-
ванных аэропортов жители сталкиваются со сложностя-
ми при завозе продуктов питания и грузов.

Есть планы по дальнейшей модернизации аэропорта. 
К декабрю 2024 года здесь должен появиться новый пас-
сажирский терминал. Есть проект. По словам начальника 
ГКУ «Управление капитального строительства Чукотско-
го автономного округа» Николая Вайсеро, начальная цена 
контракта на строительство составляет 588,22 млн рублей. 
Финансирование из окружного бюджета Работы ведутся 
по госпрограмме «Развитие транспортной инфраструкту-

ры Чукотского автономного округа». Общая площадь но-
вого здания составит не менее 1600 квадратных метров. 
Пропускная способность терминала – 90 пассажиров в час. 
Старому двухэтажному аэропорту Певека около 40 лет. Его 
построили в 1984 году.

Реконструкция ВПП проводилась в рамках националь-
ного проекта «Модернизация транспортной инфраструк-
туры», входящего в федеральный проект «Развитие реги-
ональных аэропортов».

Модернизация аэропорта Певека – часть реализации 
программы развития региональной авиации, сети аэродро-
мов местного значения, обновления средств малой авиа-
ции, субсидирования перелетов в труднодоступных райо-
нах, где авиационный транспорт является безальтернатив-
ным для пассажирских перевозок.

Всего в стране до конца 2024 года обновят 37 аэропор-
тов. Реконструкция семи пройдет на Чукотке. 

ИА «Чукотка»

Здесь проведена реконструкция ВПП. Рабочая длина обновленной взлетно-посадочной полосы 
составляет 2500 метров. Необходимость реконструкции была вызвана износом покрытия –  

полоса не ремонтировалась 35 лет.

Модернизация аэропорта Певек
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Согласно плану, реконструкция аэропорта должна была 
начаться ещё в июне 2022-го года. Однако технику до-

ставили лишь в сентябре, после завершения «продуктовой» 
навигации. В связи с погодными условиями подрядная 
организация «Энергоспецремонт» (г. Москва) решила 
перенести начало работ на 2023 год. К работе приступили 
26 человек и 15 единиц техники.

«Строители обустроили вахтовый городок, подготови-
ли стройплощадку. Сейчас они туда перебрасывают метал-
локонструкции, ГСМ и прочие материалы, которые завез-
ли в минувшую навигацию. Одновременно с этим начался 
сбор каркаса первого сооружения – гаража. Основные рабо-
ты начнутся после схода снега. Оставшиеся материалы и 
технику в посёлок должны доставить в середине июня. При 
этом сложности с навигацией не повлияют на сдачу объек-
та. Компания планирует закончить работы в 2024 году», – 
рассказала главный региональный специалист строитель-
ного контроля по объектам гражданской авиации ФКУ «Ро-
странсмодернизация» Марина Козина (она – автор фото 
первого этапа работ).

Проект предусматривает реконструкцию грунтовой 
взлётно-посадочной полосы, перрона, стоянок воздушных 
судов, рулёжных дорожек, водосточно-дренажной систе-
мы и наружных сетей. Будет построено новое пассажир-
ское здание, объединенное с контрольно-диспетчерским 
пунктом и рассчитанное на поток в 35 человек в час. Так-
же в аэропорту будет оборудован контрольно-пропускной 
пункт, эстакада досмотра автотранспорта, гаражи и дру-

гие необходимые хозяйственные сооружения. Территория 
будут огорожена и благоустроена. На время реконструк-
ции аэропорт продолжит принимать и отправлять рейсы.

Финансирование осуществляется за счёт федерально-
го бюджета. Согласно контракту, стоимость работ соста-
вит более 2 млрд. 274 млн рублей.

В соответствии с госпрограммой «Развитие транспорт-
ной системы» на реконструкцию шести малых аэропортов 
Чукотки планируется направить порядка 15,7 млрд рублей. 
Кроме Беринговского работы будут проведены в аэропор-
тах Залив Креста, Кепервеем, Бухта Провидения, Лаврен-
тия и Марково. 

Однолинейный аэродром в посёлке Беринговский был 
введён в эксплуатацию в 1974 году. Эксплуатантом аэро-
дрома является ФКП «Аэропорты Чукотки». Из аэропорта 
«Беринговский» выполняются внутрирегиональные рей-
сы 2-3 раза в неделю.                ИА «ЧУКОТКА»

Реконструкцию аэропорта в посёлке Беринговский Анадырского района Чукотки  
ведут специалисты компании «Энергоспецремонт». Строители обустроили вахтовый городок  

и собирают каркас первого сооружения. Завершить весь комплекс работ на объекте  
подрядчик планирует в 2024 году. Местному аэропорту в 2024 году – 50 лет.

Реконструкция аэропорта  
в поселке Беринговский



Имея 10-летний опыт сотрудничества с 
аэропортами по всему миру, мы, ком-

пания SkyWaterLand, отметили следующую 
тенденцию: не все Пассажиры владеют 
информацией о VIP-сервисах, которые им 
может предоставить аэропорт. Осведом-
ленность пассажиров зависит от многих 
факторов, начиная от перечисления своих 
услуг на информационных порталах аэро-
портов и заканчивая маркетинговыми ин-
струментами, которые использует каждая 
компания, задействованная в индустрии 
VIP-тревел. 

Помимо VIP-сервисов в аэропортах, 
наша компания SkyWaterLand также за-
нимается организацией гольф-туров и 
VIP-путешествий в любую точку планеты, 
арендой яхт, частных самолетов и вертоле-
тов и проводит VIP маркетинговые меро-
приятия по городам России для отельеров 
и DMC, что позволяет нам иметь полное 
видение бизнес-картины VIP-индустрии. 

На протяжении многих лет мы выстра-
иваем плодотворное и долгосрочное сотрудничество с 410 
аэропортами по всему миру. Все это время мы наблюдали 
за спросом и изучали меняющиеся тенденции в поведении 
VIP-пассажиров и развитие Luxury Travel индустрии как в 
России, так и за рубежом. Наша экспертиза позволяет нам 
иметь особый взгляд на то, что происходит в индустрии, 
оценить ее трансформации, и предугадать ее новые веяния. 

Хочу особо отметить, что портрет VIP-
пассажира постепенно меняется. Если до 
кризиса 2008 года VIP-пассажирам была 
характерна демонстрация статуса, то в на-
чале 2010-х демонстрация статуса отошла 
на второй план, уступив место предпочте-
нию комфорта и осознанию ценности сво-
его времени, так как использование VIP-
услуг в аэропортах – это уже не вопрос пре-
стижа и статуса пассажира, а, скорее, во-
прос экономии драгоценного времени на 
прохождение полетных формальностей.

Пройдя валютный кризис в 2014-2015 гг.,  
VIP-пассажир не столько снизил свою по-
купательскую способность, сколько поме-
нял свое поведение, а точнее VIP Клиент 
стал более избирательным и более придир-
чивым. Другими словами, капризное пове-
дение VIP-клиента было вызвано нежела-
нием тратить деньги в кризисный период. 

Распространение коронавируса в на-
чале 2020 года, повсеместное введение ка-
рантина почти полностью свели к нулю 

потребление VIP-услуг в некоторых сегментах, в частно-
сти, это коснулось VIP-travel-услуг, VIP-ивентов и много-
го другого. 

В первые месяцы распространения пандемии, рынок 
luxury практически не функционировал, в связи с тем, что 
потребители и поставщики ощущали неопределённость в но-
вых условиях: количество полетов регулярной авиации ста-

ло значительно меньше и было невоз-
можно предсказать, как ситуация бу-
дет развиваться в дальнейшем. Всем 
было необходимо время на адаптацию 
и корректировку стратегии своих ком-
паний, что послужило еще одной при-
чиной формирования новых паттер-
нов поведения VIP-клиентов и, тем са-
мым, появления нового типа VIP-услуг.

Период пандемии также отметился 
пиком активности деловой авиации, 
сфера деятельности VIP-пассажиров, 
запрашивающих полеты частным бор-
том, стала намного более разносторон-
ней, и это фактически было связано с 
опасениями за собственное здоровье. 

С приходом пандемии забота о здо-
ровье по приоритетности встала на 
один уровень вместе с престижем, что 
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сделало приватность необходимым фактором 
предоставления услуги. Так, например, любой 
отель, претендующий на уровень luxury, должен 
был предоставлять Клиенту возможность вы-
брать номер или виллу, находящуюся в отдале-
нии от основного потока гостей.

Сегодня использование VIP-залов, услуг Meet 
& Assist и Fast Track, VIP-трансфера, переговор-
ных комнат и другого сервиса теперь доступны 
каждому, кто владеет о них информацией, и до-
рожит собственным временем. За всю историю 
существования SkyWaterLand, мы особо хотели 
бы подчеркнуть для всех поставщиков VIP-услуг, 
включая все аэропорты мира: когда VIP Пассажир получа-
ет качественный VIP-сервис в аэропорту, он всегда за ним 
возвращается. 

Какие же бывают VIP-услуги? 
Самой главной и самой желанной VIP-услугой на сегод-

няшний день остается VIP-зал – это то пространство, где вы 
можете отдохнуть или поработать под звуки живой класси-
ческой музыки, пообедать в роскошном ресторане, полу-
чить spa-сервис или провести переговоры в конференц-за-
ле. Вы можете воспользоваться услугой VIP-зала до и после 
полета, а также она довольно популярна во время транзит-
ных полетов. Структуру VIP-залов зачастую можно описать 
как «аэропорт внутри аэропорта», который в зависимости от 
его местонахождения, может предложить вам переговорные 
и конференц-комнаты, услуги ресторана Мишлен, игровую 
комнату, библиотеку, лаунж с живой музыкой, бар, фитнес-
зал, сьюты для долгих полетов, а в некоторых случаях бас-
сейн и персонального shopping-ассистента. 

Однако, пассажиры очень часто путают VIP-залы и биз-
нес-залы. Бизнес-зал – это лаунж, куда Вы попадаете после 
прохождения полетных формальностей. Он находится вну-
три аэропорта и готов предоставить Вам тихое место для от-
дыха или работы. Доступ к бизнес-залу соответствует клас-
су билета и, как правило, предоставляется бесплатно Пасса-
жирам бизнес-класса.

Интересно, что, по сравнению с зарубежными аэропорта-
ми, аэропорты России преимущественно отличаются бога-
тым выбором VIP-залов, как в аэропортах Москвы и Санкт-
Петербурга, так и региональных. Мы действительно можем 
гордиться тем, насколько детально проработана инфраструк-
тура аэропортов нашей страны таким образом, что наши VIP 
Пассажиры могут четко видеть разницу между предлагаемы-
ми VIP– и бизнес-залами в аэропортах. 

Meet&Assist и Fast Track также являются неотъемлемой 
частью VIP-сервисов в аэропортах. Когда Ваш день распи-
сан по минутам, эти услуги становятся незаменимыми по-
мощниками в путешествиях.

Fast Track представляет собой прохождение всех формаль-
ностей в ускоренном режиме и без очередей, в сопровожде-
нии представителя аэропорта, который также поможет Вам 
в получении багажа и проводит Вас до выхода из аэропорта.

Каждый аэропорт планирует свой перечень VIP-услуг, ис-
ходя из потребностей своего VIP пассажиропотока. 

Зачем VIP-сервис аэропортам? 
Помимо сэкономленного времени Пассажира, VIP-сервис 

приносит значительную прибыль аэропортам по всему миру. 
Люди, для которых комфорт имеет первостепенное значе-
ние, готовы дополнительно платить за тот набор VIP-услуг, 
который может предоставить каждый отдельный аэропорт. 

Однако, конвертируемость VIP-сервиса сегодня оцени-
вается качеством оказанной услуги в большей мере, чем ее 
спецификой. Как мы уже отметили, VIP-сервис в аэропор-
тах претерпел большие положительные изменения, поэтому 
на сегодняшний день почти каждый аэропорт может предо-
ставить Вам стандартный набор VIP-услуг. Именно качество 
услуги – это тот критерий, который делает ее такой ценной. 

Таким образом, увеличивая количество VIP-услуг и закры-
вая потребности своих VIP Пассажиров, аэропорт повыша-
ет вероятность того, что VIP Пассажиры будут возвращать-
ся за сервисом именно в Ваш аэропорт. 

Несмотря на то, что инфраструктура аэропортов сильно 
развита, пространство для развития VIP-услуг не ограниче-
но лишь наличием VIP-зала. В данном случае, VIP-зал – это 
первая ступень к качественному VIP-сервису.

В заключение еще хочу отметить, что аэропортам очень 
важно налаживать систему информирования. Когда в аэро-
порту есть ряд VIP-услуг необходимо наладить аэропорту 
систему информирования своих VIP Пассажиров. Как это 
сделать? Для этого существуют такие компании, как мы — 
SkyWaterLand, которые являются самым надежным марке-
тинговым инструментом для уведомления и распростра-
нения по всему миру информации, что в том или ином аэ-
ропорту существует или появилась новая VIP-услуга или 
VIP-зал. Поэтому плодотворное сотрудничество с консо-
лидаторами услуг по VIP-сервису в аэропортах и разработ-
ка для них лояльной клиентской программы есть наилуч-
шее решение для осведомления VIP пассажиров о VIP ус-
лугах в аэропортах. 

Резюмируя, можно сказать, что развитие Luxury Travel ин-
дустрии, в рамках предоставления VIP-сервиса в аэропор-
тах, сегодня быстро и стремительно развивается. Аэропор-
ты по всему миру улучшают свою инфраструктуру и повы-
шают качество оказываемых VIP-услуг так, чтобы VIP Пас-
сажир чувствовал себя максимально комфортно. Сегодня 
нам доступно все больше и больше инструментов для того, 
чтобы сделать опыт полетов и нахождения в аэропорту мак-
симально привлекательным для Пассажиров VIP-сегмента. 
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На фото:  VIP-залы терминала «С» аэропорта Шереметьево



С 2010 года строительно-инжиниринговая компания 
«ЭВРИАЛ» успешно работает на российском рынке, 

предлагая широкий спектр услуг по проектированию, по-
ставке и строительству объектов на основе металлокарка-
сов. Реализовав более 450 проектов, компания зарекомен-
довала себя как надежный партнер, активно внедряющий 
новые продукты и технологии.

«ЭВРИАЛ» разработал и запатентовал в 2021 году мно-
гослойную тентовую ограждающую конструкцию «Гибкий 
сэндвич», в основе которой лежат высококомпозитные ма-
териалы, обеспечивающие высокий уровень энергоэффек-
тивности. Возведенные с использованием этого материа-
ла утепленные ангары успешно функционируют в разных 
климатических условиях – от субарктического до жарко-
го климата, а также в сейсмоопасных зонах и агрессивных 
средах, демонстрируя полную герметичность и огнестой-
кость. В 2021 году компанией получен протокол пожарных 
испытаний в ВНИИПО МЧС России, подтверждающий 
пределы огнестойкости для «Гибкого сэндвича». 

Одной из сильных сторон «ЭВРИАЛ» является строи-
тельство объектов авиационной инфраструктуры. Компа-
нией разработаны и успешно реализованы различные ва-
рианты авиационных ангаров для региональных аэропор-
тов, аэродромов и посадочных площадок. Например, авиа-
ангар в аэропорту Симферополя из типового капитального 
здания с тривиальным дизайном, с легкой руки проекти-
ровщиков превратился в объект некапитального строи-
тельства с применением собственной технологии тенто-
вых ограждающих конструкций «Гибкий сэндвич», что по-
зволило выполнить профиль здания в виде сечения крыла.

 С первого реализованного контракта и в настоящее вре-
мя компания ищет решения, которые будут оптимальны-
ми для заказчика. Так, на 63-й международной конферен-
ции «Модернизация аэропортов Перспективы и пути раз-
вития», компания представила линейку решений по ави-
аангарам для хранения и технического обслуживания и 
ремонта воздушных судов. Отличительной особенностью 
решений «ЭВРИАЛ» является возможность установить 
грузоподъемное и страховочное оборудование для про-
ведения ТОиР, грузоподъемностью до 10 т. 

У «ЭВРИАЛ» есть опыт проектирования и строитель-
ства тентового ангара с шириной безопорного пролета 80 
метров в Приморском крае. В настоящее время компа-
нией разработаны четыре типовых решения для авиаан-
гаров. Каждое из которых соответствует определенному 
типу воздушных судов. Такие объекты легко вписывают-
ся в аэропортовую инфраструктуру. Площадь ангаров мо-
жет варьироваться от одной до семи тысяч квадратных ме-
тров. Планировка, расположение административно-быто-
вых комплексов позволяют адаптировать объект под спец-
ифические требования и потребности. 

Благодаря применению «Гибкого сэндвича», авиаотрасль 
получила ряд преимуществ, среди которых снижение за-
трат на строительство, уменьшение времени на возведе-
ние объектов, а также возможность создания нескольких 
стояночных мест для ВС в одном конструктивном объеме 

с установкой ворот по длинной стороне здания. Решения 
на основе технологии «Гибкий сэндвич», адаптированы к 
различным условиям эксплуатации, что делает его опти-
мальным решением для авиаотрасли, позволяя создавать 
надежные и безопасные объекты, удовлетворяющие всем 
современным требованиям, которые способствуют бо-
лее эффективному развитию аэропортовой инфраструк-
туры в целом.
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Группа компаний «ЭВРИАЛ» – один из лидеров в про-
ектировании и строительстве быстровозводимых зданий 
на основе металлокаркаса в России. В составе ГК «ЭВРИ-
АЛ» – собственное проектное бюро, производственная 
и строительно-инжиниринговые компании, что дает воз-
можность сопровождать проект на всех этапах реализа-
ции: от идеи – до сдачи объекта в эксплуатацию, оказывая 
полный комплекс услуг генерального подряда. Основной 
вид деятельности группы компаний: выполнение полно-
го цикла работ по проектированию и строительству объ-
ектов различного назначения.

Для выполнения сложных и уникальных строительных 
проектов у компании есть все ресурсы: 

• ПБ «Аргос» – проектное бюро 
• ПК «ЭВРИАЛ» – производственная компания
• ООО «ЭВРИАЛ» – строительно-инжиниринговая 

компания

ООО «ЭВРИАЛ» – генеральный подрядчик с опытом про-
ектирования и строительства быстровозводимых объек-
тов промышленного, складского, спортивного и обще-
ственного назначения, в том числе широкопролетных 
полнокомплектных зданий и сооружений. Зарегистри-
ровано 28 мая 2010 года. Компания реализует свои про-
екты на всей территории России, включая строительство 
зданий для удаленных регионов. 

Адрес центрального офиса: 124460, Москва, г. Зелено-
град, улица Конструктора Лукина, д. 14с1, эт. 3, к. 12.

Центральный офис компании находится на территории 
ОЭЗ «Технополис Москва», что позволяет использовать 
все преимущества этого инновационного центра.

sales@avrial.ru   •   avrial.ru 
  +7 495 374-59-10 
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Аэропорт Сабетта является самыми северными «воз - 
душными воротами» России и одним из самых круп-

ных северных аэропортов в мире. Он имеет статус страте-
гического объекта для реализации масштабного проекта 
для создания и эксплуатации завода по производству 
сжиженного газа на Ямале. В январе 2014 года в Сабетте 
приземлился первый пассажирский самолет Boeing 737 
авиакомпании Utair, совершивший технический рейс. 
С января 2015 года аэропорт начал обслуживать вахто-
вые авиаперевозки проекта «Ямал СПГ». Первый между-
народный рейс из Пекина с пассажирами на борту был 
выполнен 4 марта 2016 года. В 2020-м аэропорту было 
присвоено наименование «Утренний», видимо, чтобы 
раздвинуть границы царящей здесь полярной ночи. 

Ямал – это не только российская, но и мировая кладовая. 
В ближайшие годы этот регион будет важной точкой ро-
ста для нашей страны. Здесь достаточно развита инфра-
структура, регион богат природными ресурсами. Поляр-
ный Урал, арктический шельф, множество нефтяных и га-
зовых месторождений. Подтвержденные в них запасы – это 
говорит о том, что Ямал в ближайшее время останется важ-
ным драйвером роста российской экономики.

Ввод в строй современного международного аэропор-
та, построенного в рамках масштабного проекта «Ямал 
-СПГ», стал важным событием не только для Ямало-Не-
нецкого автономного округа, но и для всей России. В ос-
воении Арктики аэропорт Сабетта широко используется 
и в обслуживании перевозок пассажиров и грузов в этом 
труднодоступном регионе, в том числе и международных. 

К 2030 году, по мнению экспертов, доля России на ми-
ровом рынке СПГ может вырасти до 15 процентов. Еще 
не произведенный сжиженный газ продан уже на двад-
цать лет вперед. И сегодня, несмотря на санкции, проект 
«Ямал-СПГ» темпов не снижает. Роль аэропорта в этом 
процессе – огромна.

А в следующем году аэропорт отметит 10-летие офици-
ального открытия. Оно состоялось в июле 2015 года. Сегод-
ня он обслуживает пассажирские и грузовые рейсы, обо-
рудован высокотехнологичными таможенными и погра-
ничными пунктами досмотра и пропуска. Комплекс рас-
положен в 10 километрах от одноименного поселка, в честь 
которого воздушной гавани и было присвоено название – 
Сабетта. Аэропорт состоит из двух терминалов – служеб-
но-пассажирского и международного. На территории рас-
положен командно-диспетчерский пункт, утверждающий 
все полеты в Сабетту. Здания терминалов – двухэтажные 
и возведены из сверхпрочных материалов. Сделано это для 
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противостояния холодам и постоянным ветрам. Аэропорт 
в Сабетте не отличается архитектурными изысками и не яв-
ляется образцом помпезности, но является одним из важ-
нейших стратегических объектов Ямала.

Полуостров окружен Карским морем с трех сторон, так 
что попасть на него сегодня можно только на корабле или 
самолете. Но морские пути не отличаются большой скоро-
стью, так что аэропорт остается одним из важнейших свя-
зующих между Ямалом и остальной Россией. Взлетно-по-
садочная полоса соответствует международным требова-
ниям и стандартам, имеет ширину 46 метров, длину 2700 
метров и принимает различные типы лайнеров: грузовые 
Ил-76, Аэробусы 320, SSJ-100, Боинги 767. Сабетта прини-
мает и вертолеты Ми-8. А 22 января 2016 года в аэропор-
ту Сабетта совершил посадку самый крупный серийный 
грузовой самолет в мире – Ан-124 Руслан.

Аэропорт обслуживают три авиакомпании – ИрАэро, 
Ютэир и Ямал. Причем, регулярные рейсы в Сабетту из Мо-
сквы и Нового Уренгоя есть только у ИрАэро. Ютэир со-

вершает вахтовые и чартерные рейсы из Москвы, Нового 
Уренгоя и Самары. Ямал летает из Москвы, Нового Урен-
гоя, Салехарда и Уфы. В аэропорту часто можно встретить 
газпромовские самолеты, а также множество вертолетов, 
которые являются основным видом транспорта между го-
родами и поселками региона.

Просто так купить сюда билет любому желающему – 
нельзя. В зону вечной мерзлоты и на территорию вахтово-
го поселка отправляют преимущественно по паспортам, по 
специальным приглашениям и спискам трудоустройства. 
Это объяснимо – суровые условия, строжайшие правила 
безопасности, поведения и т.д. Вообще Ямал – особый ре-
гион, где к прибывающим предъявляются повышенные 
требования. Именно поэтому главным объектом инфра-
структуры является пункт таможенного досмотра. Инте-
ресный факт. В Сабетту категорически запрещен провоз 
алкоголя. За это нарушение могут даже не пустить на по-
луостров. В общем, Сабетта достаточно уникальный аэро-
порт. Построенный с нуля в тяжелейших условиях, сейчас 
он обеспечивает Ямал бесперебойным авиасообщением с 
остальной Россией и миром. 
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В соответствии с возросшими требованиями к техниче-
ским средствам обеспечения транспортной безопас-

ности (ТСОТБ) и новыми, более жесткими сертифика-
ционными требованиями, российским производителем 
– компанией ООО «Артвис 2» совместно с ООО «ПК 
«Реквизит», учитывая опыт разработки и эксплуатации 
ТРТИ и ТРТИМ, был разработан новый комплект тест-
объектов (ТРТИМГАХТ) для проверки обнаружительных 
параметров РДО: рентгенотелевизионных интроскопов 
(РТИ) и РТИ с применением компьютерной томографии 
(РТИКТ), а также газоанализаторов и химических те-
стов, применяемых для выявления на КПП предметов и 
веществ, на перемещение которых в зону транспортной 
безопасности и объекты транспортной инфраструктуры 
(ТИ) или транспортных средств (ТС) распространяются 
ограничения или запрет.

Проверка РДО осуществляется методом оценки изо-
бражения на экране монитора при просвечивании рент-
геновскими лучами комплекта тест-объектов, помещён-
ных в ударопрочный пластиковый футляр.

Модернизация осуществлена в соответствии с Указа-
нием Росавиации АН1.06-4709 от 21.12.2011 г.: минималь-
ный диаметр медной проволоки для проверки обнаружи-
тельной способности уменьшен до 0,08 мм, увеличена до 50 
мм толщина стального клина, применяемого для проверки 
проникающей способности, уменьшен шаг измерения тол-
щины клина с 2 мм до 1 мм 
и введены инертные имита-
торы взрывчатых веществ 
(ВВ) для проверки способ-
ности программного обе-
спечения РДО автомати-
чески оконтуривать (выде-
лять) в ручной клади и бага-
же вещества, с плотностями 
и атомными номерами со-
ответствующими ВВ, что в 
настоящее время стандар-
тизировано для производи-
телей отечественного и за-
рубежного РДО.

Т Р Т И М Г А Х Т 
ТИЯЛ.41449.003 предна-
значен для проверки в про-
цессе настройки и эксплу-
атации обнаружительных 
параметров РДО: РТИ и 
РТИКТ всех типов, а так-
же газоанализаторов и хи-
мических тестов, приме-
няемых для досмотра руч-
ной клади, багажа, грузов, 
почты и бортовых запасов. 

ТРТИМГАХТ не подлежит обязательной сертификации 
в соответствии с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 26.09.2016 № 969, т.к. является специ-
альным средством измерения.

Состав комплекта тест-объектов
Имитаторы элементов взрывных устройств – ТО1, ТО3, 

ТО4, ТО5.
Инертные имитаторы взрывчатых веществ (ВВ), не со-

держащие ВВ – ТО2, ТО6
Учебные реквизиты взрывчатых и наркотических ве-

ществ: ТО7 – ТО13. 

Назначение имитаторов
ТО-1 
– для проверки обнаружительной способности – спо-

собности РДО обнаруживать медную проволоку диаметра-
ми 0,08мм, 0,10мм, 0,12мм, 0,15мм, 0,19 мм, в том числе за 
алюминиевым клином с толщинами 4,8 мм, 7,9 мм, 11,1 мм;

– (в сочетании с ТО2) для проверки различающей спо-
собности – возможности различать по цвету окрашивания 
на экране монитора РДО материалы с различными атом-
ными номерами: как правило, неорганика (алюминиевый 
клин) окрашивается в сине-зелёный цвет, органика (ТО2) 
– в жёлто-оранжевый цвет. 
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ТО-2 
– (в сочетании с алюминиевым клином ТО1) для про-

верки различающей способности как органическое веще-
ство, окрашивается в жёлто-оранжевый цвет;

– как инертный имитатор ВВ для проверки способно-
сти программного обеспечения РДО автоматически окон-
туривать (выделять) в ручной клади вещества, с плотно-
стями и эффективными атомными номерами соответству-
ющими ВВ.

ТО-3 – для проверки проникающей способности рент-
геновского излучения – позволяет определить максималь-
ную толщину стали, прозрачной для рентгеновского излу-
чения. Представляет собой стальной клин толщиной от 
15 мм до 50 мм, с шагом измерения толщины клина 1 мм.

Под клином вдоль всей его длины расположена свинцо-
вая пластина толщиной 1 мм и шириной 10 мм.

При проверке определяется максимальная толщина кли-
на, за которой еще видна свинцовая пластина.

ТО-4 – для проверки разрешающей способности РДО 
– возможности разрешать размеры полос металлической 
решётки на экране монитора с параметрами 0,50 пар ли-
ний/мм, 0,33 пар линий/мм, 0,25 пар линий/мм. 

ТО-5 – для проверки линейности проникающей спо-
собности РДО для малых толщин стали, характеризуе-
мой отображением на экране монитора разными града-
циями плотности сине-серого цвета для разных толщин. 

Представляет собой три стальные 
пластинки толщиной: 0,05 мм, 0,1 
мм, 0,15 мм. 

ТО-6 – для проверки способ-
ности программного обеспече-
ния РДО автоматически оконту-
ривать (выделять) в ручной кла-
ди, багаже, грузах и бортовых за-
пасах вещества с плотностями и 
эффективными атомными номе-
рами, соответствующими ВВ. 

ТО-7 – учебный реквизит гек-
согена.

ТО-8 – учебный реквизит тро-
тила.

ТО-9 – учебный реквизит са-
модельных взрывных устройств 
(СВУ) на основе азотосодержа-
щих соединений;

ТО-10 – учебный реквизит ок-
тогена.

ТО-11 – учебный реквизит те-
трила.

ТО-12 – учебный реквизит 
ТЭНа

ТО-13 – имитатор наркотичес-  
  кого вещества (тип имитатора по заказу)

Срок службы комплекта тест-объектов ТРТИМГАХТ 
составляет 5 лет.

Конструкция ТРТИМ позволяет изменить любой тест-
объект из комплекта в соответствии с возможными изме-
нениями требований к параметрам обнаружения РТИ, га-
зоанализаторов и химических тестов.

Применение ТРТИМГАХТ в процессе эксплуатации до-
смотровых комплексов, обеспечивающих транспортную 
безопасность, позволяет проводить комплексные провер-
ки досмотровой техники: РТИ, газоанализаторов и хими-
ческих тестов.

Шесть тестов для проверки РТИ позволяют проверять 
семь параметров обнаружения РТИ всех типов, в том чис-
ле РТИКТ.

Шесть учебных реквизитов взрывчатых веществ позво-
ляют проверять газоанализаторы на предмет обнаружения 
и идентификации шести (основных ) групп бризантных ВВ.

Имитаторы наркотических веществ (НВ): натуральных, 
синтетических и полусинтетических позволяют проводить 
проверку химических тестов по обнаружению и иденти-
фикации НВ. 

Эксплуатация, транспортирование, хранение и утили-
зация тест-объектов комплекта не требует специального 
разрешения. 
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Тест-объекты ТРИМГАХТ в футляре



31 августа 2023 года Президент России В.В. Путин в 
режиме видеоконференции провёл совещание по во-

просам социально-экономического развития нашего реги-
она, на котором Губернатор Красноярского края М.М. Ко-
тюков уделил особое внимание развитию и модернизации 
инфраструктуры международного аэропорта Красноярск.

11 октября по итогам совещания правительству Рос-
сийской Федерации поручено обеспечить при участии 
правительства Красноярского края реализацию комплек-
са мероприятий по развитию международного аэропор-
та Красноярск им. Д.А. Хворостовского (с учетом необхо-
димости обеспечения непрерывного его функционирова-
ния ) Предусмотрено мероприятия в отношении объек-
тов аэродромной инфраструктуры, включая поддержание 
в нормативном состоянии взлетно-посадочной полосы, в 
том числе после 2027 года, а также мероприятия по рекон-
струкции перрона, определив сроки реализации и источ-
ники финансирования. 

Генеральный директор аэропорта Красноярск Евгений 
Владимиров прокомментировал итоги: «В настоящее вре-
мя в аэропорту завершается первый этап масштабной ре-
конструкции перрона, в результате которой увечится ко-
личество стоянок для самолетов и появятся дополнитель-
ные площадки для противообледенительной обработки 
воздушных судов. В комплексный план модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры, который пред-
ставил на правительственном уровне губернатор Красно-
ярского края Михаил Котюков, входят второй этап рекон-
струкции перрона воздушной гавани, а также реконструк-
ция взлетно-посадочной полосы, которая до этого была 
реконструирована в 2007 году».

* * *
Международный аэропорт Красноярск – один из важ-

нейших авиатранспортных узлов Сибири и Дальнего Вос-

тока, стратегический транзитный узел в воздушном сооб-
щении между Европой и Азией. Введен в эксплуатацию 25 
октября 1980 года. С 1993 года имеет статус международ-
ного. Регулярные и чартерные пассажирские перевозки 
из международного аэропорта Красноярск осуществляют 
20 пассажирских авиаперевозчиков по 53 направлениям.

В 2020 году аэропорт занял второе место в рейтинге 
Forbes самых удобных аэропортов и третье место в номи-
нации «Лучший субъект транспортной инфраструктуры 
воздушного транспорта» премии Транспортная безопас-
ность РФ. В феврале 2022 аэропорт получил главную от-
раслевую награду «Лучший аэропорт» в категории от 2 до 
4 млн. пассажиров в год в VIII национальной премии «Воз-
душные ворота России». В мае 2022 аэропорт удостоился 
национальной авиационной премии «Крылья России» в но-
минации «Российский аэропорт года – лидер пассажирских 
симпатий» по итогам 2021 года. В феврале 2023 сотрудни-
ки аэропорта Красноярск стали победителями IX нацио-
нальной премии «Воздушные ворота России» в номина-
ции за вклад специалистов авиапредприятий в развитие 
авиатранспортной отрасли.

Пресс-служба аэропорта

 В утвержденный Президентом страны перечень поручений по итогам совещания  
по вопросам социально-экономического развития Красноярского края вошел комплекс мероприятий  

по развитию международного аэропорта Красноярск им. Д.А. Хворостовского

планы развития
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Московский аэропорт Домодедово реали-
зовал уникальный по своим масштабам, 

объему и сложности технической реализации 
проект перевода сервисов обслуживания пас-
сажиров с иностранного программного обеспе-
чения (ПО) компании SITA на отечественную 
плат форму компании «НеоЛабс». 

В рамках проекта службами аэропорта со-
вместно с поставщиком решения всего за не-
сколько недель были запущены в эксплуатацию 
более 50 рабочих мест системы автоматизации 
досмотра и учета электронных посадочных та-
лонов (PAX-Control), а также более 400 стоек 
регистрации и выходов на посадку системы 
общего доступа приложений авиакомпаний к 
инфраструктуре аэропорта (CUTE/CUPPS). И 
всё это — без прерывания производственных 
процессов обслуживания пассажиров и с сохранением ка-
чества предоставляемых аэропортом Домодедово услуг.

«Проект уникален со всех точек зрения. Во-первых, 
впервые в России производилось внедрение сразу двух клю-
чевых систем, обеспечивающих цифровой путь пассажира 
по территории аэровокзального комплекса на объеме бо-
лее чем в 450 рабочих мест. Во-вторых, это было реализо-
вано в кратчайшие сроки для проектов такого масшта-
ба. В связи с прекращением предоставления сервисов ком-
панией SITA в России с 1 июля этого года основной объем 
работ по проекту необходимо было реализовать менее чем 
за месяц. В-третьих, ни один аэропорт в России не имеет 
такой степени автоматизации процедур пропуска пас-
сажиров с использованием автоматических турникетов 
(e-gate). В Домодедово 130 устройств данного типа, уста-
новленных как на проходах в «стерильную» зону, так и на 
каждом выходе на посадку в обоих сегментах терминала. 
И все эти устройства должны работать под управлени-
ем ПО «НеоЛабс» для обеспечения единой цифровой среды 
при прохождении пассажиром формальных процедур в аэро-
вокзальном комплексе», — прокомментировал Александр 
Семченко, генеральный директор «НеоЛабс».

«До начала проекта перед нами стояли как тактиче-
ские, так и стратегические задачи. Тактически необходи-
мо было в максимально сжатые сроки совершить миграцию 
пассажирских сервисов на отечественное ПО, при этом со-
хранив высочайший уровень качества обслуживания наших 
пассажиров. Переход на новые системы должен был остать-
ся незамеченным и безболезненным как для миллионов пу-
тешественников, так и для иностранных авиакомпаний, 
выполняющих полеты из аэропорта. Нам было важно не 
только не потерять те сервисы и тот функционал, к кото-
рому мы привыкли, но и улучшить и развить Платформу с 
учетом наших пожеланий и потребностей, требований за-

конодательства и меняющегося ИТ-ландшафта предприя-
тия. Учитывая высокий туристический сезон и пик пасса-
жирских перевозок, пришедшиеся на даты проекта, его ре-
ализация была крайне непростой. Однако совместные уси-
лия аэропорта и производителя ПО превзошли ожидания 
– воздушная гавань успешно «прошла» отключение ино-
странных сервисов и без сбоев закончила «высокий» лет-
ний отпускной сезон», — рассказал управляющий дирек-
тор ООО «Домодедово Айти Сервисиз» Денис Ярыгин.

Стратегически аэропорт Домодедово в течение послед-
них лет планомерно двигается в сторону автоматизации 
процессов на территории аэровокзального комплекса с 
использованием передовых технологий и выступает за 
скорейшую адаптацию биометрических технологий для 
упрощения формальных процедур в аэропортах и за соз-
дание «зеленых цифровых коридоров», помогающих мак-
симально сократить время на процедуры досмотра, реги-
страции и посадки. 

«Вся транспортная отрасль оказалась в ситуации, ког-
да западные вендоры ушли из страны, отказались обслужи-
вать свои системы. Авиационный транспорт, аэропорты 
– не исключение, а яркий пример того, как можно в крат-
чайшие сроки решить эту проблему. Решить эффективно, 
не только не потеряв в качестве обслуживания, но внедрив 
решения во многом превосходящие западные аналоги. Тем 
самым была решена задача импортозамещения, и я увере-
на, что данные разработки будут востребованы не только 
другими аэропортами нашей страны, но и дружественны-
ми странами, которые в любой момент могут столкнуть-
ся с необходимостью замены западного отраслевого про-
граммного обеспечения», — отметила Полина Давыдова, 
директор Ассоциации «Цифровой транспорт и логистика». 

Пресс-служба аэропорта

Аэропорт реализовал крупнейший в России проект миграции пассажирских сервисов  
на отечественное программное обеспечение

С SITA на «НеоЛабс»



В Казань ярославцы летают два раза в неделю на 50- 
местном самолете типа Bombardier CRJ-200 авиакомпа-

нии «ЮВТ АЭРО», время в пути составляет 1 час 20 минут. 
До Сочи два рейса в неделю выполняет авиакомпания «Ази-
мут» на стоместных самолетах Сухой Суперджет 100-95.  
На них от города на Волге до города на Черном море пас-
сажиры долетают менее чем за четыре часа.

При этом, согласно данным регионального департамен-
та транспорта, людей, предпочитающих добираться до на-
званных точек на карте по воздуху, становится больше.  

Авиапутешествия остаются востребованными у жите-
лей и гостей региона. Несмотря на временное ограничение 
полетов в некоторые аэропорты на юге России, Туношна со-
храняет пассажиропоток за счет остальных направлений. 

Если за весь 2022 год из Туношны в Северную столицу и 
обратно слетали 9,5 тысячи пассажиров, то только за пер-
вый квартал 2023-го – уже 8,8 тысяч.

Всего же Туношна в 2022-м обслужила более 80 тысяч 
пассажиров, несмотря на то что по известным причинам 
были приостановлены полеты из Ярославля в Краснодар 
и Симферополь, с июня прекратились рейсы в Москву, а 
Казань попала в расписание только с 4 октября.В 2023 году 
решалась амбициозная задача – нарастить пассажиропо-
ток аэропорта в два раза, что делается только за счет от-
крытия новых маршрутов. Потому что с начала года в рас-
писании появились очередные пробелы: из него исчезли 
Минводы и Архангельск (в архангельском аэропорту ре-
монтируют ВПП). 

«Цель 2023 года года – 160 тысяч пассажиров, но с теми 
ресурсами, что есть сейчас, мы можем принимать и до 300 
тысяч, – заявил губернатор Ярославской области Михаил 

Евраев. – Для этого открываем новые направления. Пла-
нируем запустить воздушное сообщение с Пермью, затем с 
Самарой, Уфой, Екатеринбургом. Рассматриваем возмож-
ность открытия рейсов в Турцию, в Египет. Планы амби-
циозные, но достижимые. Для этого предстоит очень се-
рьезно поработать».

Осенью в Туношну прилетел первый рейс из Самары.
Особенность нового направления в том,что полный рейс 
такой «Минеральные Воды-Самара-Ярославль».Так что 
курорт стал ближе

Заявка на субсидирование названных направлений по-
дана в Росавиацию. В бюджете самой Ярославской области 
для софинансирования авиаперевозок на 2023 год предус-
мотрены 91,1 миллиона рублей. По данным Росавиации, 
прямые авиамаршруты от Ярославля до Сочи и Казани 
сейчас солидарно (по 30,5 процента) софинансируют Ярос-
лавская область, Краснодарский край и Республика Татар-
стан. Петербургские рейсы на 31 процент софинансирует 
Ярославская область, на 30 – Санкт-Петербург.

По материалам «Российской газеты»

Из ярославского аэропорта Туношна самолеты сегодня стабильно летают в Санкт-Петербург,  
Казань и Сочи, причем в Северную столицу – ежедневно. Доставляет ярославцев в город на Неве  

за полтора часа авиакомпания «Икар» (входит в состав Nordwind Airlines)  
на самолетах Embraer E190 вместимостью 110 пассажиров.

Аэропорт Туношна:  
осваивать новые 

направления
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Благодаря реализации федерального проекта по разви-
тию региональных аэропортов нацпроекта «Комплекс-

ный план модернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры» в Великом Устюге вот уже второй новый 
год встречают в обновленном аэропорте. 

Проект предусматривает осуществление реконструк-
ции и удлинения взлетно-посадочной полосы, рулежной 
дорожки, перрона, а также установку светосигнального 
оборудования, автоматического радиопеленгатора, строи-
тельство ограждения, патрульной дороги, вынос газопро-
вода за территорию аэродрома.

Работы по реконструкции аэропорта велись с 2018 года. 
Ранее он мог принимать только самолеты не крупнее Як-
40 и CRJ-200, теперь же Великий Устюг может принимать 
среднемагистральные самолеты напрямую из Москвы, 
Санкт-Петербурга и других крупных городов, минуя сты-
ковочные пересадки в Вологде и Череповце. Это позволи-
ло снять ограничения развитию воздушного транспорта, 

увеличить количество региональных рейсов и сделало пе-
релеты до Великого Устюга более комфортными.

Теперь резиденция Деда Мороза радушно встречает 
многочисленных гостей.

Национальный проект «Комплексный план модер-
низации и расширения магистральной инфраструкту-
ры» (транспортная часть) включает девять федераль-
ных проектов. Помимо создания транспортного кори-
дора «Европа-Западный Китай», а именно скоростной 
автомобильной дороги М-12, он касается развития мор-
ских портов и Северного морского пути, железнодорож-
ных подходов к портам Азово-Черноморского и Северо-
Западного бассейнов, железнодорожной инфраструкту-
ры Восточного полигона и Центрального транспортного 
узла, высокоскоростных железнодорожных магистра-
лей и региональных аэропортов. Нацпроекты, иниции-
рованные президентом РФ Владимиром Путиным, стар-
товали в 2019 году.

Великий Устюг: Дед Мороз стал радушнее
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Кто сказал, что в чум не прилетают самолеты? В Новом 
Уренгое работает «чумовой» аэропорт международного 

значения. 
Авиаузел задуман архитекторами как компактное и 

цельное стойбище ненцев-оленеводов. Он принимает са-
мые разные воздушные суда, в том числе пассажирские 
типа Boeing 737-800 и транспортные, например, Ан-124. 
Открытие аэропорта приурочили к двум историческим 
датам – 100-летию гражданской авиации и 50-летию газо-
вой столицы страны, Нового Уренгоя.

Еще год назад, в самую ямальскую снеговерть – в фев-
рале и марте тундру заметает и продувает – командиро-
вочные приземлялись в самом обычном для северной тер-
ритории терминале – невысоком, нешироком, с фасадом 
размытого розового оттенка. Внутри здания все аскетич-
но, пассажиропоток – 560 человек в час.

Но у города, который желает расти и развиваться, воз-
душные ворота должны быть другими, современными, 
удобными, комфортными, безопасными. Пять лет назад 
окружное правительство и управляющая компания «Аэро-
порты регионов» подписали 30-летнее соглашение о кон-

цессии. Оно стало первым в стране, коснувшимся преоб-
разования аэропортовой инфраструктуры. На стройку 
потребовалось свыше 12 млрд рублей, из которых 7,5 пре-
доставил ВЭБ.РФ, в том числе 3,7 – за счет льготного со-
финансирования Минвостокразвития России. 

За каждым этапом реализации проекта через «увеличи-
тельное стекло» наблюдали и соседние регионы. Еще бы: 
строители трудились фактически в «окнах» между рейса-
ми без прекращения полетов из ветшающего терминала. 
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Тепло отныне гарантируют привычные уже для боль-
шой земли, но еще редкие в северных городах инженер-
ные решения в виде трех закрытых телетрапов. А бас-гейт 
– тоннель для автобусов – так вообще единственный по-
добный трансфер в зоне авиаузла во всей России. 12 стоек 
регистрации, пять выходов на посадку, комната для мамы 
и ребенка, эскалаторы, лифты, игровая зона, повсемест-
ные места для отдыха, кафе, сувенирные лавки с издели-
ями традиционных промыслов северного народа, делика-
тесы… Мало того – смонтированные прямо в пол «драго-
ценные островки». Остановишься, присмотришься, а под 
прочным стеклом – подсвеченные камни и минералы. Не-
сколько реплик про реконструированную взлетно-поса-
дочную полосу: по длине она 2,5 тысячи метров, по ши-
рине 46, с укрепленным покрытием на стоянках и перроне.

– У нас установлено самое лучшее и современное свето-
сигнальное оборудование. Это значит, что закрыты и во-
просы безопасности, во многом незаметные для пассажиров, 
– отметил губернатор Ямала Дмитрий Артюхов.

Подчеркнем, на сегодняшний день уренгойская гавань 
считается уникальной как по архитектурному, так и по фи-

нансовому исполнению. Когда пассажиропоток превысит 
отметку в 1,45 миллиона перевезенных человек, инвестор 
пойдет на расширение проекта до международного уров-
ня. Ожидание может продлиться недолго – в 1922 году 
этот аэропорт перешагнул планку в один миллион путе-
шественников в год.

Ирина Никитина, «Российская газета»

Спустя два года новоуренгойский «чум», самый громад-
ный, площадью почти в 20 тысяч «квадратов» благодаря 
дизайнерской смелости, самый заметный опять по той же 
причине и не отстающий от авиаузлов, презентованных в 
последние годы в других субъектах России, ожил и бук-
вально засветился. Да, на аэропорт как будто накинули 
зеркальный плащ. Это специальный материал, отражаю-
щий солнечные лучи. При этом строение не выглядит как 
космический метеорит – оно вполне земное, обещающее 
тепло и уют. На этой идее как раз и держится концепт тер-
минала авторства архитекторов.
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Низкая облачность и ливневый снег больше не помеха 
для среднемагистрального лайнера. Он уверенно захо-

дит на посадку и плавно касается бетонки аэропорта Якутск.
Новая полоса стала длиннее и ровнее. Сейчас ее протя-

жённость 3600 метров. А это значит, что даже в непогоду, 
крупнейший аэропорт на вечной мерзлоте может прини-
мать любые самолеты.

«Сейчас нам дали минимум первой категории. По срав-
нению с неточным заходом это более низкий минимум. Ко-
торый позволит нам выполнять регулярные полеты в зим-
ний период», – рассказал Олег Иванов, командир воздуш-
ного судна «Boeing 737».

Реконструкция аэропорта продолжалась четыре года. 
Когда часть полосы перекрывали строители, рядом взле-
тали и садились самолеты. На последнем этапе действу-
ющей бетонки осталось всего тысяча шестьсот двадцать 
пять метров. Авиатехникам пришлось форсировать дви-
гатели и взлетать налегке.

«В период реконструкции было принято решение, что 
самолеты 737-800 сюда летать не будут. Только 737-700. 
Для этого необходимо было выполнить модификации, по 
увеличению тяги двигателей. Было принято решение вы-
полнять промежуточную посадку в аэропорту Нижне-
вартовск с целью дозаправки самолета», – отметил Ва-
лентин Слепцов, зам. технического директора Авиаком-
пании «Якутия».

К полетам в Якутск допустили только настоящих асов 
из местной авиакомпании. Что ни посадка, то экстренное 
торможение. Для этого предприятие заранее запаслось по-
крышками и деталями тормозных систем. О резких оста-

новках пассажиров предупреждали бортпроводники. А их 
за этот период перевезли более 340 тысяч.

«Стало довольно приятнее работать. И путешествовать 
пассажирам. А также нет у нас больше интенсивного тор-
можения как это было во время ремонта полосы», – поде-
лилась Екатерина Радишевская, бортпроводник.

С открытием полосы на прежнее место базирования вер-
нулась эскадрилья самолета Сухой Суперджет 100. Все это 
время авиатехники и экипажи вахтовым методом работа-
ли в Хабаровске и Владивостоке. Вернулись домой и сред-
немагистральные Боинги 737-800. Теперь география поле-
тов из Якутска – вся Россия и соседний Китай.

«Якутск–Москва – самый популярный рейс и самый про-
должительный. Традиционно он выполняется при полной 
загрузке. После реконструкции полосы время в пути сокра-
тилось до шести с половиной часов», – Владимир Ерма-
ков, корреспондент.

Сокращение времени в пути приятно не только пасса-
жирам, но и экономистам. Ведь лишние часы в воздухе – 
это дополнительные затраты.

«Сокращение времени в пути – это снижаются расходы 
ресурсов. Человеческих и материальных. Ну и самое глав-
ное для нас безопасность это приоритет. Для нас безопас-
ность это приоритет», – сказал Андрей Винокуров, ге-
неральный директор Авиакомпании «Якутия».

Полностью завершить работы по реконструкции аэро-
порта планируется в 2024 году. Будет установлено совре-
менное светосигнальное оборудование и обновлен между-
народный терминал. Уже подсчитано, что только за границу 
пассажиропоток из Якутска увеличится более чем в два раза. 
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ВПП аэропорта Якутск работает
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С 14 октября 2023 года авиакомпания «Аэрофлот» начала 
выполнение прямых рейсов по маршруту Якутск-

Москва-Якутск. Рейсы вначале были 3 раза в неделю. На 
указанном маршруте действуют субсидированные тарифы 
для льготной категории граждан (до 23 лет, пенсионеры, 
инвалиды, многодетные родители) и граждан, прожива-
ющих на территории Дальнего Востока без возрастных 
ограничений.

С 30 октября рейсы осуществляются ежедневно, кро-
ме воскресенья. Время вылета с аэропорта Якутск в 08.55, 
прилет в Москву 09.45. Полеты выполняются на воздуш-
ном судне Bоeing 737-800, пассажироемкостью свыше 150 
человек.

Также возобновлены и прямые ежедневные рейсы 
Якутск – Москва – Якутск авиакомпании S7 на воздуш-
ном судне типа А320.

После реконструкции возобновлено прямое авиасообщение с Москвой:  
первый рейс без промежуточной технической посадки 9 октября  
выполнила авиакомпания «Якутия» (рейс 473 Якутск – Москва).

Якутск–Москва–Якутск

ВЕСТИ САХА



С 30 октября 2023 года в аэропорту Абакан начал 
осуществляться новый рейс по направлению Санкт-
Петербург–Абакан–Санкт-Петербург. Одним из главных 
преимуществ этого рейса является то, что он обеспе-
чит прямое сообщение между Абаканом и Санкт-Петер-
бургом без необходимости делать пересадку в других го-
родах. Это значительно упростит и ускорит путешествие 
для всех пассажиров. Полеты выполняются еженедель-
но на комфортных воздушных лайнерах Boeing 737-800.

     Вилюйск
В Вилюйске (Республика Саха (Якутия)) завершены ра-

боты по реконструкции аэродромной инфраструкту-
ры. Заключение о соответствии требованиям техниче-
ских регламентов, норм и правил выдано 4 октября 2023 
года. Строители завершили устройство верхнего слоя па-
трульной дороги. На объекте построен контрольно-про-
пускной пункт, насосная станция, резервуары и склад для 
хранения горюче-смазочных материалов, патрульная до-
рога, а также установлено периметровое ограждение.

Вилюйск – гражданский региональный аэропорт, рас-
положенный в 3-х километрах от города Вилюйск. Обе-
спечивает регулярное сообщение с республиканским 
центром – Якутском, расстояние до которого составляет 
685 км, а также вертолетное сообщение с другими насе-
ленными пунктами региона. Работы вело ФКУ «Ространс-
модернизация» в рамках федерального проекта «разви-
тие региональных аэропортов» национального проекта 
«Модернизация транспортной инфраструктуры.

Новые направления
Всего для пассажиров ДМЕ зимой доступно 80 на-

правлений. Растет число перелетов из Домодедово по 
одному из самых востребованных маршрутов – Сочи 
– до 100 рейсов в неделю. В Санкт-Петербург в зимнее 
время полеты увеличатся до 50 раз в неделю. Екатерин-
бург – 42 рейса еженедельно. В Новосибирск и Калинин-
град – по 28 рейсов в неделю. Кроме того, для пассажи-
ров в зимнем сезоне вновь открыта ежегодная полетная 
программа на популярный горнолыжный курорт страны 
– Апатиты.

Туристы, предпочитающие зимой отдыхать в теплых 
странах, будут иметь дополнительные возможности со-
вершать перелеты «из зимы в лето». В Дубай авиакомпа-
нии-партнеры увеличивают перелеты из ДМЕ до 24 рей-
сов в неделю. В Шарджу можно улететь из Домодедово 
28 раз каждую неделю. Авиакомпания Red Wings откры-
вает новые направления в Батуми – три раза в неделю. 
Пхукет – два рейса еженедельно. В Хургаду и Шарм-эш-
Шейх – по два раза в неделю.

Еще одним маршрутом международного направле-
ния является Ереван, Отправиться туда из Домодедово 
можно 28 раз в неделю. В Минск в зимнем расписании 
авиакомпании предлагают полеты с частотой 21 раз в 
неделю. В Баку партнеры воздушной гавани осуществля-
ют 18 рейсов еженедельно.

В новом сезоне Московский аэропорт Домодедово 
начал сотрудничать с авиакомпанией «Россия», которая 
открыла регулярные рейсы в Санкт-Петербург с часто-
той два раза в день.

Национальная авиакомпания Марокко – Royal Air 
Maroc – увеличила частоту полетов из Домодедово в Ка-
сабланку. 

Двадцать лет сотрудничества
Домодедово и авиакомпания EgyptAir отметили двад-

цатилетие сотрудничества. Связав регулярным сооб-
щением столицы России и Египта, в 2003 году партнеры 
предоставили пассажирам дополнительные возможно-
сти для путешествий. За все время совместной работы 
пассажиропоток авиакомпании составил 1 млн. 57 тыс. 

Годовщина клиники
Год назад на базе медицинского центра аэропорта 

Домодедово была создана первая в стране клиника, ко-
торая базируется на территории воздушной гавани – 
DMEMED. За это время более 10 тыс. человек посетили ее.

Медицинская служба Московского аэропорта Домо-
дедово продолжает развиваться. В клинике доступен 
полный комплекс лабораторных исследований, а также 
функциональная диагностика. Вместе с тем в DMEMED 
возможно оформление необходимой медицинской до-
кументации. В клинике принимают такие врачи, как те-
рапевт, медицинский психолог, психиатр и массажист. 
Кроме того, в центре оборудованы индивидуальные 
палаты со всеми удобствами для пассажиров, которым 
необходима медицинская помощь. Большая команда 
DMEMED готова круглосуточно оказывать медицинскую 
помощь не только пассажирам и гостям, но и сотрудни-
кам воздушной гавани. На сайте DMEMED представлен 
весь спектр доступных сервисов с удобным калькулято-
ром расчета стоимости услуг.

OZON
В Домодедово открылся первый в стране пункт вы-

дачи заказов Ozon, размещенный на территории аэро-
вокзала. Он находится на первом этаже пассажирского 
терминала рядом с камерой хранения. Уже сегодня пас-
сажиры и гости воздушной гавани могут оформить за-
каз и получить товары в пункте выдачи заказов в мар-
кетплейсе прямо в аэропорту. Для удобства покупателей 
пункт оснащен примерочными комнатами и просторной 
клиентской зоной. Пункт выдачи работает в круглосу-
точном режиме. 

Ярмарка вакансий 
Впервые в здании аэровокзала Домодедово состоя-

лась ярмарка вакансий. Пассажиры воздушной гавани 
могли узнать об актуальных вакансиях группы компаний 
DME прямо перед полетом. 

В рамках этого мероприятия пассажиры и гости аэро-
порта с профильными рекрутерами и узнали специфику 
предложенных вакансий аэропорта Домодедово, а так-
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же получили подробную информацию об этапах трудо-
устройства. 

Аэропорт-крупнейший работодатель Московско-
го региона, предоставляющий сотрудникам широкие 
возможности для карьерного роста. В DME существу-
ет 14 направлений управления.. Воздушная гавань об-
ладает собственным учебным центром DOMODEDOVO 
TRAINING, позволяющим подготавливать и адаптировать 
новых сотрудников к рабочим процессам аэропорта без 
отрыва от производства, а также проходить обучение по 
повышению квалификации. 

Сотрудничество с Ситидрайвом
Домодедово и Ситидрайв отметили два года успеш-

ного сотрудничества. За время работы более 77 тыс. кли-
ентов каршеринга воспользовались парковкой в воз-
душной гавани. В московском парке партнера аэропорта 
– более 9 тыс. автомобилей различных классов комфорт-
ности, в том числе электромобили.

В аэропорту действует широкая сеть парковок, рас-
считанная на 6000 машин. Автолюбители могут вос-
пользоваться бесплатными сервисами по подкачке шин 
и предоставлению устройства для запуска двигателя с 
разрядившимся аккумулятором. Кроме того, летом До-
модедово запустил новый сервис для пассажиров для 
перемещения автомобиля на парковку профессиональ-
ным водителем – VALET PARKING. Сотрудники доставят 
транспортное средство путешественника на самую бюд-
жетную парковку воздушной гавани. 

3 миллиона пассажиров отмечено в октябре 2023 г.  
Международный аэропорт Красноярск им. Д.А. Хво рос - 
товского встретил трехмиллионного пассажира раньше, 
чем это случилось в 2022 году. Юбилейный пассажир ока-
зался на рейсе из Норильска авиакомпании NordStar.

Генеральный директор международного аэропорта 
Красноярск Евгений Владимиров: «В этом году аэро-
порт Красноярск достиг отметки в 3 миллиона пасса-
жиров на два месяца раньше, чем в прошлом. Мы растем, 
и этим ростом мы обязаны слаженной работе коман-
ды аэропорта, а также нашим партнерам, в первую оче-
редь, базовым перевозчикам, таким авиакомпаниям, как 
NordStar. Искренне поздравляем нашего трехмиллионного 
пассажира, поздравляем NordStar, а также всех причаст-
ных к достижению этого высокого показателя. Мы прило-
жим все усилия, чтобы в будущем увеличить эту цифру».

Губернатор Александр Соколов во время прямой ли-
нии сообщил о работах по обновлению кировского аэ-
ропорта Победилово. Здание аэровокзала приводят в 
порядок к 650-летию города, отмечаемого в 2024 году. 

Как отметил А. Соколов, инфраструктура кировско-
го аэропорта развивается осознано и целенаправленно. 
Так в 2023-м году были запущены рейсы в Казань, пла-
нируется открыть и новые направления. Для того чтобы 
Победилово принимало больше самолетов, требуется 
модернизация аэропорта. Когда ремонт будет завер-
шен, то обновится фасад здания, появится подсветка и 
надпись «Аэропорт». Кроме того, площади для обслужи-
вания пассажиров, включая зону досмотра, зал вылета и 
бизнес-зал увеличатся с 400 до 1000 кв. м.

Обновление ждет и парковочную зону – автостоян-
ку расширят до 200 мест, установят парковочное обору-
дование с бесплатным въездом на привокзальную пло-
щадь на ограниченное время. Кроме того, планируется 
приобрести технологическое оборудование, мебель для 
аэровокзального комплекса и амбулаторный лифт. 

Помимо этого, пропускная способность аэропорта 
после ремонта вырастет до 400 пассажиров в час, а так-
же улучшится качество обслуживания пассажиров и уве-
личится пассажиропоток к 2025 году до 500 000 человек. 
После ремонта Победилово сможет принимать одно-
временно два самолета, что поможет привлечь к сотруд-
ничеству новых авиаперевозчиков и увеличить количе-
ство направлений полетов. Планируется, что аэропорт 
Победилово приведут в порядок уже в первой полови-
не 2024 года.

Продолжаются работы по строительству нового тер-
минала новокузнецкого аэропорта имени Бориса Воль-
нова. Уже полностью смонтированы и испытаны на-
ружные инженерные сети, завершен монтаж каркаса 
здания и кровли. На финальной стадии монтаж фасада 
и устройство теплового контура. Внутри терминала ве-
дется внутренняя отделка помещений. Также полностью 
завершено благоустройство привокзальной площади и 
парковочной системы. Строительство нового пятиэтаж-
ного здания аэропорта позволит увеличить пропуск-
ную возможность воздушной гавани до 500 пассажиров 
в час. В здании оборудованы три телескопических тра-
па и 15 лифтов.

В Оренбурге дан старт строительству нового терми-
нала внутренних и международных авиалиний в аэро-
порту имени Ю.А.Гагарина. Объект будет сдан к концу 
2025 года. Площадь нового терминала превысит 23 тыс. 
кв. м., а пропускная способность составит не менее 1 ты-
сячи человек в час. В концепции архитектурного обли-
ка здания использованы образы оренбургского пухово-
го платка и природы Оренбуржья. 
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2023 год стал годом проектирования, разработки 
и внедрения отечественных решений. Этому 

способствовали реальные вызовы гражданской авиации 
России – западные санкции, проблемы использования 
зарубежного ПО, угрозы информационной безопасности 
и т.д. Компания «РИВЦ-Пулково» традиционно проводит 
ежегодные аналитическое исследования, направленные на 
выявление проблем и трендов развития информационных 
технологий на ближайшие годы. Результаты исследований 
позволяют прогнозировать спрос на новые разработки, 
формировать дорожную карту развития текущей продук-
товой линейки и применять инновационные технологии 
на наиболее востребованных направлениях.

Приведем некоторые результаты исследования по ито-
гам 2023 года. 

 Среди клиентских и серверных операционных систем 
(ОС) доля применения отечественной ОС пока крайне 
мала. Большинство текущих компьютеров и серверов ра-
ботают на американском ПО Windows. Но в тоже время 
динамика применения отечественной ОС за крайние не-
сколько лет заметно выросла. 

Очень большой проблемой видится 
слабый уровень использования смарт-
фонов и планшетов на отечественной 
операционной системе Аврора. Этот 
вопрос сейчас очень актуален. Мы сами 
сейчас во многих решениях опираемся 
на мобильные устройства с зарубеж-
ными операционными системами. Это 
касается и модуля «Мобильные рабо-
чие места» (система «КОБРА»). Данный 
продукт применяется во многих аэро-
портах нашей страны для автоматиза-
ции процессов наземного обслужива-
ния. Модуль является кроссплатфор-
менным, что позволяет использовать 
его на любых устройствах. У нас уже 
есть несколько пилотных отечествен-
ных устройств, которые в 2024 году мы 
будет тестировать и предлагать аэро-
портам вместе с нашими программны-
ми продуктами. 

Большинство крупных информаци-
онных систем не только в авиации, но 
в других сферах долгое время разраба-
тывались и внедрялись на иностранных 

СУБД Microsoft SQL Server и Oracle Database. В настоящее 
время использование иностранных компонентов в рабо-
те ПО недопустимо. Поэтому сейчас перед многими ави-
апредприятиями стоит вопрос замены СУБД или замены 
целых систем. Наша компания уже более 5 лет применяет 
в своей работе отечественную СУБД PostgreSQL. Это каса-

ется в первую очередь разработки новых 
решений, но также ведется планомер-
ная работу по переводу и текущих про-
дуктов на отечественную СУБД. В 2023 
году была выполнена миграция систе-
мы КОБРА на СУБД PostgreSQL, и в те-
чение 2024 года все клиенты будут пе-
реведены на новую импортозамещен-
ную версию системы. 

Для автоматизации производствен-
ных процессов любого аэропорта иде-
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ально подходит система «КОБРА». Данное решение ак-
тивно развивается уже более 15 лет. За это время команда 
«РИВЦ-Пулково» сумела решить большое количество са-
мых необычных задач, которые возникают в работе аэро-
портов каждый день. Модульное построение системы по-
зволяет составить оптимальных набор модулей для реше-
ния текущих потребностей аэропорта, а также планировать 
дальнейшие мероприятия по цифровизации процессов. 

Помимо решения базовых задач, таких как слот-
координация, управление суточным планом полетов, кон-
троль наземного обслуживания, планирование и управле-
ние ресурсами аэропорта, визуальное и звуковое инфор-
мирование пассажиров и т.п. в рамках системы постоян-
но появляются новые решения. 

Так в 2023 году был разработан 
Telegram-бот - программный модуль 
автоматического оповещения сотруд-
ников о назначенных на них работах 
и информирования пассажиров о со-
бытиях по рейсам. Применение но-
вых решений с использованием при-
вычного всем мессенджера позволя-
ет добиться быстрой обратной связи 
от большого числа сотрудников аэро-
порта, а также реализовать оператив-

ную коммуникацию с пассажирами.
При помощи технологий имитационного моделирова-

ния был разработан модуль «Цифровой двойник аэропор-
та». Данное решение позволяет построить модуль аэровок-
зального комплекса аэропорта, что обеспечивает решение 
нескольких задач – проверка пропускной способности аэ-
ровокзала, выявление «узких» мест в процессах обслужи-
вания пассажиров, проверка пиковой пассажирской на-
грузки на аэропорт.

 В рамках системы «КОБРА» теперь появилась и «Плат-
форма общего доступа», которая обеспечивает аэропорту 
возможность бесшовного использования оборудования 
при работе различных систем регистрации пассажиров.

И конечно нельзя не отметить применение самой попу-
лярной сейчас технологии – Искус-
ственный интеллект (ИИ). Наша 
компания в этом году реализова-
ла свой первый продукт на базе ИИ 
(подраздел «компьютерное зре-
ние») – «Дресс-код». Данное ре-
шение позволяет проверять внеш-
ний вид сотрудников авиапред-
приятия на соответствие стандар-
ту компании.

В целом хочется отметить 
большой рост спроса на россий-
ские программные решения сре-
ди аэропортов и авиакомпаний. 
Следующий год обещает всем 
нам новые интересные и успеш-
ные проекты!
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Разработка скоростного мореходного поисково-спасатель-
ного гражданского самолета-амфибии Бе-200 началась 

в 1990 году на основе идей, заложенных в его знаменитого 
предшественника – самолета А-40 «Альбатрос», созданного 
конструкторами Таганрогского авиационного научно- 
технического комплекса имени Г.М. Бериева (ТАНТК) .

Впервые проект самолета был представлен в 1991 году 
на авиакосмическом салоне в Париже. Постановление пра-
вительства о строительстве Бе-200 вышло в июле 1992 года, 
однако в те годы у ТАНТК не было финансовых ресурсов 
для строительства опытного самолета, и его было реше-
но строить на Иркутском авиационном производствен-
ном объединении. Уже 24 сентября 1998 года на аэродро-
ме Иркутского авиационного завода начались заводские 
летные испытания Бе-200. Первый полет длился всего 20 
с лишним минут – летчики-испытатели подтвердили го-
товность машины к полетам, системы отработали успеш-
но, летные характеристики были на высоком уровне. Это 
событие стало настоящим праздником для многотысячно-
го коллектива иркутского авиазавода: когда самолет при-
землился, его экипажу и создателям новой машины руко-
плескали тысячи собравшихся вокруг людей.

С воды амфибия впервые взлетела 10 сентября 1999 года 
в Таганроге. В августе 2001 года самолет Бе-200 был серти-
фицирован и с 2002 года на Иркутском авиационном про-
изводственном объединении началось его серийное произ-
водство. 13 февраля 2003 года были объявлены итоги кон-
курса на собственное имя для Бе-200, по результатам ко-
торого самолет был назван «Альтаир» – от первых слогов 
«Альбатрос», Таганрог и Иркутск.

В 2008 году вся документация на Бе-200 и технологи-
ческая оснастка были переведены на ТАНТК им. Берие-
ва в Таганрог. Фактически, таганрогская амфибия стала 
новым самолетом, который был существенно доработан 
с учетом опыта его 10-летней эксплуатации российскими 
спасателями, а также в связи с рядом появившихся за эти 
годы новых требований заказчиков. В частности, измене-
ния коснулись конструкции самолета (усилена конструк-
ция планера, добавлена возможность подвески под кры-
ло спасательного оборудования), по составу оборудова-
ния самолет был обновлен более чем наполовину. Моди-
фикация Бе-200ЧС, созданная для МЧС России, помимо 
пожаротушения может выполнять грузовые и пассажир-
ские перевозки, экологический мониторинг, патрулирова-
ние морских границ, поисково-спасательные работы. Тор-
жественная выкатка из цеха первого серийного самолета 
Бе-200ЧС состоялась 30 мая 2016 года, впервые он поднял-
ся в воздух 16 сентября, и уже в ноябре был передан заказ 

чику. Всего на май 2023 года построено 19 Бе-200, не счи-
тая двух машин для наземных испытаний.

По сей день этот уникальный самолет остается исклю-
чительно востребованным, особенно в контексте стреми-
тельно меняющейся экологической обстановки на планете.  
Бе-200 ЧС может эксплуатироваться с аэродромов класса 
«В» или с внутренних и морских акваторий глубиной не 
менее 2,6 м и при высоте волны до 1,2 м. Использованные 
меры защиты от коррозии позволяют эксплуатировать ма-
шину в открытом море. При заборе жидкости в режиме 
глиссирования на скорости от 150 до 190 км/ч Бе-200 за 12 
секунд может набрать 12 тонн воды в восемь баков, нахо-
дящихся под полом грузовой кабины. Вода может сбрасы-
ваться как залпом, так и последовательно (от двух до вось-
ми сбросов). Впервые Бе-200 был продемонстрирован на 
4-й Международной выставке корабельной и морской ави-
ации «Гидроавиасалон-2002» в Геленджике. Об уникально-
сти самолета и фактическом отсутствии у него конкурен-
тов в этом классе машин свидетельствуют десятки миро-
вых рекордов в классах С-2 (гидросамолеты) и С-3 (самоле-
ты-амфибии), установленных на Бе-200 в различные годы 
(взлет и посадка на воду, взлет с воды и посадка на сушу, 
время набора высоты без груза и с коммерческой нагруз-
кой, максимальная скорость полета по замкнутому марш-
руту, максимальная высота горизонтального полета и др.).

Сегодня серийная сборка Бе-200ЧС продолжается на 
ПАО «ТАНТК им. Г.М. Бериева» (в составе Дивизиона 
транспортной авиации ОАК). Самолеты этого типа актив-
но используются для борьбы с лесными пожарами в Рос-
сии и за рубежом, для поисково-спасательных операций, 
а также в интересах Морской авиации ВМФ России. Кро-
ме того, в настоящее время ТАНТК исполняет контракт на 
строительство Бе-200ЧС для Алжира.

Авиапорт.ру

САМОЛЕТЫ

24 сентября 1998 года состоялся первый полет Бе-200 – уникального многоцелевого самолета-амфибии, 
по целому ряду летно-технических характеристик не имеющего аналогов в мире  

и признанного непревзойденным самолетом в своем классе.  
Спустя десятилетия Бе-200ЧС – «наследник по прямой» лучших достижений  

бериевской конструкторской школы – является одним из самых ярких и необычных самолетов.

Бе-200:  
четверть века «на крыле»



Международный аэропорт Самар-
канд поставил исторический ре-

корд по пассажиропотоку. Об этом 
сообщила информационная служба 
компании Air Marakanda. В сентябре 
2023 года впервые за всю его историю 
он обслужил 1091,3 тысячи пассажиров. 
Подавляющая часть пассажиропотока 
пришлась на международные рейсы, 
включая полеты в Москву и Санкт-Петербург. При этом 
общее число обслуженных пассажиров по международным 
маршрутам составило 92,1 тысячи пассажиров. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года данный 
показатель вырос на 172,7%. Всего за девять месяцев 2023 
года аэропорт принял и отправил 715,1 тысячи человек, что 
более чем в 2 раза больше по сравнению с прошлым годом. 

В компании подчеркнули, что таких показателей рань-
ше не фиксировалось за всю историю аэропорта. Поло-
жительная динамика связана с повышением количества 
рейсов действующих перевозчиков и с привлечением но-
вых партнеров.

18 марта 2022 года в аэропорту был открыт новый тер-
минал. Его здание выполнено в виде раскрытой книги, ко-
торая символизирует главный труд великого ученого Мир-
за Улугбека «Новая астрономическая таблица Курагони». 
Но увидеть, что это – книга, можно только сверху. А кры-
ша здания бизнес-терминала выглядит, как лежащее на чер-
нильнице перо. Бонусом для прилетающих и вылетающих 
пассажиров стали светящиеся на крыше терминала созвез-
дия, которые можно наблюдать в вечернее и ночное время 
при взлете и посадке в новом аэропорту.

Новый терминал, построенный по 
международным стандартам с учетом 
требований по обслуживанию маломо-
бильных пассажиров, позволил увели-
чить количество регулярных рейсов с 40 
до 120 в неделю, а ежегодный пассажиро-
поток – до 2 миллионов человек.

Терминал включает 29 стоек регистра-
ции, 8 выходов на посадку, 4 телескопиче-

ских трапа, 10 кабин паспортного контроля и 6 E-gate для 
вылетающих пассажиров, а также 15 кабин паспортного 
контроля для прилетающих пассажиров.

Полностью обновленный аэродромный комплекс вклю-
чает взлетно-посадочную полосу длиной 3105 метров и ши-
риной 65 метров, 24 места для стоянки воздушных судов 
и 4 рулежные дорожки.

С этого аэропорта совершает полеты компания 
Uzbekistan Airways. Недавно в аэропорту Сочи состоялась 
торжественная церемония чествования юбилейного пасса-
жира Uzbekistan Airways. Авиакомпания перевезла с начала 
года на воздушных линиях между Сочи и городами Узбе-
кистана 100 тысяч человек. Она была создана в 1992 году, 
сейчас является национальной авиакомпанией Республи-
ки Узбекистан и выполняет регулярные рейсы в более чем 
50 городов Европы, Азии и Северной Америки. Перевоз-
чик является надежным и пунктуальным партнером аэро-
порта Сочи более 10 лет. Первые регулярные рейсы стар-
товали в январе 2009 года.
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Аэропорт Самарканда:  
рекорд по пассажиропотоку



Будет быстрее
Пулково сократит время предполетного обслужива-

ния пассажиров на 25%. Стартовал проект «Поток», на-
правленный на создание «бесполетной» среды в аэ-
ропорту. «Путь пассажира от въезда на территорию 
аэропорта до входа в зону вылета занимает 39 минут 
для внутренних и 41 минуту для международных рейсов. 
Пройти к выходу на посадку можно будет за 30 минут, 
– отмечает Павел Кушниренко, директор по наземно-
му обслуживанию компании «Воздушные Ворота Север-
ной Столицы», – Для этого мы изменим схему движения 
транспорта и пассажиров, а также создадим кросс-
функциональный штаб, который будет на месте регу-
лировать операционную деятельность аэропорта». 
Проект «Поток» позволит сократить время на предпо-
летные процедуры за счет запуска выделенной линии 
для автобуса №39 для уменьшения времени въезда на 
территорию аэропорта на 20%, увеличения пропускной 
способности привокзальной площади на 15% и изме-
нения организации движения потоков пассажиров для 
уменьшения времени на регистрацию на 15%.

В Пулково также объявлен конкурс «Полет идей». По-
делиться предложением по улучшению сервиса в аэро-
порту может любой желающий. Автор лучшей идеи по-
лучит два авиабилета на рейс в любой город России.

Признан лидером в сфере закупок.
Компания «Воздушные Ворота Северной Столицы» 

вошел в топ-100 рейтинга качества управления закупоч-
ной деятельностью в 2023 году. Такое исследование еже-
годно проводит компания «Эксперт Бизнес-Решения» и 
рейтинговое агентство «Эксперт РА».

Методология рейтинга основана на оценке ряда фак-
торов, среди которых:

• использование электронного документооборота 
в работе с поставщиками;

• учет ESG-принципов в закупочной деятельности;
• опыт работы членов команды и другие.
За последние два года дирекции по снабжению уда-

лось провести 100% закупочных процедур по №223-ФЗ 
через электронные торговые площади, в 2,5 раза уско-
рить процесс мелких закупок, полностью автоматизиро-
вать работу с техническими заявками. Особое внимание 
было уделено развитию ИТ-систем и работе со студента-
ми ведущих петербургских вузов.

Аэропорт Пулково не в первый раз подтверждает 
приверженность высоким стандартам и качеству в сфе-
ре закупок. Ранее компания «Воздушные Ворота Север-
ной Столицы» становилась лауреатом премии «Высокая 
прозрачность» в «Национальном рейтинге прозрачно-
сти закупок 2022».

24 октября в пермском аэропорту Большое Сави-
но за пределы взлетно-посадочной полосы выкатился 
Boeing 737 авиакомпании Smartavia, выполнявший рейс 
из Санкт-Петербурга. Это был третий в Перми случай с 
начала 2023 года. По словам представителей следствия, 
инцидент мог произойти из-за неблагоприятных погод-
ных условий. Согласно данным метеорологов, коэффи-
циент сцепления на заключительной части ВПП, откуда 
произошло выкатывание, был пониженным, но допу-
стимым. В то же время источники утверждают, что само-
лет приземлился, пролетев 720 метров от торца полосы, 
и не исключают, что экипаж начал тормозить колесами 
слишком поздно. На борту находились 146 пассажиров, 
в том числе 14 детей, а также 6 членов экипажа. Никто из 
них не пострадал. 

Пермская транспортная прокуратура и межрегио-
нальное следственное управление на транспорте СКР 
сообщили о проведении проверок. Предварительно 
причиной инцидента названы «неблагоприятные погод-
ные условия». В результате аэропорт Большое Савино 
был закрыт на прием и отправление воздушных судов 
примерно на четыре часа. Было задержано семь рейсов 
из Перми и несколько – из Москвы. Рейс, который летел 
в Пермь из Сургута, перенаправили в Екатеринбург.

По данным сайта «Метеоновости», на момент посадки 
над Большим Савино была облачность с нижней грани-
цей 100 м. и мокрый снег. На взлетно-посадочной поло-
се метеослужба аэропорта зафиксировала слякоть и мо-
крый снег, коэффициент сцепления ВПП составлял 0,35.

Возможно, эта величина не была одинаковой для всей 
длины взлетно-посадочной полосы. Так, в ее начале по 
курсу посадки судна коэффициент составлял 0,4, в се-
редине – 0,35, а в заключительной части, где самолеты 
совершают разворот – 0,3. Этот коэффициент является 
минимальным, при котором пермский аэропорт может 
принимать и отправлять воздушные суда. «Это особен-
ность взлетно-посадочной полосы именно пермского 
аэродрома, – рассказывает один из источников, – ВПП 
несколько раз удлинялась и перестраивалась, поэто-
му имеет разную толщину. Соответственно, при паде-
нии температуры «тонкая» часть быстро охлаждается». 
Еще одной из особенностей аэропорта источник назвал 
продолжающийся ремонт рулежных дорожек и перрона 
здания нового аэровокзала.

Из-за этого после посадки экипажи воздушных судов 
вынуждены выполнять пробег практически до конца по-
лосы, где происходит разворот для выдвижения к друго-
му перрону. Именно на этом участке ВПП коэффициент 
сцепления 24 октября был наихудшим.
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В зале регистрации международного сектора аэро-
порта состоялась торжественная церемония чествова-
ния юбилейного пассажира Uzbekistan Airways. Авиа-
компания с начала 2023 года перевезла на воздушных 
линиях между Сочи и городами Узбекистана 100 тысяч 
человек. В 2022 году пассажиропоток авиакомпании со-
ставил более 97 тыс. человек, а в октябре 2023 года он 
перешагнул отметку 100 000 пассажиров.

Авиакомпания Uzbekistan Airways была создана в 
1992 году, сейчас она является национальной компани-
ей Республики Узбекистан и выполняет регулярные рей-
сы в более 50 городов Европы, Азии и Северной Аме-
рики. Перевозчик является надежным и пунктуальным 
партнером аэропорта Сочи на протяжении 10 лет. Пер-
вые регулярные рейсы стартовали в январе 2009 года. 
В настоящее время авиакомпания выполняет полеты из 
Сочи по двум направлениям.

Международный аэропорт Сочи имени В.И. Севастья-
нова образован в 1945 году. Управляется одним из круп-
нейших аэропортовых холдингов России «Аэродина-
мика». Воздушная гавань обслуживает главный курорт 
страны, встречая участников важнейших экономических, 
спортивных, политических и культурных событий страны.

Смоленск
Дополнительные федеральные средства могут быть 

выделены на реконструкцию Смоленского аэропорта. 
Об этом заявил вице-премьер России Марат Хуснуллин 
на совещании под руководством Президента РФ Влади-
мира Путина по вопросам социально-экономического 
развития Смоленской области. 

«По аэропортам тема действительно востребова-
на. Сейчас мы видим бурный рост во всех аэропортах, 
в том числе региональных. Это даст и туризм, и раз-
витие. Так как здесь (в Смоленске) полоса нормальная, 
вкладываться не надо, здание подстроят. Немного надо 
денег по инфраструктуре. Потому, что если мы там 
чуть-чуть объем увеличили и добавили еще 1-1,5 млрд. 
рублей, то мы тоже, может быть, нашли механизм под-
держать его», – сказал Хуснуллин.   

Он также отметил, что механизмы инфраструктурных 
операций и специальных казначейских кредитов пока-
зали себя востребованными. 

«Если будет возможность продолжить этот меха-
низм, это было бы очень хорошей поддержкой, в том чис-
ле и в Смоленской области», – добавил вице-премьер. 

Механизм казначейских кредитов запустили в 2023 
году как продолжение уже действующей программы ин-
фраструктурных бюджетных кредитов в рамках социаль-
но-экономической инициативы правительства «Инфра-
структурное меню». Оператором программы выступил 

Фонд развития территорий. Как отметил врио губерна-
тора Смоленской области Василий Анохин, для возрож-
дения авиации в регионе потребуется ремонт взлетно-
посадочной полосы на аэродроме Смоленск-Северный, 
а также строительство аэровокзального комплекса. Со-
ответствующий вопрос власти региона проработали с 
инвестором. Анохин также попросил Президента Рос-
сии поддержать этот проект.

Механизм инфраструктурных облигаций запустили в 
2021 году как один из инструментов поддержки строи-
тельной отрасли. С его помощью разрешается создавать 
инфраструктуру для жилищного строительства и разви-
тия агломераций. Этот инструмент позволяет застрой-
щикам финансировать строительство необходимых для 
комфортной среды объектов на льготных условиях, в 
том числе через схемы ГЧП и концессии, а регионам реа-
лизовать масштабные строительные проекты. Примене-
ние механизма уже одобрили для 42% в 22 регионах. Об-
щая сумма по ним превышает 138 млрд. рублей.

В 2024 году аэропорт Ставрополя встретит свое 95-ле-
тие с новым терминалом. Реконструкцию аэровокзала 
планируют завершить в первом полугодии 2024 года, со-
общил министр дорожного хозяйства и транспорта ре-
гиона Евгений Штепа. Как он рассказал, работы в Меж-
дународном аэропорту Ставрополь имени А.В.Суворова 
в разгаре. Полностью сдать объект планируется в пер-
вой половине 2024 года – как раз к юбилейной дате. Но-
вый современный комплекс будет включать три теле-
трапа. Это создаст комфортные условия для пассажиров 
при любой погоде. Из терминала они будут попадать 
прямо на борт воздушного судна. 

Тамбовский аэропорт после проведенной рекон-
струкции готов к приему самолетов типа Суперджет-100, 
сообщил глава региона Максим Егоров в своем теле-
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грам-канале. «Аэропорт «Тамбов» получил сертификат 
соответствия федеральным авиации оным правилам 
на пять лет. Такое решение приняла специализирован-
ная комиссия после оценки проведенной реконструк-
ции аэропорта. Ключевое значение в этом имел ремонт 
взлетно-посадочной полосы», – написал Егоров.

Он отметил, что теперь аэропорт сможет принимать 
воздушные суда более высокого класса, включая Супер-
джет-100. Модернизация тамбовского аэропорта пово-
дилась впервые за 50 лет.

«Это очень дорогостоящий и многоэтапный процесс. 
На эти цели мы смогли привлечь федеральную поддерж-
ку, а также нашли средства в областном бюджете», – 
отметил глава региона. 

Как уже сообщалось, власти области выделили 348 
млн. рублей на подготовку аэропорта к приему воздуш-
ных судов более высокого класса. В прошлом году из 
средств областного бюджета было выделено 580 млн. 
рублей на ремонт взлетно-посадочной полосы.

В международном аэропорте Уфа проходит модерни-
зация аэровокзального комплекса. В золе ожидания вы-
лета терминала 1 (сектор В) можно увидеть масштабное 
обновление. Интерьер сектора выдержан в едином сти-
ле со зданием терминала прилета. Для комфортного пре-
бывания пассажиров оборудованы дополнительный зал 
ожидания, детская игровая зона, пеленальная комната, 
помещение для курения, расширены зоны санузлов, за-
менены системы вентиляции и освещения. В терминале 
вновь распахнули свои двери молельные комнаты для 
исповедующих ислам и православие. 

За многолетний и добросовестный труд генеральный 
директор аэропорта Калининграда (Храброво) Алек-
сандр Корытный награжден Орденом Дружбы. Госу-
дарственную награду ему вручил министр транспорта 
РФ Виталий Савельев.

Территория аэродрома «Черёмушки» в Чите будет 
преобразована в гражданскую зону. Об этом сообщил 
вице-премьер краевого правительства Игорь Дубро-
вин. По его словам, аэродром уже не является объек-
том, который имеет спрос. Поэтому правительство За-
байкалья совместно с Минобороны и Росавиацией 
будут работать над освобождением территории объек-
та и привлечением этих земель в гражданскую сферу. Го-
сударственную авиацию планируется разместить в аэро-
порту «Кадала».

Аэропорт «Черёмушки» был построен в 20-х годах 
прошлого века, ранее он принимал гражданские само-
леты. В годы Великой Отечественной войны здесь рас-
полагались части 12-й воздушной армии. В дальнейшем 
тут располагался 112-й отдельный вертолетный полк ар-
мейской авиации РФ. В 2014 году ВПП аэродрома про-
шла реконструкцию. Сегодня «Черёмушки» – авиабаза 
общего применения, принимает самолеты истребитель-
ной, транспортной и специальной авиации. 

     Усть-Нера
В аэропорту Усть-Нера (ФКП «Аэропорты Севера) за-

вершено устройство грунтового покрытия взлетно-по-
садочной полосы, рулевой дорожки и перрона. Длина 
обновленной полосы 1670 метров, что позволяет аэро-
порту принимать воздушные суда типа Bombardier Q300, 
Ан-12, Ан-24, Ан-26, Ан-328, Ан-140, Як-40, Л-410 и дру-
гие. В рамках проекта реконструкции аэропорта будут 
также построены объекты энергетического хозяйства, 
производственные здания, пожарные резервуары с на-
сосной станцией, патрульная дорога, комплекс очист-
ных сооружений поверхностных стоков и площадка со 
складом горюче-смазочных материалов.

Реконструкция проводится в рамках национально-
го проекта «Модернизация транспортной инфраструк-
туры» и федерального проекта «Развитие региональных 
аэропортов».

Аэропорт Шереметьево вошел в ТОП-100 рейтин-
га качества управления закупочной деятельностью, со-
ставленного агентством «Эксперт РА» и компанией «Экс-
перт Бизнес-Решения». Профессиональное сообщество 
оценило качество и прозрачность закупочной деятель-
ности АО «МАШ». 

В рейтинг вошли лучшие российские компании, чей 
годовой объем закупок в 2022 году составил не менее 
500 млн. рублей. АО «МАШ» социально ответственная 
компания, соблюдающая принципы качества закупоч-
ной деятельности и прозрачности проведения закупоч-
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ных процедур. Шереметьево поддерживает государ-
ственную политику импортозамещения, делая выбор в 
пользу отечественного производителя при прочих рав-
ных условиях. 

Фотовыставка «Аэрофлот.  
100 лет создавая будущее»

Проект приурочен к столетнему юбилею граждан-
ской авиации России

Директор по связям с общественностью АО «МАШ» 
Анна Захаренкова подчеркивает: «На протяжении не-
скольких десятилетий своей истории авиакомпания Аэ-
рофлот и аэропорт Шереметьево фактически являлись 
двумя «крыльями» одной организации – ЦУМВС (Цен-
тральное управление международных воздушных сооб-
щений). За годы совместной работы поколения наших 
соотечественников открыли для себя мир, а иностран-
ные гости – самую большую страну на свете. Поэтому 
для Аэрофлота Шереметьево не просто аэропорт ба-
зирования авиакомпании и пункт назначения путеше-
ственников, а родной дом, где им всегда рады». 

Аэрофлот и Шереметьево сотрудничают уже 65 лет.

Увеличена пропускная способность 
привокзальной площади

Шереметьево совместно с Департаментом транспор-
та и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
города Москвы провел ряд комплексных мероприятий 
по оптимизации дорожного движения на привокзаль-
ной площади терминалов В и С (зона «Прилет ВС») и ре-
организовал расположение мест посадки пассажиров в 
такси и личный транспорт. 

Для профилактики заторов транспортные потоки в 
зоне «Прилет ВС» распределены по трем подъездным ли-
ниям. Первая линия от здания привокзального комплек-
са предназначена для городского транспорта и проез-
да к ВИП-залам. Вторая линия – для посадки пассажиров 
в личный транспорт и такси, работающим по премиаль-
ным тарифам, третья линия для такси других категорий.

Президент России Владимир Путин поручил начать 
строительство аэропорта в Шерегеше в Кемеровской 
области. Об этом говорится в официальном докумен-
те, опубликованном на сайте Кремля. Поручение при-
нять решение, предусматривающее начало реализации 
не позднее 2025 года второго этапа реконструкции меж-

дународного аэропорта Кемерово им. А.А. Леонова, а 
также мероприятий по строительству аэродромных со-
оружений аэропорта Шерегеш, – говорится в докумен-
те. Доклады по выполнению поручения Владимир Путин 
ждет до 15 июня 2024 года и до 15 февраля 2025 года.

Строительство аэропорта в Шерегеше с сопутствую-
щей инфраструктурой было оценено властями Кузбас-
са в 35 миллиардов рублей. Проект должен быть готов 
к июню 2024 года. По предварительным оценкам стои-
мость сопутствующей инфраструктуры составляет око-
ло 15 млрд. рублей, а строительство самого аэропорта –  
20 млрд.

Эксперты по развитию производственной системы и 
качества продолжают внедрять стандарты гостеприим-
ства в главной воздушной гавани Сахалина. Курс о том, 
как улучшить сервис и качество обслуживания пассажи-
ров прослушали сотрудники службы организации пе-
ревозок. Для достижения большего эффекта квалифи-
цированный тренер аэровокзала разделил курс на 6 
теоретических модулей и ряд практических заданий с 
ролевыми активностями.

Вначале сотрудники аэровокзала изучили суть и цен-
ности гостеприимства, его влияние на удовлетворен-
ность и лояльность пассажиров. Отдельные модули про-
граммы были посвящены коммуникациям и конфликтам: 
как их предотвратить, как разрешить и как из них выхо-
дить.

На практике знания постепенно превращались в на-
выки общения с пассажирами, в том числе с маломо-
бильными. 

В ярославский аэропорт «Туношна» прилетел первый 
рейс из Самары. Это – еще один шаг к развитию внутрен-
него туризма. Ярославская воздушная гавань расширя-
ет горизонты возможностей. Теперь из Туношны можно 
улететь в Самару.

Особенность нового направления в том, что полный 
рейс такой: «Минеральные Воды – Самара – Ярославль». 
Так что кавказский курорт стал намного доступнее. 

Полеты в Самару стали дополнением к расписанию, в 
котором уже есть Уфа и Пермь. Идет работа над органи-
зацией рейсов в Екатеринбург и Санкт-Петербург. А еще 
аэропорт Туношна ждет генеральная реконструкция, 
строительство пассажирского и грузового терминалов. 
Старый планируют оставить под международные рейсы.
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Ситуация в отрасли и задачи
Несмотря на геополитические факторы, пассажиропо-

ток российских аэропортов продолжает восстанавливать-
ся. Согласно официальной статистике Росавиации, с ян-
варя по август 2023 года российские авиакомпании уве-
личили пассажиропоток на 13% год к году до 71 млн. чел. 
При этом доля пассажиров, перевезенных на рейсах в об-
ход Москвы, выросла до 42%.

 Одновременно с этим в стране сейчас реализуется об-
ширная программа по модернизации инфраструктуры аэ-
ропортов. В 2023 году будут модернизированы 14 объек-
тов аэропортовой инфраструктуры, в 2024 году планиру-
ется построить или реконструировать 52 объекта. В 2025-
2035 гг. планируется модернизировать более 110 объектов. 

 Приоритеты ИТ-стратегий аэропортов
Параллельно с программой модернизации инфраструк-

туры во всех аэропортах идет работа по созданию техно-
логически независимых ИТ-систем. Ее задача – обеспечить 
бесперебойное функционирование транспортных узлов, 
относящихся к объектам критической информационной 
инфраструктуры (КИИ) с одновременным совершенство-
ванием ИТ-сервисов под современные задачи и вызовы.  
Государство активно включено в ИТ-повестку отрасли. 
В 2022 году запущен ИЦК «Аэропорты», который возглав-
ляет аэропорт «Шереметьево». В ИЦК входят представите-
ли заказчиков и ИТ-поставщиков отрасли. ИЦК предпола-
гает создание объединенных команд для обмена опытом и 
уникальной отраслевой экспертизой между аэропортами 
и ИТ-поставщиками. И как результат – создание продук-
тов, решающих задачи аэропортов. Уже сейчас идет рабо-
та по созданию систем с применением современных ИТ-
технологий, которые способны поддерживать сложную 
экосистему аэропортов.

Также российские аэропорты следуют мировым трен-
дам информатизации отрасли. Согласно международному 
обзору SITA (Société Internationale de Télécommunications 
Aéronautiques) за 2022 год, инвестиционными приорите-
тами аэропортов до 2025 года являются инвестиции в ки-
бербезопасность (88% аэропортов), инвестиции в циф-
ровизацию процессов взаимодействия с клиентами са-
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мообслуживания (88%), технологии анализа данных (BI-
аналитика) (87%).

 С точки зрения российских аэропортов важность раз-
вития кибербезопасности обусловлена все более объем-
ным взаимодействием с государственными органами и 
персональными данными, а также стремительным ростом 
кибератак и иных угроз современного мира. Так, по дан-
ным «РТК-Солар», число кибератак в РФ в первом квар-
тале 2023 года выросло в полтора раза в сравнении с ана-
логичным периодом 2022 года, до 290 тыс. При этом злоу-
мышленники стали чаще прибегать к киберразведке, а ата-
ки становятся все более изощренными. 

Стремительная цифровизация общества, привычка рос-
сийских граждан к качеству цифровых услуг в области го-
сударственных, финансовых, ритейл и развлекательных 
сервисов, а также появление задач по глубинной транс-
формации всего ИТ-ландшафта из-за геополитики дают 
российским аэропортам возможность одновременно изме-
нить свой подход к автоматизации процессов самообслу-
живания и цифровых сервисов по улучшению клиентско-
го опыта. Согласно исследованию Airport Service Quality, 
увеличение на 1% среднего показателя удовлетворенно-
сти пассажиров обеспечивает рост неавиационных дохо-
дов в среднем на 1,5 %. 

Например, по данным одного из международных аэро-
портов, если пассажир ожидает на паспортном контроле 
до 10 мин., продажи в магазинах зоны Duty Free выше на 
30-50 %, чем если бы ожидание в очереди длилось 30 мин. 

 Кирилл Малышев, директор практики по стратегии 
роста и продаж компании «Рексофт Консалтинг»: «Удов-
летворенность пассажиров, их клиентский опыт – один 
из ключевых драйверов роста доходов от неавиационной 
деятельности аэропортов. Поскольку существенная доля 
пассажиров принимает решение о покупке услуги/товара в 
“последнюю минуту”, важно обеспечить клиентский опыт, 
способствующий принятию решения в последний момент».

Третий тренд – развитие систем BI-аналитики, кото-
рые помогают отслеживать операционную эффектив-
ность транспортного узла через ключевые показатели ра-
боты цифровых сервисов. Этот тренд уже развивается в 
ряде крупнейших российских аэропортов. Такие проекты 
на базе объединения данных из различных систем ведут-
ся в Шереметьево, Домодедово, Пулково. 

Аэропорты генерируют огромное количество данных. 
При этом, согласно мировой статистике, крупные аэропор-
ты отслеживают до 500 ключевых показателей эффектив-
ности каждый день. Это дает серьезную базу для повыше-
ния эффективности работы комплексов. Внедрение про-
двинутых технологий позволит обеспечить координацию 
информационных потоков, процессов, связанных с пас-
сажирами (включая регистрацию на рейс, прохождение 
контроля, проверку и погрузку багажа и др.), воздушны-
ми судами (контроль воздушного трафика, обслуживание 
судов и др.), а также взаимодействием с многочисленны-
ми подрядчиками. 

Единая платформа с микросервесной 
архитектурой – как оптимальное решение 
для ИТ-развития

Фактически аэропорты сегодня являются сложной эко-
системой, в которой связаны внутренние бизнес-процессы, 
взаимодействие с пассажирами, авиакомпаниями, подряд-
чиками, партнерами и государственными службами. Для 
работы комплексной системы сквозных процессов со мно-
жеством участников требуется организация комплексно-
го ИТ-ландшафта. 

Учитывая рост пассажиропотока, рост числа ИТ-
сервисов и кратное увеличение объема передаваемых дан-
ных, «монолитные» решения больше не смогут обеспечить 
стабильную и надежную работу. Решением, апробирован-
ным в других отраслях экономики, становятся платформы, 
использующие архитектуру микросервисов.

Микросервисный вариант ИТ-архитектуры наиболее 
эффективен в условиях непрерывного развития систем, 
вызванного оперативной реакцией на запросы потребите-
лей. Модульная структура платформ позволит аэропортам 
различного масштаба «подключать» только необходимые 
для текущих задач продукты. ИТ-партнеры смогут обеспе-
чивать «бесшовное» расширение платформы новыми сер-
висами и масштабирование существующих для покрытия 
растущих потребностей аэропортов.

Кирилл Малышев: «Аэропорт – сложная система, 
состоящая из большого числа элементов и участников 
(цифровые сервисы, пассажиры, партнеры, государствен-
ные службы, инфраструктура, воздушные суда и др.). Для 
обеспечения эффективной работы этого механизма не-
обходимо обеспечить координацию всех элементов и про-
цессов в режиме реального времени. Единая цифровая эко-
система на базе микросервисной ИТ-платформы также 
позволит постоянно дорабатывать цифровые сервисы 
для клиентов и партнеров, подключать новых участ-
ников в экосистему и быстро масштабировать реализо-
ванные решения».
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Наша компания занимается производством большой 
палитры герметиков на основе синтетических поли-

меров. Эти герметики применяются практически во всех 
отраслях промышленности и строительства. В ряду вы-
пускаемых нами герметиков есть материалы и для цемен-
тобетонных покрытий аэродромов (герметик «Лепта Ъ»), 
и для автодорог («Сазиласт 502»). Они производятся на 
основе тиокола (синоним: полисульфид) – синтетического 
полимера, в силу чрезвычайно высоких его характеристик 
традиционно используемого в мире для изготовления гер-
метиков этой области применения.

Эти материалы поставлены нами на серийное производ-
ство сравнительно недавно, и сейчас активно осваивает-
ся их применение в строительстве, ремонте покрытий до-
рог и аэродромов.

Результаты испытаний и практической работы по 
устройству швов подтверждают безусловные технологи-
ческие и эксплуатационные преимущества этих гермети-
ков в сравнении с «горячими» (т.е. не эластичными, а вяз-
ко-текучими мастиками) и, в связи с этим, становится оче-
видным многократный экономический эффект при исполь-
зовании герметиков Лепта Ъ и Сазиласт 502 в расчете на 
жизненный цикл шва – при сравнимых первоначальных 
затратах срок службы шва на тиоколовом герметике при-
мерно в 5-8 раз больше, чем у шва на мастиках).

Это приводит к росту интереса к нашим герметикам, и 
уже понятно, что в следующем сезоне их применение ста-
нет практикой устройства швов в строительстве и ремон-
те покрытий.

В связи с этим актуальным становится вопрос механи-
зации работ по смешению компонентов герметика и за-
ливки его в швы покрытий. Дело в том, что, несмотря на 
достаточно продолжительную – 70-80 лет, историю при-
менения тиоколовых герметиков в строительстве, опыта 
высокопроизводительной заливки ими горизонтальных 

многокилометровых швов в нашей стране нет, в связи с 
чем нет и соответствующего технологического оснащения.

Наша компания, имея опыт разработки и производства 
подобной техники, провела в течение двух последних лет 
соответствующие исследования, результатом которых ста-
ла разработка устройств для этих целей.

Серийное их производство и продажи мы начнем в на-
чале марта 2024 года.

Разрабатываемых устройств – три, и принципиальное 
их отличие друг от друга – это разный объем работы по 
заливке швов, при которых их использование будет оп-
тимальным – от ремонтных работ небольшого объема, в 
том числе на значительном удалении от места базирова-
ния подрядчика, до устройства швов аэродромов и дорог 
на этапе строительства. 

Далее мы подробнее расскажем об устройстве для ма-
лого объема работ.

Прообразом для него является пневмопистолет для по-
дачи герметиков, где материал подается давлением сжато-
го воздуха.

Но «в чистом виде» такой инструмент в данном случае 
не может быть применен по следующим причинам:

1. объем камеры пистолета мал для масштабов даже 
ремонта, а тем более строительства, особенно с 
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учетом значительно больших размеров этих швов 
в сравнении с тем, где обычно применяются такие 
пистолеты;

2. длина пистолета слишком мала для работы на швах 
покрытий – оператору при его использовании при-
шлось бы работать согнувшись, что недопустимо 
при таких масштабах герметизации;

3. отсутствуют технологичные для условий стройпло-
щадки варианты конструкций таких пистолетов для 
двухкомпонентных систем, какими являются тио-
коловые герметики.

Устройство, разработанное нашей компанией, не име-
ет этих недостатков.

Вот некоторые его отличительные особенности.
Рабочая емкость («труба») устройства стала в несколь-

ко раз длиннее, что, во-первых, сделало инструмент эрго-
номичным – оператор в течение всего времени сохраняет 
естественную осанку, и, во-вторых, обеспечило приемле-
мую длину заливаемого с одной зарядки шва.

При этом рабочей емкостью для герметика является 
именно сама «труба», что стало возможным благодаря вы-
сокой рабочей текучести материала. Это позволило суще-
ственно удешевить конструкцию благодаря исключению 
«промежуточной тары» (картриджа или файл-пакета) и 
ускорить процесс заливки швов – смешение паст и залив-
ку герметика в шов можно выполнять одновременно на 
разных рабочих постах.

Регулируемая заливная горловина («носик») пистолета 
позволяет формировать ширину и геометрию заливаемо-
го герметика «под стык», что обеспечивает не только высо-
кую производительность и контроль толщины шва (один 
из главных параметров его будущей долговечности), но и 
культуру производства работ – паста гарантированно не 
попадает на зеркало покрытия, благодаря чему шов имеет 
эстетичную плоскую поверхность.

С другой стороны, конструктивные особенности этой 
конструкции потребовали преодоления ряда вновь воз-
никших препятствий.

Так, например, контакт постоянных деталей устройства 
с герметиком требует своевременной отмывки или после-
дующей трудоемкой их очистки, из-за чего пришлось по-
менять конструкцию некоторых элементов и соединений.

Другой пример. Из-за большой длины рабочей камеры 
в конце выработки герметика над ним образуется значи-
тельная область повышенного давления, что при стандарт-
ной конструкции пистолета привело бы к инерционному 
выбросу материала после остановки подачи сжатого воз-
духа. Обычно применяемые в таких случаях конструктив-
ные решения не устроили нас своей сложностью, и наши 
инженеры нашли новое техническое решение – простое 
и надежное.

В итоге устройство было изготовлено в рамках опыт-
но-промышленной партии и многократно испытано как 
на полигоне нашей компании, так и в нескольких аэро-
портах нашей страны.

Одной из важнейших характеристик средств технологи-
ческого оснащения является его производительность. «По-
левые» испытания нашего устройства показали, что брига-
да из двух человек обеспечивает заливку 100 м шва шири-
ной 20 мм за 1 час в условиях штатного темпа их работы. 

Еще раз отметим, что продажи устройства начнутся в 
марте 2024 года. И наши специалисты будут готовы ока-
зать нашим покупателям помощь на месте применения в 
части освоения как техники, так и технологии организа-
ции с ее помощью правильной конструкции шва, что важ-
но для его последующей надежной эксплуатации.
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Сколько пассажиров теряют аэропорты
В 2021 г. аэропорт Симферополя обслужил 6,83 млн чело-

век, Краснодара – 5,025 млн, Анапы – 2,9 млн, Ростова-на-Дону 
– 2,9 млн, Геленджика – 1,04 млн, Воронежа – 807 500, Белго-
рода – 582 500, Брянска – 141 000, Курска – 103 200, Элисты – 
97 500. Аэропорт Липецка отчитался только за первое полу-
годие 2021 г. – 59 500 пассажиров.

Сейчас на Азовско-Черноморском побережье России остал-
ся только один работающий аэропорт – Сочи (11,1 млн пасса-
жиров в 2021 г.). Росавиация ввела ограничения на выполне-
ние полетов в 11 аэропортах (Анапы, Белгорода, Брянска, Во-
ронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Липецка, Ростова-на-
Дону, Симферополя и Элисты) и продлевала их.

Ранее аэропортам были выделены субсидии на сумму 1,3 
млрд руб. за март и апрель (первый этап отбора). Затем пра-
вительство решило увеличить господдержку – еще 1,8 млрд 
руб. Но фактически в ходе второго этапа отбора было распре-
делено чуть более 1,26 млрд руб. для компенсации издержек 
закрытых аэропортов в мае и июне. Размер выплаты, причи-
тавшейся конкретному аэропорту, рассчитывался по форму-
ле: число «потерянных» пассажиров (разница между количе-
ством обслуженных пассажиров в соответствующий период 
2022 и 2021 гг.), умноженное на размер расходной ставки на 
одного «потерянного» пассажира (в марте она равнялась 772 
руб., в апреле – 706 руб., в мае – 488 руб., июне – 297 руб.).

На третьем этапе отбора, который стартовал, субсидии бу-
дут распределяться иначе: стоимость «потерянного» пассажи-
ра у каждого аэропорта будет своя. В Симферополе ставка рав-
на 311,5 руб., Краснодаре – 319 руб., Анапе – 203,9 руб., Ростове-
на-Дону – 387,7 руб., Геленджике – 156,2 руб., Воронеже – 333,1 
руб., Белгороде – 370,8 руб., Липецке – 100,7 руб., Брянске – 896,8 
руб., Курске – 38,2 руб., Элисте – 605,7 руб. Выплаты по третьему 
этапу начнутся в ноябре. Деньги пойдут на частичное обеспе-
чение операционных расходов этих аэропортов в III квартале.

Как и в период пандемии COVID-19, сейчас одна из клю-
чевых целей, которую преследует государство, запустив ме-
ханизмы поддержки аэропортов, – недопущение увольнения 
квалифицированных сотрудников, отметил исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев. При этом уз-
коспециализированные работники простаивающих аэропор-
тов вполне смогут найти работу по специальности в других 
регионах, а работники других профессий – в смежных отрас-
лях своего региона, отметил он.

В режиме простоя и ожидания пассажиров
Сотрудники закрытых аэропортов – Краснодара («Паш-

ковский») и Анапы («Витязево») – отправлены в вынужден-
ный простой, им выплачивается 2/3 от заработной платы, рас-
сказали в компании «Аэродинамика» (бывшая «Базэл аэро», 
управляет аэропортами Сочи, Краснодара и Анапы). В вынуж-

денном простое находятся сотрудники аэропорта «Платов» 
(Ростов-на-Дону»), они получают 2/3 заработной платы, под-
твердил источник в компании, но количество таких работни-
ков он назвать затруднился. Представители холдинга «Аэро-
порты регионов», куда входит «Платов», и компании «Аэроди-
намики» от комментариев отказались. Аэропорт Краснодара в 
ходе первых двух этапов субсидирования получил 449,2 млн 
руб., Анапы – 228,9 млн руб., Ростова-на-Дону – 485,6 млн руб.

По состоянию на 11 октября в режиме простоя находится 
69 сотрудников АО «Аэропорт Элиста», заявил «Ведомостям» 
гендиректор аэропорта Максим Петрухин. По его словам, 
оплата труда производится в соответствии ч. 3 ст. 72.2 ТК РФ, 
своевременно, два раза в месяц, в сроки, установленные ло-
кальными нормативными актами компании. «Аэропорт Эли-
ста» получил 17,2 млн руб. субсидий на покрытие расходов в 
марте – июне. Компания поддерживает в эксплуатационном 
состоянии технику и аэродром, добавил Петрухин. «В полном 
объеме были проведены мероприятия по подготовке техники 
и персонала к работе в осенне-зимнем периоде: проводятся ре-
гламентные и профилактические работы в службах предпри-
ятия, проверка искусственных покрытий аэродрома, состо-
яние техники, зданий и сооружений», – подытожил Петрухин.

«Люди долго находятся без работы, уже начали нервничать 
и думать, увольняться, искать другую работу или не уволь-
няться. Но проблема в том, что все сотрудники очень узко-
специализированные», – рассказал источник в «Аэродинами-
ке». Некоторые, по его словам, все же уходят – чаще всего с 
позиций, связанных с производственными службами. «Это 
служба наземного обеспечения, водители спецтехники, ав-
тобусов, трапов, погрузчиков, тягачей и т. д. Это специали-
сты по обслуживанию воздушных судов на прилет, на вылет. 
Это так называемые диспетчеры по обслуживанию воздуш-
ных судов. Это агенты по регистрации, по багажу. Меньше за-
действована служба авиационной безопасности», – перечис-
лил он. Собеседник добавил, что в летний период, чтобы со-
хранить персонал, сотрудников из Краснодара и Анапы при-
влекали для работы в Сочи.

В аэропорту Элисты с марта по октябрь текучесть кадров 
составила 36% (48 человек), рассказал Петрухин. «Наряду с 
сотрудниками, которые были уволены по собственному же-
ланию, в аэропорт за указанный период трудоустроены 27 че-
ловек», – уточнил он.

«Безусловно, у нас, как и в любом другом аэропорту, есть не-
большая потеря кадров, кто-то ушел на пенсию, кто-то ре-
шил переехать в другой город, но почти весь штат мы смог-
ли сохранить, в том числе благодаря субсидиям, полученным 
от государства на компенсацию издержек закрытым аэропор-
там», – рассказал представитель аэропорта Геленджика. По 
его словам, компания старается не отправлять сотрудников 
на простой без острой необходимости, но у самих сотрудни-
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С 15 октября Росавиация начала третий этап отбора получателей субсидии среди аэропортов юга и центральной части 
России, деятельность которых приостановлена после начала СВО на Украине. Предельная сумма субсидии – почти 3 млрд руб. 

В августе премьер-министр Михаил Мишустин обещал выделить 2,5 млрд руб. Он пояснял, что президент поручил 
поддержать коллективы аэропортов во время вынужденного простоя, «чтобы они могли быстро возобновить работу».  

«Поэтому сейчас крайне важно сохранить там высококвалифицированных специалистов и оборудование», – подчеркнул он.

Закрытые гавани:  как живут аэропорты                    юга и центра России без пассажиров
                          Государство выделяет субсидии на их поддержку,                             но не всем хватает денег



ков такая возможность есть. «То есть в простой по собствен-
ному желанию может выйти любой сотрудник предприятия, 
но срок простоя ограничен одной неделей», – добавил собесед-
ник. Аэропорт Геленджика получил 104,4 млн руб. субсидий 
в ходе первых двух этапов.

В аэропорту Симферополя режим простоя вводить не ста-
ли благодаря господдержке в размере 1,014 млрд руб. По сло-
вам представителя компании, это помогло аэропорту Сим-
ферополя «сохранить высококвалифицированных специали-
стов и поддерживать инфраструктуру в готовности к обслу-
живанию рейсов сразу после снятия ограничений». Аэропорту 
Липецка, по словам представителя правительства Липецкой 
области, выделяемых государством денег также хватает. По-
сле введения ограничений на полеты субсидия предоставля-
лась дважды в размере заявленной потребности аэропорта – 
в сумме 12,56 млн руб. Это компенсирует имеющиеся потери 
воздушной гавани Липецкой области от отсутствия авиасо-
общения, заверил собеседник.

На государственной службе
Еще несколько аэропортов не отправляли сотрудников в 

простой, поскольку продолжают работать и выполнять госу-
дарственные задачи.

Почти 100% сотрудников аэропорта Белгорода сейчас ра-
ботают, зарплата им выплачивается в полном объеме, вклю-
чая премии, рассказала гендиректор аэропорта Елена Безбо-
родова. По ее словам, сотрудники задействованы в обслужи-
вании государственных судов. «Нам надо жить, мы сейчас не 
получаем ни копейки от авиакомпаний. У нас доходов – кроме 
как субсидий – ноль. Если государство не продолжит нас суб-
сидировать, мы встанем. Нечем будет платить зарплаты, 
не на что будет покупать материалы содержания летного 
поля, топливо», – пояснила Безбородова. По ее словам, пока 
выделяемой субсидии (81,9 млн руб. за март–июнь) аэропорту 
хватает для поддержания жизнедеятельности. «За обслужива-
ние госавиации мы денег не получаем, так как это не граждан-
ская авиация. Эти траты будут компенсированы – при выпол-
нении ряда условий – лишь через год», – сказала Безбородова.

А вот аэропорту Курска («Восточный»), который также 
«практически в круглосуточном режиме» выполняет «госу-
дарственные задачи», субсидии не хватает, говорит его генди-
ректор Валерий Стоянов. И, соответственно, службы авиаци-
онной безопасности и службы спасения переведены на уси-
ленный режим работы, добавил он. «На вынужденном про-
стое никого нет, мы все работаем. Даже более интенсивно по 
некоторым направлениям, чем когда работали по штатному 
расписанию. У нас положение из всех самое тяжелое. Потому 
что мы несем затраты, работая по государственной задаче, 
а получаем меньше всех», – пояснил он.

В ходе первых двух этапов аэропорту Курска выделили толь-
ко 6,84 млн руб. За III квартал выйдет 1,343 млн руб., подсчи-
тал Стоянов. По его словам, субсидия покрывает лишь десятую 
часть реальных расходов аэропорта. Основные затраты аэро-
порта за период с конца февраля по октябрь составили более 
80 млн руб., перечисляет Стоянов: «На зарплату – 60 млн руб., 
коммунальные платежи вышли на 9,3 млн руб., затраты по авто-
транспорту – около 1,3 млн руб., мероприятия по транспортной 
безопасности – 2,9 млн руб., ремонт – 2,6 млн руб., повышение 

квалификации сотрудников – 1,3 млн руб., лицензирование и 
сертификация – 1,1 млн руб., мероприятия по охране труда – 800 
000 руб., техобслуживание оборудования – более 1 млн руб.».

По словам Стоянова, единственный доход аэропорта сейчас 
– 500 000 руб. в месяц – это гостиничный бизнес и небольшая 
доля в аренде помещений. «Мы сейчас подали документы, пы-
таемся, чтобы нам как-то компенсировали эти взлеты-по-
садки, которые через нас идут, – это в районе 10 млн руб., но 
их возместят только в следующем году, да и то не факт», – 
добавил гендиректор «Курска». По его словам, сейчас полно-
стью несет затраты на содержание аэропорта Курская область 
и «было бы справедливо, если бы федеральный бюджет помог».

Похожая ситуация у аэропорта Брянска. Фактические рас-
ходы значительно превышают объем средств, которые выде-
ляются в рамках госпомощи, рассказал гендиректор аэропор-
та Игорь Сороковой. По его словам, все сотрудники аэропор-
та находятся на рабочих местах и получают зарплату в размере 
100%. «Аэропорт действующий в режиме конструкции аэродро-
ма. Мы принимаем государственную авиацию», – подчеркнул он.

Аэропорт Брянска получил почти 25 млн руб. субсидий за 
март – июнь, следует из данных Росавиации. Ежемесячно аэро-
порт тратит около 20 млн руб., рассказал Сороковой. Половина 
этих расходов – это отчисления в зарплатный фонд, еще порядка 
10 млн руб. идет на содержание аэропорта – линии связи, ото-
пление, газ, электричество, интернет, плюс пожарные сигнали-
зации, видеонаблюдение, специализированные программы по 
регистрации пассажиров, центровочные программы и др., пе-
речислил Сороковой. «За III квартал мы должны получить уже 
40 млн руб., – подсчитал гендиректор «Брянска». – То есть по 13 
млн в месяц, что тоже, конечно, не покроет расходы целиком». 
Недостающие деньги для покрытия текущих затрат – около 10 
млн ежемесячно – аэропорт запрашивает из бюджета области.

Субсидия на пассажира для малых аэропортов должна быть 
выше, чем у больших, считает главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов. «Чем меньше аэропорт, тем выше удельные из-
держки на пассажира», – пояснил он. Но, по мнению экспер-
та, это не должно снимать с малых аэропортов ответственно-
сти за снижение издержек в условиях кризиса и за грамотное 
ведение отчетности.

Инна Сидоркова, «Ведомости»
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Закрытые гавани:  как живут аэропорты                    юга и центра России без пассажиров
                          Государство выделяет субсидии на их поддержку,                             но не всем хватает денег
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1 ноября 2023 года опытный образец российского дальне-
магистрального самолета Ил-96-400М, изготовленный в 

филиале ПАО «Ил» – ВАСО (входит в ОАК Ростеха) совер-
шил первый полет, испытания прошли в штатном режиме. 

В ходе полета выполнялась проверка устойчивости, 
управляемости воздушного судна, работоспособности си-
стем, силовой установки и радиотехнических средств захо-
да на посадку. Программа испытаний прошла в штатном 
режиме, была подтверждена стабильная работа российских 
систем и оборудования, большинство из которых изготов-
лены предприятиями госкорпорации «Ростех».

«Первый и успешный полет модернизированного Ил-96-
400М – это демонстрация высочайшего уровня компетен-
ций отечественных КБ и авиазаводов.<…> За счет ново-
го современного пилотажно-навигационного и радиосвязно-
го оборудования на российских компонентах повышается 

безопасность и надежность полетов, а в аэродинамической 
компоновке, конструкциях и системах самолета приме-
няются решения, обеспечивающие эксплуатационную эф-
фективность», – сказал вице-премьер Денис Мантуров.

Как отметил глава Ростеха Сергей Чемезов, самолет по-
зволит обеспечить грузовые перевозки и транспортную до-
ступность регионов РФ. «Максимальная дальность полета, 
в частности, в пассажирской двухклассной компоновке со-
ставит 8 100 км. Первый полет Ил-96-400М демонстриру-
ет, что у российской промышленности есть все необходи-
мые технологии для строительства широкофюзеляжных 
дальнемагистральных лайнеров».

О самолете
Ил-96-400М – модернизированная версия Ил-96-300, с 

удлиненным на 9,35 м фюзеляжем, более мощными двига-
телями ПС-90А1 и вместимо-
стью до 370 пассажиров. Са-
молет может иметь грузовую, 
а также одно-, двух– и трех-
классную компоновки, ос-
нащен информационно-раз-
влекательной системой с до-
ступом к интернету, телеви-
дению и спутниковой связи, 
современным буфетно-ку-
хонным оборудованием.

Обновленный навигацион-
ный комплекс самолета, соз-
данный из российских ком-
плектующих, соответству-
ет международным требо-
ваниям. Отмечается, что его 
применение повысит безо-
пасность полетов и упростит 
процесс захода на посадку.

ТАСС
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Опытный образец самолета Ил-96-400М 
совершил первый полет

Он проходил на высотах до 2 тысяч метров и продолжался 26 минут
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Собственная лабораторная база позволяет исполь-
зовать инновационные решения при разработке 

новых материалов, а также проводить испытания, за-
частую предъявляя к материалам требования выше, чем 
существующие нормы. Всё это позволяет материалам 
быть допущенными к использованию на стратегически 
важных объектах, таких как взлетно-посадочные полосы, 
бетонные дороги, защитные сооружения. 

Наличие своих производственных мощностей га-
рантирует стабильное качество материала и минималь-
ные сроки производства. Удобное расположение склада 
оптимизирует логистическую цепочку при доставке в лю-
бую точку России и ближнего зарубежья. 

Компания-Производитель защитных составов LITSIL® 
существует на рынке химии для промышленных бетонов 
с 2013 года. За это время наши материалы прекрасно за-
рекомендовали себя при строительстве и эксплуатацион-
ном обслуживании логистических центров, бетонных до-
рог и в гражданской инфраструктуре. 

* * *
Экстремальные эксплуатационные нагрузки на все 

виды аэродромных покрытий подразумевают необходи-
мость использования защитных составов как при строи-
тельстве, так и при эксплуатации и обслуживании. Учи-
тывая масштабы площадей, нуждающихся в защите, со-
ставы должны быть быстрыми в применении и экономи-
чески выгодными. 

Обработка защитными пропитками LITSIL® существен-
но повышает водонепроницаемость, морозостойкость и 
трещиностойкость бетона, а также позволяет сократить 
эксплуатационные нагрузки Аэропорта. За счет гидрофо-
бизирующих свойств (уменьшения смачиваемости бето-
на) значительно снижается адгезия наледи к бетону, что 
позволяет кратно снизить расход антигололедных реаген-
тов и сократить эксплуатационные расходы Аэропорта.

 Защитные пропитки LITSIL® соответствуют техни-
ческим требованиям к материалам для ремонта ис-
кусственных покрытий аэродромов («Гражданские 
аэродромы. Материалы для ремонта и содержания 
искусственных покрытий аэродромов. Технические 
требования.», утв. Минтранс РФ 15.06.2004) и прохо-
дят своевременное обновление всей разрешитель-
ной документации. 

Компанией проводятся тестовые нанесения составов 
на территории заинтересованных Аэропортов, с целью 
натурных испытаний свойств материалов на конкретных 
бетонах, планируемых к обработке. Это позволяет опре-
делить требуемый расход материала и оценить защитные 
свойства пропиток службами эксплуатации. 

Обращайтесь за подробной информацией:

+7 495 540 58 25   •   8 800 77 55 237 – 
 бесплатный звонок из любой точки РФ

www.litsil.ru    •    info@litsil.ru

Технологии LITSIL® – это использование новейших технологий при разработке защитных составов  
для бетонов, сертификация в ведущих лабораториях, постоянная техническая поддержка  

и собственная производственная база. 

Технологии LITSIL® –  
надежная защита бетона
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Денис отбуксировал самолет на 10 метров всего за 42 
секунды. Для рекорда использовалась техника «арм-

овер-арм», перетягивая канат, упершись ногами в специ-
альную опору. Она считается самой сложной в дисциплине, 
поскольку вся нагрузка приходится на руки спортсмена. 
Это по настоящему историческое событие, ведь в истории 
отечественного спорта это – первая попытка отбуксиро-
вать самолет. А в мире такие попытки предпринимали 
спортсмены в весовой категории более 150 кг. А Денисов 
в весовой категории до 90 кг.

Подобные рекорды требуют длительной подготовки и 
серьезного отношения к делу. Поэтому за штурм мирово-
го достижения и взялся Денис Вовк – один из сильнейших 
людей нашей страны. Ранее он установил мировой рекорд 
в направлении «трек-пул» отбуксировав воздушное суд-
но авиакомпании «Россия» Airbus А-319 «Спортолет» ве-
сом 40,57 тонн на 4 метра 32 сантиметра за 52 секунды. За-
тем с Артемом Тарасовым, используя технику «арм-овер-
арм», атлеты за 45 секунд сдвинули воздушное судно на 1 
метр 90 сантиметров. При этом собственный вес атлетов 
не превышает 200 кг, что также стало мировым рекордом.

Для установления рекорда был выбран именно Сочин-
ский аэропорт, так как Сочи является спортивной столи-
цей России и неоднократно становился местом больших 
побед и новых спортивных достижений. А еще меропри-
ятием отметили годовщину со дня открытия южного хаба 
авиакомпании в аэропорту Сочи.

Петербургский атлет Денис Вовк в аэропорту Сочи установил очередной рекорд России,  
сдвинув с места самолет весом 32,1 тонны.

Рекорды экстремалов



Обеспечение орнитологической 
безопасности полётов

Оборудование для защиты аэропортов от птиц




